
Бизнес 
больше 
не почитают
Россияне переключились 
на романы  
и Виктора Франкла

За последние два месяца 
на книж ном рынке произошли из-
менения в спросе: продажи книг 
о бизнесе, инвестициях и само-
развитии упали, а спрос на худо-
жественную литературу вырос. 
Интерес к бизнес-литературе 
снизился из-за экономической 
ситуации, считают участники 
рынка. Рост спроса на художест-
венные книги, по их мнению, свя-
зан в том числе с желанием гра-
ждан «отключиться от реальности 
в трудные времена». Пытаются 
найти россияне в книгах и реко-
мендации, как в эти времена вы-
живать: в «Альпине» резко выро-
сла популярность знаменитой 
книги Виктора Франкла о психо-
логии пребывания в концлагере. 
В Ozon она стала лидером про-
даж в марте—апреле.

За период с марта по апрель в Рос-
сии значительно снизился спрос 
на издания по финансам и инвести-
циям, рассказала „Ъ“ коммерческий 
директор издательской группы «Аль-
пина» Ирина Кукушкина. В группе на-
блюдают падение продаж в этой кате-
гории вдвое. Среди книг «Альпины», 
продажи которых упали,— «Усредне-
ние ценности: простая и надежная 
стратегия повышения доходности 
инвестиций», «Правила инвестирова-
ния Уорена Баффетта». В то же время 
рост показывают книги по истории, 
психологии, а также научно-популяр-
ная и художественная литература, от-
мечает Ирина Кукушкина. Лидера-
ми продаж последних двух месяцев 
здесь стали книги «Сказать жизни 
„Да!“» Виктора Франкла и «Вся крем-
левская рать» Михаила Зыгаря.

В книжном сервисе «ЛитРес» рас-
сказали „Ъ“, что количество продан-
ных книг о бизнесе в марте и апре-
ле снизилось на 34% год к году, 
а об инвестициях — на 52%. Также, 
отметили в компании, падает спрос 
на книги по саморазвитию: в мар-
те—апреле продажи в штуках в этой 
категории снизились на 29%. В «Ли-
тРесе» также отмечают рост спроса 
на художественную литературу — 
на 20%. В частности, на 58% выро-
сли продажи любовных романов, 
на 31% — фэнтези, на 20% — фанта-
стики, уточнили в сервисе.

В «Эксмо-АСТ» не раскрыли дина-
мики относительно книг о бизнесе 
и саморазвитии, но тоже отметили 
выраженный рост спроса на художе-
ственную литературу. В группе про-
дажи фантастики и фэнтези выросли 
в марте—апреле на 134%.

На маркетплейсах книги о бизне-
се и саморазвитии не показывают 
падения продаж, но отстают в росте 
от других категорий. Так, по сло-
вам директора по развитию бизнеса 
Ozon Анны Карповой, продажи биз-
нес-литературы в сервисе «выросли 
незначительно», а спрос на книги 
о саморазвитии увеличился на 26%. 
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С грузов дорого возьмут
Железнодорожные тарифы повысили на 11%
Правительство утвердило рост железно-
дорожных тарифов по наиболее чувст-
вительному для грузоотправителей сце-
нарию — на 11% с 1 июня. Также на лето 
будут отменены льготы для перевозок 
угля. Повышение не коснется  импорта 
потребительских товаров и внутренних 
перевозок продовольствия и стройма-
териалов. Участники рынка  отмечают 
внезапность окончательного  решения 
и видят в нем выгоду исключительно 
для ОАО РЖД. Да и она будет кратко-
срочной, поскольку дополнительная 
 нагрузка на грузоотправителей приве-
дет к снижению погрузки.

Вечером в субботу, 28 мая, опубликова-
но распоряжение правительства от 27 мая, 
утверждающее дополнительную индекса-
цию грузовых железнодорожных тарифов 
на 11% с 1 июня. Из-под дополнительной ин-
дексации будут выведены импортные пере-
возки потребительских товаров, перевоз-
ки во внутригосударственном сообщении 
продовольственных товаров и минераль-
но-строительных грузов. Также, согласно 
приказу ФАС от 26 мая („Ъ“ видел документ), 
понижающие коэффициенты на перевозку 
угля, а именно 0,4 за дальность и 0,895 для 
перевозок энергетического угля на экспорт, 
отменят с 1 июня до 31 августа. В ОАО РЖД 
комментариев не дали.

В ФАС подтвердили разработку прика-
за, назвав его «разовой дополнительной ме-
рой», которая «позволит в запланирован-
ном объеме реализовать инвестпрограмму 
ОАО РЖД». Как сообщил секретариат перво-
го вице-премьера Андрея Белоусова по ито-
гам совещания 27 мая, общий объем фи-
нансирования, недополученного ОАО РЖД 
вследствие общего снижения погрузки 
и грузооборота, а также удорожания кредит-
ных ресурсов и инфляционного давления, 
превышает 620 млрд руб. Исходно рассма-
тривались три варианта сокращения дефи-
цита инвестпрограммы, представляющие 
собой комбинацию мер, в том числе допин-
дексацию тарифа на 1,4–11%. При этом пол-
ностью дефицит инвестпрограммы они 
не закрывали: он сохранялся на уровне 
220–246 млрд руб. (см. „Ъ“ от18 мая).

Согласно документам ОАО РЖД, которые 
видел „Ъ“, вариант с индексацией на 11% 
с 1 июня приносил ОАО РЖД 90,3 млрд руб. 
дополнительных доходов по этой статье. 
Сумма близка к той, о которой говорит го-
сподин Белоусов, поясняя, что «правительст-
вом и компанией приняты решения по сни-
жению дефицита финансирования более 
чем на 290 млрд руб. путем предоставления 
средств ФНБ на инвестиционную програм-
му и отсрочек по уплате страховых взносов», 
и «нагрузка на бюджет в три раза превыша-
ет тот объем средств, который может быть 
получен в результате повышения тарифов».

Источник „Ъ“, знакомый с ходом сове-
щания, удивлен, что все решения «были 

приняты ранее», грузоотправителям лишь 
разъясняли причины. К тому же, гово-
рит он, индексация в 11% была предло-
жена исходя из того, что инфляция будет 
20%, тогда как она в последние недели се-
рьезно замедлилась. Дыра в бюджете ОАО 
РЖД подсчитывалась при курсе 120 руб. 
за доллар (сейчас 67 руб.), и в целом обо-
сновывающие материалы формирова-
лись в марте в условиях хаоса с и тех пор 
не корректировались.

Другой собеседник „Ъ“ подчеркива-
ет, что решение было объявлено в «шоко-

вом формате». «По стандарту, такие реше-
ния должны публиковаться за десять дней 
до вступления в силу,— говорит он.— А тут 
всех поставили перед фактом, и бизнес 
столкнется не с плановым, а неожиданным 
увеличением расходов».

По мнению собеседника „Ъ“ среди гру-
зоотправителей, больше всего пострадают 
угольщики, в первую очередь Кузбасса, так 
как остальные регионы ближе к портам.

Правительство считает, что компромис-
сом стала только кратковременная отме-
на понижающих коэффициентов за даль-
ность. Однако, подчеркивает собеседник 
„Ъ“, на восток хотят ехать все, а жертвуют 
только угольщики: «Если бы ОАО РЖД вы-
полнило инвестпрограмму по Восточно-
му полигону с расширением, как заложено 

в комплексный план модернизации инфра-
структуры, со 144 до 158 млн тонн в 2022 
году, то места хватило бы всем, и даже на до-
полнительные грузы».

Другой источник „Ъ“ на рынке считает, 
что от вводимых мер пострадает вся про-
мышленность. «Прежде всего это, конечно, 
металлурги, угольные компании, операто-
ры,— говорит он.— Но выросшие тарифы 
на порожний пробег в итоге ударят по всем 
отраслям, включая перевозку продоволь-
ствия и стройматериалов. А это неминуе-
мо приведет к разгону инфляции в стране». 
Эти меры не помогут улучшению ситуации 
с грузоперевозками и в итоге выгодны толь-
ко ОАО РЖД, уверен он.
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Правительство экстренно 
поднимает тарифы на грузовые 
перевозки, чтобы закрыть 
дефицит бюджета ОАО РЖД   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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«ВСЕ НИТКИ ПОД ПАССА ЖИРСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ В КРЫМ ИЗ ЦЕНТРА РОССИИ ЗА ДЕЙСТВОВАНЫ»
ГЛ А В А  « Г РА Н Д  С Е Р В И С  Э КС П Р Е С С »  А Л Е КС А Н Д Р  ГА Н О В  О  Ж Е Л Е З Н О Д О Р ОЖ Н О М  С О О Б Щ Е Н И И  С  К Р Ы М О М

Спрос на железнодорожные перевозки 
в Крым этим летом резко вырос из‑за 
закрытия аэропортов в регионе. О трудно‑
стях и перспективах расширения железно‑
дорожного сообщения с полуостровом „Ъ“ 
рассказал гендиректор ТК «Гранд Сервис 
Экспресс» (оператор перевозок в Крым) 
Александр Ганов.

— С какими сложностями сталкивается орга‑
низация железнодорожных перевозок в Крым 
этим летом?
— Сложности связаны с закрытием аэропорта Симферо-
поля. По понятным причинам спрос на железнодорожные 
билеты выше, чем в прошлом году. Компании удалось 
оперативно отреагировать на эту ситуацию и запустить 
дополнительные поезда, привлечь дополнительный 

вагонный парк. К началу года у нас было немногим более 
400 вагонов, еще более 200 удалось привлечь к летнему 
сезону. Определенные сложности есть, но с ростом 
объемов перевозок компания справляется: нанимается 
и проходит обучение дополнительный персонал, ремон-
тируется подвижной состав и так далее. На сегодняшний 
день мы приняли на работу дополнительно 
более тысячи человек. И продолжаем набор. с9

Сесть негде
„Ъ“ изучил возможные причины 
переполненности следственных  
изоляторов

Правозащитники и адвокаты жалуются 
на переполненность российских СИЗО. 
Наличие этой проблемы на прошлой не-
деле подтвердила и сама ФСИН: в служ-
бе признают, что четверть российских 
изоляторов испытывают  «перелимит» 
арестантов. Некоторые эксперты 
и источники „Ъ“, знакомые с ситуацией, 
отмечают, что в ряде регионов «перели-
мит» может быть связан со «специаль-
ной военной операцией» и появлением 
в российских СИЗО большого числа гра-
ждан Украины — но это, вероятно, лишь 
один из факторов, влияющих на ситуа-
цию в СИЗО. Опрошенные „Ъ“ юристы, 
адвокаты, региональные омбудсмены, 
члены ОНК и СПЧ называют проблему 
хронической и связывают ее с затягива-
нием следственных действий, «арест-
ным уклоном» правосудия, а также со 
следственными действиями, которые 
ранее откладывались в связи с пандеми-
ей коронавируса.

На прошлой неделе член президентско-
го Совета по правам человека (СПЧ) Ева 
Меркачева заявила, что СИЗО в Москве 
столкнулись с «жутким перелимитом»: сто-
личные изоляторы рассчитаны на содержа-
ние 9 тыс. арестантов, но сейчас их на 2786 
человек больше. Хуже всего ситуация в «Бу-
тырке» и «Матросской Тишине» — там ли-
мит превышен на 29% и 27,7%. «Люди спят 

на полу. Полно больных, инвалидов, кото-
рые спят вповалку,— заявила она.— Вся си-
стема из-за перелимита рушится: цензоры 
не успевают читать письма, сотрудники не 
успевают забирать посылки с почты, разно-
сить передачи по камерам, выводить в баню 
и на прогулки».

Ранее начальник управления испол-
нения приговоров и специального учета 
ФСИН РФ Игорь Вединяпин заявил, что чет-
верть российских изоляторов — 50 из 203 — 
переполнены: «Наиболее сложная ситуация 
отмечается в Республике Крым, Воронеж-
ской области, Амурской, Краснодарском, 
Ставропольском краях, Республике Каре-
лия, Москве, Московской области и Респу-
блике Татарстан». По его словам, в 2021 году 
в СИЗО поступило 205,3 тыс. человек, что 
на 4% выше уровня 2020-го. Из-за перепол-
нения изоляторов арестованных приходит-
ся переводить в СИЗО других регионов, где 
есть свободные места. 90,5 тыс. арестантов 
(44% от всех, содержащихся в СИЗО) обвиня-
ются в преступлениях небольшой или сред-
ней тяжести, отметил представитель ФСИН, 
причем каждому четвертому суд назначает 
наказание, не связанное с реальным лише-
нием свободы. В связи с этим господин Веди-
няпин предложил изменить ст.108 УПК, ко-
торая определяет порядок ареста.
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На Украину ползут 
гусеничные установки
Запад призывает к переговорам,  
наращивая поставки оружия Киеву

Мировые лидеры не оставляют попы-
ток содействовать переводу украин-
ского конфликта в переговорное русло. 
Президент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган планирует в понедельник поговорить 
по телефону с российским и украинским 
коллегами Владимиром Путиным и Вла-
димиром Зеленским. Турецкий лидер 
до последнего времени не терял опти-
мизма относительно перспективы пере-
говоров между РФ и Украиной, но на сей 
раз и он отметил, что «события развива-
ются в негативном ключе». Между тем 
в конце недели президент Путин провел 
серию телефонных переговоров с за-
падными лидерами, в которых, в частно-
сти, указал на опасность, которую несет 
«накачка Украины» оружием. Президент 
Зеленский, напротив, надеется, что по-
ставки Западом вооружений смогут по-
зитивно повлиять на ситуацию, которая 
пока складывается для Украины не луч-
шим образом.

«Мы мечтаем, чтобы эта война между Рос-
сией и Украиной как можно скорее закон-
чилась миром, но кажется, что с каждым 
днем события развиваются в более негатив-
ном ключе»,— сказал в воскресенье журна-
листам президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган. Он также сообщил, что в понедельник 
планирует поговорить по телефону с прези-

дентами РФ и Украины Владимиром Пути-
ным и Владимиром Зеленским. «Мы будем 
и впредь призывать стороны использовать 
каналы диалога и дипломатии»,— сказал 
президент Турции.

Напомним, что в конце марта в Анкаре 
состоялась последняя очная встреча россий-
ской и украинской переговорных групп, 
которую называли самой успешной, одна-
ко с тех пор переговоры были фактически 
прерваны. Поводом для этого стала публи-
кация фото- и видеоматериалов из Бучи, ко-
торую за несколько дней до этого покинули 
российские войска. На кадрах были видны 
тела погибших людей. Киев обвинил Москву 
в военных преступлениях против граждан-
ского населения, Россия со своей стороны 
считает произошедшее в Буче «инсцениров-
кой и провокацией».

В Москве неоднократно указывали, 
что именно Киев отказывается от диалога 
и в этом его поддерживает Запад. Так, в пятни-
цу в телефонной беседе президента Путина 
с канцлером Австрии Карлом Нехаммером, 
согласно сообщению Кремля, было «указано 
на саботаж Киевом переговорного процесса 
представителей России и Украины». Совет-
ник главы офиса президента Украины Миха-
ил Подоляк назвал это «ложью Москвы». 

мировая политика — с6
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 583,4

миллиарда долларов составил объем международных резервов России по состоянию на 20 мая 
2022 года, сообщил Банк России. За неделю показатель уменьшился на $2,3 млрд, или на 0,4%, в результате 
отрицательной переоценки, пояснил регулятор. Напомним, что значительная часть резервов была заморо-
жена в ответ на военную операцию РФ на Украине. В пятницу глава Минфина Антон Силуанов сообщил, что 
запрет на вывод средств нерезидентов сохранится, пока международные резервы России будут замороже-
ны, напомнив, что ограничения на движение капитала были введены именно в ответ на заморозку золотова-
лютных резервов РФ и активов крупных российских компаний.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ СПРОС

Граждане  
выбирают подешевле

Большинство европейских потреби
телей в последние недели переходят 
на более дешевую продукцию, сле
дует из данных апрельского опро
са компании McKinsey 5 тыс. чело
век в Германии, Франции, Велико
британии, Италии и Испании. Силь
нее всего тренд затронул товары для 
дома — 69% их потребителей пе
решли на более дешевые бренды, 
в кондитерских изделиях таких 63%, 
в замороженных продуктах — 61%. 
90% респондентов полагают, что 
за последние недели цены на това
ры, которые они часто покупали, вы
росли, 60% сообщают о росте рас
ходов на энергию и «коммуналку», 
транспорт и бензин, еду и предметы 
первой необходимости. В результа
те 50% стали меньше копить, а 33% 
сократили расходы на непродоволь
ственные товары.

В McKinsey отмечают, что доля 
европейцев, которые считают, что 
конфликт на Украине вызовет эко
номический спад или длительную 
рецессию, выросла в апреле к мар
ту до 37% с 25%, и еще почти поло
вина полагает, что в ближайший год 
или дольше экономику ждет стагна
ция или медленный рост — то есть 
выбор дешевого продовольствия 
и товаров первой необходимости, 
вероятно, будет долгосрочной тен
денцией. Дискаунтеры в Европе вы
игрывают от этого тренда: доля по
требителей, которые стали чаще 
покупать в таких магазинах, вы
росла на 19%.

Схожие тенденции наблюдаются 
и в РФ. Впрочем, в свежем выпуске 
доклада «Комментарии о государ
стве и бизнесе» экономисты Центра 
развития ВШЭ отмечают, что граж
дане РФ, даже малообеспеченные, 
как показал 2020 год, будут по воз
можности сохранять качество пи
тания, отказываясь от товаров дли
тельного пользования в силу повы
шенной обеспеченности ими, сни
жения предложения и высокой ин
фляции, которая дестимулиру
ет рублевые сбережения. Опира
ясь на эти данные, аналитики пред
лагают государству стимулировать 
сектор услуг. На этом фоне глава 
Минэкономики Максим Решетников 
27 мая привел самые пессимистич
ные из текущих оценки спада им
порта в 50% и реальных расходов 
граждан в 20%, назвав это кризи
сом спроса и призвав смягчать ДКП 
и ослаблять рубль. Он полагает, что 
цепочки поставок уже восстанавли
ваются, а изза того, что компании 
и граждане «недостаточно тратят», 
есть опасность «ухода в дефляци
онную спираль».

Георгий Смирнов, 
Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЕ ЦЕНОВЫХ ПРЕДПОЧТЕНИЙ 
ЕВРОПЕЙСКИХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
(% ОПРОШЕННЫХ)

Товары для дома

Закуски и сладости

Замороженная еда

Молочные продукты и яйца

Безалкогольные напитки

Медицина, косметика, товары для детей

Горячие напитки

Хлебобулочные изделия

Свежие фрукты и овощи

Свежие мясные и рыбные продукты

Алкоголь

Дешевле  Без изменений Дороже

ИСТОЧНИК: MCKINSEY.
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Правительство из-за ужесточения анти-
российских санкций вновь корректирует 
режим специальных административных 
районов (САР) — «русских офшоров» в Ка-
лининграде и Владивостоке. Внесенные 
в Госдуму поправки могут открыть доступ 
к спецадминрайонам для новых иностран-
ных компаний, такие юрлица активно 
создавались после начала военной опера-
ции РФ на Украине российскими резиден-
тами для вывода валютных активов. Юри-
сты полагают, что механизм краткосроч-
но может быть востребован среди компа-
ний, попавших под санкции, а также в пер-
спективе — при усугублении санкций. Пока 
же правительство занято повышение ком-
форта резидентов «русских офшоров» — 
им станут доступны привычные за рубе-
жом корпоративные инструменты.

Белый дом внес в Госдуму проект попра‑
вок, корректирующий условия работы меж‑
дународных компаний в специальных адми‑
нистративных районах на островах Русский 
во Владивостоке и Октябрьский в Калинингра‑
де. Спецтерритории создавались для возвра‑
щения капиталов в юрисдикцию РФ и защи‑
ты их от санкций — для повышения привлека‑
тельности резидентам САР предлагаются льго‑
ты, отчасти совпадающие с классическими оф‑
шорными. Из‑за ужесточения санкций против 
России правительство в марте упростило пере‑
езд компаний в «русские офшоры», допустив 
в САР личные фонды россиян и иностранцев, 
а также компании, созданные до 1 марта 2022 
года (ранее — до 1 января 2018‑го, см. „Ъ“ от 11 
марта). Вчерашние поправки предлагают сде‑
лать механизм более гибким для «оперативно‑
го реагирования на запросы бизнес‑сообще‑
ства по переезду иностранных юрлиц в рос‑
сийскую юрисдикцию» в условиях санкций. 
Так, проект позволит правительству самосто‑

ятельно определять дату регистрации юрлица 
для переезда в САР.

Послабления для потенциальных резиден‑
тов САР объясняются ужесточением санкций — 
пятый пакет ЕС запретил с 10 мая 2022 года ре‑
гистрировать в ЕС новые юрлица российского 
происхождения. Эти ограничения коснулись 
и широко распространенных из‑за возможно‑
сти скрывать в них бенефициаров бизнеса тра‑
стовых структур и доверительного управле‑
ния (см. „Ъ“ от 13 апреля). Партнер компании 

«Кульков, Колотилов и партнеры» Олег Коло‑
тилов поясняет, что поправки упрощают воз‑
можность для попавшего под санкции бизнеса 
не только репатриировать средства и иное иму‑
щество, но и «в целом выйти из‑под действия 
санкций»: компания перестает быть иностран‑
ной и переходит в российскую юрисдикцию, 
где иностранные санкции «не действуют». «Это, 
конечно, не панацея. Нововведения не приве‑
дут к разблокировке ранее заблокированных 
активов, но помогут компаниям»,— отмеча‑

ет он. Ожидается, что проект поможет вернуть 
в юрисдикцию РФ валютные активы, которые 
российские резиденты выводили после начала 
российской спецоперации на Украине. «Когда 
начали вводить валютные ограничения, мно‑
гие резиденты бросились создавать иностран‑
ные компании и вносить средства в их устав‑
ные капиталы — в результате в середине мар‑
та власти ввели ограничения на покупку и уч‑
реждение иностранных компаний. Сейчас 
из‑за расширения санкционного давления эти 
лица могут захотеть редомицилировать такие 
компании»,— говорит собеседник „Ъ“. По сло‑
вам другого источника „Ъ“, важнее изменения 
по дате, с которой должен быть неизменным со‑
став контролирующих лиц для статуса между‑
народной компании, чем дата создания. Одним 
из нововведений будет расширение механизма 
«классов акций» в САР (см. «Ъ‑Онлайн»).

Опрошенные „Ъ“ эксперты в целом считают 
механизм востребованным и сообщают об ин‑
тересе крупных компаний к редомициляции. 
Впрочем, по словам партнера КПМГ Алексан‑
дра Токарева, норма о том, что в САР могут пе‑
реехать новые компании (созданные после 1 
марта 2022 года), в моменте будет иметь ограни‑
ченное применение. «Учитывая общий тренд 
на уход из зарубежных юрисдикций (в первую 
очередь вводящих санкции против РФ), а также 
ограничения на создание новых компаний в ЕС 
российским бизнесом, таких новых компаний, 
которые бы бизнес хотел перевести в САР, не‑
много»,— считает эксперт. Между тем он не ис‑
ключает, что в будущем может возникнуть по‑
требность в переводе в САР иностранных ком‑
паний, которые российские бизнесмены от‑
крывали после 1 марта в тех странах, что пока 
не присоединились к санкциям против России, 
если география санкций и их жесткость в при‑
менении будут расширяться.

Диана Галиева

Островки невелики, но уместиться можно
«Русские офшоры» адаптируют под расширение вынужденного спроса

В начале 2023 года Минэкономики должно 
запустить автоматизированный монито-
ринг качества всех государственных и му-
ниципальных услуг. Соответствующее 
постановление утверждено правитель-
ством. Пока контролем охвачено огра-
ниченное число услуг — преимуществен-
но он проводится на основе отзывов граж-
дан. Эта неполнота данных мешает реа-
лизации стратегической инициативы вла-
стей по выстраиванию клиентоцентрич-
ного государства. Сведения полного мо-
ниторинга будут собираться в специаль-
ной информсистеме — обещано, что их ав-
томатизированный анализ будет происхо-
дить в режиме реального времени.

Глава правительства Михаил Мишустин 
подписал постановление о запуске в нача‑
ле 2023 года полноформатного мониторин‑
га качества госуслуг. Речь идет об автоматизи‑
рованном контроле всех услуг, оказываемых 
органами власти на федеральном, региональ‑
ном и муниципальном уровнях, а также в мно‑
гофункциональных центрах (МФЦ) и с исполь‑

зованием портала «Госуслуги». Ответственным 
за проведение мониторинга назначено Минэ‑
кономики. Оно соберет данные в одной точ‑
ке — в созданной еще в 2012 году специаль‑
ной информационно‑аналитической системе 
ведомства. 

Сейчас мониторинг охватывает ограничен‑
ное число услуг, преимущественно он основан 
на отзывах граждан. Аккумулируется мнение 
населения о наиболее массовых госуслугах, 
оказываемых, в частности, МВД, ФНС, Росрее‑
стром, Роспотребнадзором, Пенсионным фон‑
дом и Фондом социального страхования. 

Согласно постановлению, автоматизиро‑
ванный анализ качества предоставления го‑
суслуг будет проходить ежедневно в режиме 
реального времени, правила его проведения 
утвердят Минэкономики и Минцифры. На это 
ведомствам отведено пять месяцев, еще три 
необходимо на обеспечение технической го‑
товности информационных систем.

Новая система создается для обработки 
огромных массивов данных — это ежеднев‑
но порядка 10 млн статусов заявлений, подан‑

ных через портал «Госуслуги» и МФЦ, отмечали 
в Минэкономики. Система позволит визуали‑
зировать результаты обработки данных на ин‑
терактивных дашбордах — представляя отче‑
ты в виде всем понятной графики. Сотрудники 
органов власти, ответственные за предостав‑
ление госуслуг, будут иметь круглосуточный 
доступ к такой аналитике и смогут самостоя‑
тельно отслеживать отклонения показателей 
от целевых значений. Отчеты о результатах мо‑
ниторинга Минэкономики будет ежекварталь‑
но направлять в Белый дом.

Мониторинг, как и создание систем обрат‑
ной связи, направлены на построение «клиен‑
тоцентричного» государства. Напомним, стра‑
тегическая инициатива «Клиентоцентрич‑
ность» предполагает, что государство предостав‑
ляет и постоянно совершенствует свои госуслу‑
ги и сервисы индивидуально для каждого граж‑
данина. «Организация мониторинга позволит 
проводить более объективную оценку деятель‑
ности ведомств на основе данных из разных 
информационных систем, а также даст упол‑
номоченным лицам возможность оперативно 

принимать управленческие решения»,— пола‑
гает советник президента Центра стратегиче‑
ских разработок (ЦСР) Алексей Рябов.

Перевод госуслуг в электронный вид — 
часть программы цифровизации госуправле‑
ния, с которой правительство связывает рост 
эффективности своей работы. По планам вла‑
стей, к 2023 году в электронный формат долж‑
ны быть переведены массовые социально зна‑
чимые государственные и муниципальные 
услуги. Увеличение доли таких услуг до 95% 
определено в качестве одной из националь‑
ных целей развития РФ до 2030 года. При этом, 
как указывали эксперты Центра подготов‑
ки руководителей и команд цифровой транс‑
формации Высшей школы государственного 
управления РАНХиГС, перевод госуслуг в элек‑
тронный вид имеет не только преимущества, 
но и недостатки. Так, например, проактивный 
подход и обезличенность взаимодействия лю‑
дей с информсистемами иногда воспринима‑
ются пользователями как неудобство (см. „Ъ“ 
от 14 апреля).

Венера Петрова

Госуслуги по полной
Минэкономики поручено мониторить их качество в круглосуточном режиме

К 2030 году в мире будет не хватать 
14,5 млн работников здравоохранения 
и 69 млн учителей, что ухудшит положе-
ние прежде всего беднейших слоев насе-
ления, пишут эксперты Всемирного эко-
номического форума (ВЭФ). В своей рабо-
те они призывают развитые страны инве-
стировать в социальный сектор экономи-
ки, отмечая мультипликационный эффект 
таких вложений. Расчеты, сделанные для 
экономики США, показали, что инвести-
ции в размере $1,3 трлн могут увеличить 
объем ВВП на $3,1 трлн и привести к по-
явлению 10 млн рабочих мест непосред-
ственно в социальном секторе и еще 
1 млн — в смежных отраслях. 

Инвестируя в развитие социального сек‑
тора экономики, ведущие страны мира мо‑
гут создавать дополнительные рабочие места 
и снижать уровень экономического и соци‑
ального неравенства, пишут эксперты рабо‑
тающего под эгидой ВЭФ Центра новой эконо‑

мики и общества в своем исследовании «Рабо‑
чие места завтрашнего дня» (Jobs of Tomorrow). 

По их оценке, из‑за пандемии уровень не‑
равенства вырос в большинстве стран мира — 
общее число людей, живущих в условиях 
крайней бедности, выросло на 131 млн че‑
ловек, а мировой средний класс сократил‑
ся на 54 млн человек. При этом восстановле‑
ние мирового рынка труда идет медленнее, 
чем ожидалось. По итогам первого квартала 
2022 года общее количество отработанных ча‑
сов в мире было на 2% ниже допандемийного 
уровня — что эквивалентно дефициту 52 млн 
рабочих мест с полной занятостью. 

В то же время прирост населения и его ста‑
рение к 2030 году создадут дефицит кадров 
в отраслях, связанных с социальным обслужи‑
ванием. Через восемь лет в мире будет не хва‑
тать 14,5 млн работников здравоохранения 
и 69 млн учителей, что будет ограничивать до‑
ступ к услугам в этих сферах для беднейших 
слоев населения. 

Во избежание дальнейшего роста нера‑
венства эксперты ВЭФ предлагают прави‑
тельствам развитых стран активнее инвести‑
ровать в сектор социальных услуг. По их рас‑
четам, вложения в экономику социального 
сектора могут дать эффект мультипликации 
в 2,3 раза. Расчеты, сделанные для экономи‑
ки США, показали, что инвестиции в разме‑
ре $1,3 трлн (что составляет примерно 6% ВВП 
этой страны) могли бы увеличить объем ва‑
лового национального продукта к 2030 году 
на $3,1 трлн, а также привести к появлению 
10 млн дополнительных рабочих мест не‑
посредственно в социальном секторе и еще 
приблизительно 1 млн в смежных отраслях. 
Рост экономики, в свою очередь, приведет 
к увеличению зарплат и, вероятно, уровня 
производительности труда, полагают авто‑
ры обзора.

Отметим, что схожие предложения ра‑
нее представлялись и в отношении России — 
в частности, на эффективность дополнитель‑

ных инвестиций в здравоохранение и обра‑
зование в своих докладах указывала Высшая 
школа экономики. Сейчас же правительство 
обсуждает перспективы запуска системы дол‑
говременного ухода за пожилыми и инвали‑
дами — при ежегодных расходах в 80 млрд 
руб. к 2030 году она могла бы обеспечить рос‑
сийской экономике дополнительно около 
500 тыс. рабочих мест — как в государствен‑
ных учреждениях, так и в секторе некоммерче‑
ских организаций. О необходимости создания 
такой системы на недавнем заседании Госсо‑
вета говорила вице‑премьер Татьяна Голикова. 
Однако пока неизвестно, будет ли эта инициа‑
тива реализована: против новых социальных 
расходов выступает Минфин, считающий, что 
в первую очередь необходимо обеспечить ис‑
полнение других социальных обязательств, 
в частности — объявленной индексации пен‑
сий, прожиточного минимума и минимально‑
го размера оплаты труда. 

Анастасия Мануйлова

Инвестиции с социальной отдачей
Эксперты ВЭФ призывают вкладывать в учителей и врачей

Поправки к закону о САР позволят организаторам инвестбума в РФ  
во главе с первым вице-премьером Андреем Белоусовым самим решать,  
для кого откроются «русские офшоры»  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В воскресенье завершился су-
перфинал четвертого конкурса 
«Лидеры России». Его победите-
лями в этом году стали 106 чело-
век. Как убедился корреспондент 
„Ъ“, в этом году на конкурсе ак-
тивно обсуждалась потенциаль-
ная работа участников на терри-
ториях Донецкой и Луганской на-
родных республик. Эту тему по-
рой поднимали наставники из чи-
сла госдеятелей, а порой и сами 
конкурсанты. Гендиректор АНО 
«Россия — страна возможностей» 
Алексей Комиссаров говорит, 
что тема во всех случаях возника-
ла спонтанно, хотя и признается, 
что и интересовался, есть ли у по-
бедителей конкурсов прошлых 
лет желание поработать в Дон-
бассе. По его словам, откликну-
лись на такое предложение   
более сотни человек.

29 мая были подведены итоги оче-
редного сезона конкурса «Лидеры Рос-
сии». Его организует АНО «Россия — 
страна возможностей», созданная по 
распоряжению президента России 
Владимира Путина, а курирует вну-
триполитический блок админист-
рации президента. Победители сре-
ди прочего получат возможность по-
работать со специальным наставни-
ком из числа высокопоставленных 
госдеятелей России. На финальном 
этапе конкурсантов оценивают по 
тому, как они решают «кейсы», пред-
ложенные наставниками и организа-
торами. В основном этот процесс про-
ходит в закрытом режиме. Однако 
в этом году сразу несколько наставни-
ков в разговорах с журналистами при-
знались, что либо обсуждали, либо го-
товы обсудить с участниками конкур-
са перспективы работы на территори-
ях Донецкой и Луганской республик.

Так, губернатор Самарской обла-
сти Дмитрий Азаров попросил кон-
курсантов представить предложе-
ния о том, как нормализовать поло-
жение дел в сферах ЖКХ, транспор-
та, здравоохранения, образования 
и общественных коммуникаций на 
территории Донбасса. Отметим, не-
давно Самарская область заключила 
соглашение о сотрудничестве с го-
родом Снежное в ДНР. По словам го-
сподина Азарова, в ходе дискуссии 
он «в шутку» предложил одному кон-
курсанту поехать и «вместе» реализо-
вывать его идею на территории горо-
да: «И он сказал — конечно. Такая го-
товность есть как у жителей Самар-
ской области, так и России в целом, 
это факт».

Полпред президента в Централь-
ном федеральном округе Игорь Ще-
голев заявил, что будет обсуждать 
перспективы работы на территори-
ях республик с теми победителями 
конкурса, которые попадут к нему 
как к наставнику. «Мне кажется, это 
очень важный вопрос солидарно-
сти нашего общества с Луганской 
и Донецкой народными республи-
ками,— заявил господин Щеголев.— 
Очень здорово, если на этих терри-
ториях можно будет увидеть моло-
дых лидеров России, которые ви-
дят в этом реальный шанс проявить 
свои способности и возможности».

Губернатор Магаданской области 
Сергей Носов заявил, что тема буду-
щих разговоров с его подопечными 
будет зависеть от них самих, но рабо-
ту на территориях республик он оце-
нивает как перспективную. «С точ-
ки зрения вызовов для молодых спе-
циалистов, которые хотят вырасти 
в крупных руководителей, тема Дон-
басса очень интересна. С точки зре-
ния восстановления социальной 

сферы и промышленности там про-
сто безграничное поле деятельнос-
ти. Это отличная возможность реа-
лизовать себя»,— пояснил глава Ма-
гаданской области. „Ъ“ ранее сооб-
щал, что тему работы на территори-
ях Донбасса с конкурсантами обсу-
ждал и секретарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак.

Гендиректор РСВ Алексей Ко-
миссаров рассказал корреспонден-
ту „Ъ“, что «специальной задумки» 
ориентировать участников конкур-
са на работу на территориях ДНР 
и ЛНР не было: «Конкурс проходит 
в режиме реального времени, поэ-
тому неудивительно, что наставни-
ки и участники конкурса поднима-
ют актуальные, животрепещущие 
и проблемные темы». По словам го-
сподина Комиссарова, во время ко-
фе-брейков к нему подходили кон-
курсанты и говорили, что «считают 
важным использовать их потенци-
ал для тех проблем, которые стоят 
перед страной, в том числе на осво-
бождаемых территориях». Пока РСВ 
не анонсирует конкретных планов 
по трудоустройству участников кон-
курса, «но наверняка их потенциал 
как-то будет задействован». «В лю-
бом случае надо максимально ис-
пользовать те компетенции, кото-
рые проявили участники. В каком 
виде и качестве — это вопрос к ру-
ководителям направлений»,— гово-
рит Алексей Комиссаров.

По его словам, он еще до супер-
финала отправил сообщение в чат 
для победителей конкурса прош-
лых лет, в котором предлагал всем, 
у кого есть идеи, проекты или жела-
ние поработать на территориях ДНР 
и ЛНР, написать ему на личную по-
чту (ранее о его письме с подобным 
содержанием со ссылкой на источ-

ники сообщали «Ведомости»). «При-
шло больше ста писем,— рассказал 
господин Комиссаров.— Конечно, 
будем думать, как реализовать этот 
потенциал».

«Там довольно большой спектр за-
дач, которые нужно решать. Это и до-
бровольческие функции, и помощь 
конкретным учреждениям. Во мно-
гом нам предстоит нести туда куль-
туру управления, правовую культу-
ру»,— ответил „Ъ“ Игорь Щеголев на 
вопрос о том, как именно стоит ис-
пользовать свои навыки в Донбассе 
«лидерам России».

Источник „Ъ“, близкий к адми-
нистрации президента, ранее утвер-
ждал, что представители победите-
лей конкурса уже работают на тер-
риториях Донбасса в структурах му-
ниципальной власти. Другой собе-
седник „Ъ“, близкий к АП, говорит, 
что к этому процессу «подходят ак-
куратно». По его словам, посыл «мы 
сейчас придем и все сделаем» может 
вызвать и негативную реакцию у жи-
телей республик.

Победителями конкурса в этом 
году стали 106 человек, в том чи-
сле и представители трех зарубеж-
ных стран — Эстонии, Казахстана 
и Объединенных Арабских Эмира-
тов. Представитель Эстонии Глеб Си-
бирцев заявил „Ъ“, что живет в Рос-
сии по учебе и работе с 2005 года, 
но пока не определился, воспользу-
ется ли он возможностью получить 
российское гражданство (такую воз-
можность дает победа в конкурсе). 
Конкурс он назвал «мегакрутым», са-
мой интересной частью назвал об-
щение с первым заместителем главы 
администрации Сергеем Кириенко, 
а в наставники хотел бы его началь-
ника, главу АП Антона Вайно.

Андрей Винокуров

Лидеры России 
пригодились бы Донбассу
Участникам кадрового конкурса Кремля  
обозначили перспективы работы в ДНР и ЛНР

Суды Санкт-Петербурга оконча-
тельно отказали в частичном пе-
ресмотре итогов выборов в Гос-
думу 2021 года, которого требо-
вал Центризбирком (ЦИК). Речь 
идет об участках, с которых во 
время голосования выносили 
сейф-пакеты с бюллетенями. 
 Кировский суд Петербурга при-
шел к выводу, что это не является 
бесспорным нарушением, кото-
рое поставило бы под сомнение 
волеизъявление избирателей. 
В ЦИКе уже дали понять, что ре-
шение суда не обсуждается, 
но это еще не значит, что вопрос 
окончательно закрыт, предупре-
ждает эксперт.

Городской суд Санкт-Петербурга 
рассмотрел в апелляции дела об об-
жаловании итогов выборов в Госду-
му-2021 на участках №771, 757 и 758, 
следует из данных, размещенных 
в картотеке суда. Суд подтвердил от-
каз нижестоящей инстанции при-
знать недействительными результа-
ты голосования на этих участках, где 
в ночь с 18 на 19 сентября 2021 года 
сейфы с бюллетенями и другой из-
бирательной документацией были 
вынесены из зоны видимости ви-
деокамер и возвращены только че-
рез несколько часов. Итоги голосо-
вания на этих участках местные из-
биркомы оспорили по прямому по-
ручению ЦИКа: в 2021 году он в спе-
циальном постановлении раскрити-
ковал организацию выборов в Пе-
тербурге и распорядился обжало-
вать в суде результаты голосования 
на пяти участках, где были замече-
ны наиболее серьезные нарушения.

В двух случаях из пяти суды про-
сто отказались рассматривать иски 
избирательных комиссий. А еще 
в трех случаях, как следует из реше-
ний, Кировский райсуд Санкт-Петер-
бурга пришел к выводу, что бесспор-
ных нарушений, которые бы исклю-
чали возможность установления дей-
ствительной воли избирателей, до-
пущено не было, а следовательно, 
нет и оснований для такой «крайней 
меры», как отмена итогов голосова-
ния. Достаточно и того, что недейст-
вительными были признаны бюл-
летени из вынесенных с террито-
рии участков сейф-пакетов. «Вмеша-
тельство суда в порядок формирова-
ния органов государственной власти 
и определения итогов выборов пред-
ставительного органа нарушит прин-
цип распределения властей»,— гово-
рится в решениях Кировского суда.

Мотивировочная часть решения 
апелляционной инстанции пока 
недоступна, но уже понятно, что 
в истории с обжалованием итогов 
выборов самими комиссиями мож-
но ставить точку.

Формально поручение ЦИКа вы-
полнено, но по существу результат 
нулевой, говорит юрист Иван Попов, 
представлявший в этих процессах за-
интересованное лицо — экс-кандида-
та в Госдуму от партии «Справедливая 
Россия — За правду» Надежду Тихоно-
ву (она проиграла на выборах канди-
дату от «Единой России»). Впрочем, до-
бавляет он, представители избирко-
мов Санкт-Петербурга не очень силь-
но старались и всячески подчеркива-
ли, что действуют не по собственной 
воле, а исключительно во исполнение 
распоряжения ЦИКа, потому что не-
повиновение может стать основани-
ем для расформирования комиссии.

На запрос „Ъ“ с просьбой разъяс-
нить, считает ли ЦИК полученный 
результат удовлетворительным, в ко-
миссии не ответили. А источник „Ъ“ 
в Центризбиркоме заявил, что ЦИК 
не комментирует решения судов 
и никто не может вмешиваться в их 
деятельность.

Решение Кировского суда мож-
но считать не самым худшим, пола-
гает Иван Попов: по крайней мере 
суд подтвердил, что сам по себе факт 
исчезновения сейфа с бюллетенями 
из поля видеонаблюдения достато-
чен для того, чтобы признать нахо-
дившиеся там бюллетени недейст-
вительными. Такой подход демон-
стрируют далеко не все суды, отме-
чает юрист: например, Красносель-
ский райсуд Санкт-Петербурга, рас-
сматривавший иск кандидата Тихо-
новой об отмене результатов выбо-
ров на 14 участках, где были с помо-
щью видеонаблюдения зафиксиро-
ваны подозрительные манипуляции 
с сейфами, представленные ему до-
казательства проигнорировал.

Электоральный юрист Роман 
Смирнов уверен, что даже после су-
дебных отказов вопрос нарушений 
на выборах в Санкт-Петербурге не за-
крыт. Северная столица всегда зани-
мала особое место в ряду российских 
регионов, напоминает он, посколь-
ку для Петербурга характерен высо-
кий уровень конкуренции не толь-
ко между властью и оппозицией, но 
и внутри лоялистского лагеря. И при 
действующей городской власти эта 
история вряд ли так быстро разре-
шится, предупреждает эксперт, тем 
более что апелляция — далеко не по-
следняя судебная инстанция. И хотя 
суды традиционно занимают пози-
цию «невмешательства» в избира-
тельные процессы, такие споры — 
это шаг не только в юридической 
плоскости, но и в информационном 
пространстве, поэтому к этой исто-
рии, скорее всего, еще будут возвра-
щаться, заключает эксперт.

Анастасия Корня,  
Елена Рожкова

Судьи 
не прислушались 
к Центризбиркому
Нарушения в ходе думских 
выборов в Петербурге объявлены 
небесспорными

КПРФ определит кандидата на 
мандат экс-депутата Госдумы 
и лидера московских коммуни-
стов Валерия Рашкина на пред-
стоящей неделе, сообщил „Ъ“ 
источник в столичном горкоме 
партии. По закону федеральные 
органы партии могут заменить 
его любым другим представите-
лем списка КПРФ той же регио-
нальной группы. Сейчас самую 
высокую позицию в нем среди 
не получивших думский мандат 
занимает глава фракции КПРФ 
в Мосгордуме Николай Зубри-
лин. Однако, по словам источни-
ка, передача мандата действую-
щему депутату столичного пар-
ламента ослабит там позиции 
коммунистов. Поэтому, по све-
дениям „Ъ“, руководство КПРФ 
рассматривает на думский ман-
дат две другие кандидатуры: 
жену лидера «Левого фронта» 
Сергея Удальцова Анастасию 
и помощника первого вице-спи-
кера Госдумы Ивана Мельнико-
ва управделами столичного 
 горкома Бориса Мызгина.

Первый секретарь московского 
горкома КПРФ (МГК) Валерий Раш-
кин избрался в Госдуму в сентя-
бре 2021 года в составе московской 
группы федерального партийного 
списка, а по Бабушкинскому одно-
мандатному округу Москвы про-
играл баллотирующемуся от «Еди-
ной России» (ЕР) телеведущему Ти-
мофею Баженову. 25 мая Госдума до-
срочно прекратила его депутатские 
полномочия из-за обвинительно-
го приговора по делу о незаконной 
охоте, вступившего в силу 23 мая. 
Калининский райсуд Саратовской 
области признал его виновным по 
ч. 2 ст. 258 УК РФ (незаконная охо-
та группой лиц по предварительно-
му сговору) и приговорил к трем го-
дам лишения свободы условно с ог-
раничением свободы на два года. 
Апелляция политика была откло-
нена Саратовским облсудом 23 мая. 

Согласно закону о выборах депу-
татов Госдумы, в случае досрочного 
прекращения полномочий депута-
та, избранного в составе партспи-
ска, его мандат передается канди-
дату из той же региональной груп-
пы, но кому именно — решает пар-
тия. Если в течение 14 дней она не 
воспользуется своим правом при-
нять такое решение, то Центриз-
бирком передаст думское кресло 
следующему по списку кандидату 
из той же группы. В случае с госпо-
дином Рашкиным это руководитель 
фракции КПРФ в Мосгордуме (МГД) 
Николай Зубрилин. Всего в москов-

скую группу федерального списка 
КПРФ вошел 31 кандидат, а избра-
лись трое: Валерий Рашкин, Сергей 
Обухов и Денис Парфенов. Из дейст-
вующих депутатов Мосгордумы по-
мимо господина Зубрилина в мос-
ковский список входят еще двое: за-
меститель главы фракции Павел Та-
расов и Елена Янчук.

Однако, по словам источника 
„Ъ“ в горкоме, никому из депутатов 
Мосгордумы мандат Валерия Раш-
кина не передадут, поскольку это 
может обернуться потерей манда-
та в МГД: «Будут назначены выборы 
в округе ушедшего из столичного 
парламента депутата, и мэрия Мо-
сквы с ЕР сделают все, чтобы ком-
мунисты не вернули себе округ». 
После выборов 2019 года фракция 
КПРФ в Мосгордуме насчитывала 
13 мандатов и стала второй по чи-
сленности после фракции ЕР. Од-
нако к нынешнему моменту КПРФ 
потеряла уже четырех депутатов: 
в августе 2020 года скончался зам-
пред думы Николай Губенко, а в ян-
варе 2021-го полномочий лишил-
ся Олег Шереметьев из-за вступив-
шего в силу обвинительного при-
говора суда по делу о мошенниче-
стве. Депутатов Елену Шувалову 
и Дмитрия Локтева исключили сна-

чала из партии, а позднее и из фрак-
ции КПРФ в МГД по причине «сис-
тематической дискредитации фрак-
ции в глазах широкого спектра из-
бирателей». При этом вакантные 
мандаты Олега Шереметьева и Ни-
колая Губенко на довыборах в 2021 
году достались вовсе не коммуни-
стам, а кандидату от ЕР Елене Кац 
и «яблочнику» Владимиру Рыжкову. 
Кроме того, КПРФ потеряла пред-
ставительство в руководстве Мос-
гордумы: новым зампредом вместо 
скончавшегося Николая Губенко 
стал внефракционный, но избрав-
шийся при поддержке мэрии теле-
журналист Андрей Медведев. 

По словам источника „Ъ“ в гор-
коме, бюро МГК КПРФ предложи-
ло ЦК партии отдать мандат Бори-
су Мызгину — секретарю и управде-
лами столичного горкома, советни-
ку первого зампреда Госдумы Ива-
на Мельникова (номер пять в реги-
ональной группе). Однако финаль-
ное слово остается за президиумом 
ЦК КПРФ. «Ходят разные слухи, рас-
сматривались разные кандидату-
ры. Одна из них — Анастасия Удаль-
цова, жена лидера „Левого фрон-
та“ Сергея Удальцова. Поддержка 
в руководстве партии у нее есть. Но 
хватит ли ее для получения манда-
та, неясно»,— отметил собеседник 
„Ъ“ в горкоме. Получение Анаста-
сией Удальцовой думского манда-
та считают вероятным и источники 
„Ъ“, близкие к руководству партии. 
Напомним, ранее госпожа Удаль-
цова состояла в Национал-больше-
вистской партии (запрещена в РФ), 

а впоследствии — в «Авангарде 
красной молодежи», который затем 
вошел в «Левый фронт».

Секретарь ЦК КПРФ, депутат Гос-
думы Сергей Обухов подтвердил 
„Ъ“, что партия рассматривает кан-
дидатуры Анастасии Удальцовой 
и Бориса Мызгина, действительно 
предложенного московским гор-
комом. «Здесь ключевое — не мос-
ковские интересы. У ЦК могут быть 
и общефедеральные соображения. 
Я думаю, будут взвешиваться и те, 
и те. Все аргументы будут изложе-
ны на президиуме ЦК»,— сказал де-
путат. Он также отметил, что в слу-
чае госпожи Удальцовой речь идет 
о выстраивании отношений с со-
юзниками партии, тем более что 
«она де-факто победила» в одноман-
датном округе на выборах в Госду-
му (Анастасия Удальцова лидиро-
вала в голосовании на участках по 
округу 201, но проиграла после вве-
дения результатов дистанционного 
электронного голосования.— „Ъ“).

Учитываются не только предло-
жение московского горкома, но 
и интересы фракции в Думе, а так-
же мнение союзников КПРФ (сре-
ди них и «Левый фронт»), пояснил 
„Ъ“ зампред ЦК партии Дмитрий 
Новиков. Решение еще не принято, 
этот вопрос еще не обсуждался пре-
зидиумом ЦК, утверждает первый 
зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин. 
«Пока без комментариев»,— заяви-
ла „Ъ“ сама Анастасия Удальцова.

Елена Рожкова,  
Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

В Госдуме открывается левый фронт
Думский мандат Валерия Рашкина может перейти Анастасии Удальцовой

Профессионального 
революционера  
Валерия Рашкина в Думе  
может сменить супруга 
потомствен ного 
революционера  
Анастасия Удальцова 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Как стало известно „Ъ“,  комиссия 
Минпромторга, разбиравшаяся 
в причинах катастрофы опытно-
го образца военно-транспортного 
самолета Ил-112В в подмосков-
ной Кубинке, не стала публиковать 
отчет, поскольку они так и не были 
названы. Ответственность за тра-
гедию эксперты «распределили» 
между производителями загорев-
шегося в полете двигателя, кон-
структорами самого самолета, 
у которого за 5 секунд расплави-
лись тяги управления элероном, 
и, конечно, погибшими летчика-
ми, не успевшими за это время 
справиться с огнем. По данным 
источника „Ъ“, на итоговом засе-
дании комиссии один из ее участ-
ников так и сказал: «Пусть винов-
ных ищет следствие».

Техническая комиссия под руко-
водством заместителя главы ведом-
ства Олега Бочарова завершила рас-
следование причин катастрофы. 
Окончательный отчет о ее работе, как 
сообщил близкий к комиссии источ-
ник „Ъ“, публиковаться не будет. Фор-
мально — потому, что разбившийся 
Ил-112В был экспериментальным, 
не введенным в серию образцом са-
молета, а следовательно, и члены ко-
миссии обязаны были подчиняться 
требованиям заказчика проекта, Ми-
нобороны, а не международной орга-
низации гражданской авиации ICAO, 
предписывающей независимым рас-
следователям регулярно публико-
вать свои отчеты.

Кроме того, по данным собеседни-
ка „Ъ“, это объясняется тем, что при-
чины катастрофы в окончательном 
отчете просто не были названы, а от-

ветственность за нее — равномерно 
распределена между всеми участ-
никами проекта «Российский воен-
но-транспортный самолет Ил-112В». 

Расследователи, как уже сообщал 
„Ъ“, признали, что аварийную ситу-
ацию на борту спровоцировал отказ 
в полете правого двигателя самолета 
ТВ7–117СТ, произведенного АО «ОДК 
Климов». Помпаж силовой установ-
ки, сопровождавшийся локальными 
взрывами топливо-воздушной смеси, 
спровоцировал обрыв лопаток турби-
ны и разрушение расположенных ря-
дом топливопроводов. Возникший 
в связи с этим мощный керосиновый 
пожар перекинулся из гондолы пра-
вого двигателя в полость крыла, и там 
огонь, как следует из заключения, за 
несколько секунд расплавил удержи-
вающие элероны и закрылки дюра-
люминиевые тяги, произведенные 
ПАО «Воронежское объединенное 
авиастроительное общество» (ВАСО).

Эти выводы были сделаны вско-
ре после обследования извлеченных 
с места катастрофы обломков маши-
ны и анализа данных ее регистрато-
ра, записавшего параметры полета. 
Все остальное время специалисты, 
как уже сообщал „Ъ“, посвятили из-
учению роли экипажа в случившей-
ся трагедии. Для этого была создана 
так называемая математическая мо-
дель последних минут полета пер-
вого и единственного «летающе-
го» экземпляра Ил-112В, а затем все 
управляющие действия его пилотов 
воспроизвели на тренажере. Сравне-
ние показало, что управлявшие ма-
шиной опытные летчики-испытате-
ли ПАО «Ил» — Герой России Николай 
Куимов, Дмитрий Комаров и бортин-

женер-испытатель Николай Хлуде-
ев — действовали абсолютно адекват-
но ситуации и не допустили никаких 
ошибок. Предотвратить же немину-
емое сваливание транспортника по-
сле обрыва тяги правого элерона, по 
мнению одного из участников разби-
рательства, не смог бы «ни один пи-
лот в мире».

Другой вопрос, касающийся воз-
можно допущенных пилотами оши-
бок при ликвидации пожара на бор-
ту, по сути остался без ответа. Как 
было установлено комиссией, в про-
грамму испытаний эксперименталь-
ного Ил-112В 17 августа 2021 года 
в Кубинке был заложен крайне слож-
ный и даже опасный для новой ма-
шины элемент — уход на второй круг 
после неудавшейся посадки с одним 
работающим двигателем. Напом-
ним, многие авиаэксперты утвер-
ждали, что двигатели ТВ7–117СТ не 
развивают достаточную для приме-
нения транспортника в экстремаль-
ных условиях мощность, и результа-
ты испытаний должны были убедить 
критиков в обратном.

Готовясь к выполнению этого 
сложного маневра, экипаж начал 
снижение, во время которого возник 
пожар. «У тебя правый двигатель го-
рит»,— сообщили командиру экипа-
жа с земли.

К этому же времени, по данным 
комиссии, в автоматическом режиме 
сработала так называемая первая оче-
редь системы пожаротушения, а в ка-
бине пилотов активировалась звуко-
вая и световая сигнализация о ЧП. 
Подача первой порции огнегасящей 
смеси в гондолу правого двигателя 
не ликвидировала возгорание, и пи-

лотам, как следует из отчета, нужно 
было продолжать борьбу с огнем уже 
в ручном режиме. Для активации вто-
рой очереди им предстояло отклю-
чить и заново включить систему, убе-
дившись таким образом, что пожар 
не потушен, активировать распре-
делительное устройство, направля-
ющее инертный газ из баллонов-ог-
нетушителей к месту возгорания, 
дистанционно взорвать пиропатро-
ны, открывающие выход смеси... Со-
вершить, как посчитали расследова-
тели, всего пять действий.

Проблема оказалась в том, что 
в момент активации первой очереди 
пожаротушения и одновременно по-
ступившего радиосообщения о воз-
горании самолет находился всего 
в 7–10 м от земли. Экипаж, как сказа-
но в отчете, «вел интенсивный радио-
обмен, готовился к посадке», однако 
из-за возникшего ЧП пилотам при-
шлось изменить свои планы. «Коман-
дир Николай Куимов посчитал, что 
приземление будет слишком риско-
ванным в этой ситуации,— пояснил 
близкий к расследованию источник 
„Ъ“.— Надеясь спасти эксперимен-
тальный самолет, он прекратил сни-
жение и стал уходить на второй круг, 
чтобы разобраться в ситуации и по 
возможности решить проблему». При 
этом опытнейший командир, по дан-
ным собеседника „Ъ“, конечно, не 
мог знать, что до обрыва тяги, потери 
управления и ухода машины в некон-
тролируемый правый крен ему оста-
лось всего пять секунд.

Пилоты за это время пытались ак-
тивировать вторую очередь пожаро-
тушения, однако включить систему 
так и не успели. Один из участников 

расследования, представляющий 
производителей машины, попытал-
ся воспроизвести действия летчи-
ков в последние секунды, используя 
для этого «тренажерную» кабину Ил-
112B. По результатам эксперимента 
выяснилось, что для подачи второй 
порции огнегасящей смеси экипажу 
требовалось не менее 40 секунд. «Тем 
более что очередная порция хладона 
в гондолу все равно не спасла бы са-
молет, поскольку пожар к этому вре-
мени распространился по всему кры-
лу»,— рассказал источник „Ъ“.

Тем не менее фактически имев-
шая место задержка дала повод од-
ному из членов комиссии усомнить-
ся в компетентности погибшего 
экипажа. Комиссия не согласилась 
с его выводами, однако мнение ин-
женера было отражено в итоговом 
отчете в виде так называемого осо-
бого мнения.

Другой участник расследования 
заявил „Ъ“, что экипаж под руковод-
ством Николая Куимова сделал все 
возможное для спасения машины. 
Вспоминая погибшего командира, 
собеседник „Ъ“ рассказал, что даже 
свой 63-й день рождения в декабре 
2020 года он встречал в небе, выпол-
няя запланированный первый по-
лет Ил-114–300: «Метеоусловия тог-
да оказались настолько сложными, 
что даже руководство предлагало 
имениннику перенести испытания 
и ехать домой к давно ждущим его го-
стям и родственникам. Однако лет-
чик отправился на праздник лишь 
после того, как выполнил поставлен-
ную задачу».

Кому нести ответственность за слу-
чившуюся трагедию, по мнению экс-

пертов, должен будет определить не 
Минпромторг, а СКР. Возбужденное 
по факту катастрофы Западным меж-
региональным следственным управ-
лением СКР на транспорте уголовное 
дело о нарушении правил безопас-
ности движения и эксплуатации воз-
душного транспорта (ч. 3 ст. 263 УК 
РФ) еще расследуется.

Борт №0001 по квалификации 
ВАСО поднимался в воздух 23 раза, со-
вершив при этом только 22 посадки. 
Притом все его рейсы были коротки-
ми, пятиминутными, а с марта 2019 
года по март 2021 года самолет не ле-
тал вовсе из-за выявленных техниче-
ских недоработок. Больше всего пре-
тензий специалисты предъявляли 
к двигателям транспортника. Одна-
ко, несмотря на все возникшие про-
блемы, экспериментальный экзем-
пляр планировали показать сначала 
на Международном авиакосмиче-
ском салоне (МАКС) в июле 2021 года, 
где его должен был презентовать «Ро-
соборонэкспорт», а затем — на Ме-
ждународном военно-техническом 
форуме «Армия-2021», состоявшемся 
месяцем позже. Спешка, как полага-
ют эксперты, и создала условия для 
катастрофы.

В Минпромторге не стали подтвер-
ждать или опровергать находящуюся 
в распоряжении „Ъ“ информацию, 
отметив лишь, что техническая ко-
миссия не выявляет ответственных 
за катастрофу и тем более не назнача-
ет виновных в ней. «Ее задача — выя-
вить причины аварии и выработать 
рекомендации, чтобы предотвратить 
подобные трагедии в будущем»,— за-
явили в министерстве.

Сергей Машкин

Пилотам не хватило секунды
В катастрофе экспериментального самолета оказались виновны все и никто

Тверской суд Москвы по хода-
тайству главного следственно-
го управления (ГСУ) ГУ МВД по 
Москве заочно арестовал быв-
ших руководителей московско-
го ООО «УМ-банк» Андрея Шля-
хового и Якова Гембуха. Оба 
обвиняются в особо крупном мо-
шенничестве: по данным след-
ствия, за счет банка они прио-
брели на 134 млн руб. облигации 
некоего ООО «Спектр», средст-
ва от которых впоследствии при-
своили. При этом следствие не 
исключает, что данный эпизод — 
только один в деятельности фи-
нансистов, поскольку обвиняе-
мые могли участвовать в более 
крупном выводе средств из об-
анкротившихся КБ «Агросоюз», 
Арксбанк, Байкалбанк и других 
кредитных учреждений.

Поскольку ходатайства о заключе-
нии под стражу банкиров рассматри-
вались судом заочно, то сами заседа-

ния прошли скоротечно и по вполне 
ожидаемому сценарию. Представи-
тель ГСУ Сергей Кабанов, обосновы-
вая необходимость ареста Якова Гем-
буха, напомнил, что следствие по 
хищению у УМ-банка в апреле 2018 
года 134 млн руб. было возбуждено 
в декабре 2020-го, при этом предсе-
датель совета директоров кредит-
ного учреждения сначала числил-
ся в нем свидетелем. Однако в июле 
2021 года банкир перестал являть-
ся на допросы. В итоге 1 марта 2022 
года следствие заочно предъявило 
беглецу обвинение по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере). Через несколько дней 
экс-банкира объявили сначала в фе-
деральный, а затем и в международ-
ный розыск. Заочный арест банкира 
понадобился для того, чтобы доку-
менты на него можно было отпра-
вить в Интерпол. Также следователь 
сообщил, что, по его данным, обви-
няемый в июле 2021 года вылетел 

в Гамбург и возвращаться в Россию 
не намерен.

В ходе судебного разбиратель-
ства господин Кабанов, упомянув, 
что подследственный обвиняет-
ся в тяжком преступлении, не стал 
конкретизировать претензии след-
ствия к банкиру. Однако в ходе рас-
смотрения ходатайства выяснилось, 
что речь идет о выводе в апреле 2018 
года из УМ-банка 134 млн руб. Сдела-
но это было, как считает следствие, 
путем заключения договора покуп-
ки низколиквидных облигаций не-
коего ООО «Спектр», после чего сред-
ства были похищены.

Примерно по той же схеме прош-
ло обсуждение ходатайства об аресте 
бывшего владельца банков «Агро-
союз» и УМ-банк Андрея Шляхово-
го. Следователь указал, что Андрея 
Шляхового не удалось задержать ни 
по адресу его проживания в Москве, 
ни в Калмыкии, где тот до недавних 
пор был зарегистрирован. Однако, 

по данным правоохранителей, бан-
кир осел в Сербии, попав туда по 
маршруту Белоруссия — Ереван — 
Белград. Констатировав, что следст-
вие сделало по поиску экс-банкира 
«все возможное», господин Кабанов 
попросил суд удовлетворить хода-
тайство ГСУ о заочном аресте обви-
няемого на два месяца.

Прокуратура полностью солида-
ризировалась со следствием.

Адвокаты, в свою очередь, вы-
сказались категорически против 
удовлетворения ходатайств след-
ствия. В частности, защитник Яко-
ва Гембуха пытался убедить судью, 
что следствие не представило убеди-
тельных доказательств причастно-
сти его подзащитного к хищениям. 
«В ГСУ считают преступление завер-
шенным с момента перевода ком-
пании „Спектр“ последнего транша 
из 134 млн руб.,— заявил адвокат.— 
Однако о том, что произошло в даль-
нейшем и куда делись миллионы, 

в ГСУ не сообщают». Кроме того, про-
должил адвокат, решение о выку-
пе облигаций ООО принималось 
в УМ-банке коллегиально, а Яков 
Гембух, будучи там председателем 
совета директоров, лишь утвердил 
его. Так что, заметил адвокат, непо-
нятно, почему к ответственности 
привлекли лишь его подзащитного. 
Юрист также отметил, что его под-
защитный ни от кого не скрывался, 
а в Германию вылетел для лечения. 
При этом якобы Яков Гембух так и не 
был извещен о необходимости явки 
в ГСУ: в представленных материалах 
дела не содержится об этом никаких 
сведений. Защитник также подчерк-
нул, что подследственный является 
старым больным пенсионером.

Примерно в том же ключе вы-
ступил и адвокат Андрея Шляхово-
го Алексей Голубев. В частности, он 
обратил внимание председательст-
вующей на то, что следствие не уве-
домило его подопечного о вызове на 

допросы. Адвокат даже сообщил, что 
после объявления господина Шля-
хового в международный розыск тот 
якобы прилетал в апреле этого года 
в Москву из Белграда, но никто его 
в аэропорту задерживать не стал. Го-
сподин Голубев попросил судью от-
казать в удовлетворении ходатайст-
ва ГСУ как необоснованном.

Однако суд поддержал пози-
цию следствия и обоих банкиров 
 арестовал.

Не исключено, впрочем, что за-
очно арестованных финансистов 
проверят на причастность к махи-
нациям, связанным и с другими бан-
ками. По данным источников „Ъ“, 
обвиняемые могли быть причастны 
к разорению, например, КБ «Агросо-
юз», Арксбанк и Байкалбанк. По мне-
нию силовиков, господа Шляховой 
и Гембух якобы считались специали-
стами по выводу средств из кредит-
ных учреждений.

Алексей Соковнин

Следствие пошло от одного банка к другому
Заочно арестованных финансистов проверяют на аферы в разных кредитных учреждениях

Хамовнический райсуд Москвы 
вынес приговор по делу о систе-
матических многомиллиардных 
хищениях из банка «Российский 
кредит». От 5,5 до 11 лет лише-
ния свободы получили бывшие 
сотрудники банка и помогавшие 
им выводить деньги бизнесме-
ны. Бенефициар признанного 
банкротом кредитного учрежде-
ния Анатолий Мотылев много лет 
назад скрылся за границей и был 
объявлен в розыск. При этом не-
которые из 11 его подчиненных 
и подельников отправятся в ко-
лонию уже второй раз. Помимо 
прочего осужденным, дело кото-
рых слушалось в суде более двух 
лет, предписано солидарно вы-
платить почти 6 млрд руб. в по-
рядке возмещения причиненного 
ущерба. Сами подсудимые сво-
ей вины не признали, говоря, что 
истинные виновники возможных 
хищений находятся за рубежом, 
а из них сделали «стрелочников».

Процесс по делу многомиллиард-
ных хищений в «Российском креди-
те» шел в Хамовническом райсуде сто-
лицы под председательством судьи 
Екатерины Пахомовой более двух 
лет. Слушания затянулись из-за сов-
падения двух обстоятельств — боль-
шого объема материалов, собранных 
следователями СКР в отношении 11 
обвиняемых, которые в общей слож-
ности насчитывали 140 томов, а так-
же ограничений, введенных в свя-
зи с пандемией. Показательно, что 
в прошлом году заседаний около 
трех месяцев не было вообще из-за 
того, что болели подсудимые.

Фигурантами уголовного дела 
стали как сотрудники «Российского 
кредита», так и руководители ком-

мерческих фирм, через которые, по 
мнению обвинения, выводились 
по фиктивным договорам деньги из 

банка. Аферы, в результате которых 
клиенты банка лишились миллиар-
дов рублей, совершались, по мне-
нию СКР, с 2014 года вплоть до само-
го отзыва у кредитного учреждения 
лицензии в июле 2015 года. В итоге 
банк разорился, оставшись должен 
вкладчикам около 126 млрд руб.

Схема хищений стала работать 
после того, как, по версии следст-

вия, по указанию Анатолия Моты-
лева были «подысканы» несколько 
«технических компаний для тран-
зитных операций» со средствами 
«Российского кредита». Исполните-
лями, говорится в деле, стали тог-
дашние советники президента бан-
ка Игорь Леонов и находящийся 
в розыске Игорь Жлобицкий, а так-
же помощница господина Мотыле-
ва Ольга Иванова.

Позже аналогичное задание от 
Анатолия Мотылева найти уже ре-
ально действующие фирмы, заин-
тересованные в получении креди-
та на выгодных условиях, получил 
и заместитель председателя прав-
ления банка «Российский кредит» 
Дмитрий Глазачев. За первую ма-
хинацию господа Леонов и Ивано-
ва уже получили по шесть лет ли-
шения свободы каждый. Позже 
они, а также экс-председатель прав-
ления банка Петр Ушанов и Дмит-
рий Глазачев оказались на скамье 
подсудимых вместе с семью при-
влеченными ими гендиректорами 
различных компаний: Виталием 
Новиковым, Тимофеем Гладков-
ским, Игорем Швецом, Петром До-
рофеевым, Олегом Москвитиным, 
Вадимом Смирновым и Анной Ма-
лашенковой (Смирновой). Всем им 
вменялось в вину в зависимости от 
роли в совершенных аферах от од-
ного до шести преступных эпизо-
дов по статье о присвоении или рас-
трате в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). Интересно, что сам 
господин Мотылев, скрывшийся 
после банкротства банка, по неко-
торым данным, в Великобритании, 
в материалах расследования по фа-
милии не упоминался. И он, и не-
сколько других успевших вместе 

с ним сбежать за границу топ-ме-
неджеров «Российского кредита» 
фигурировали в документах только 
как «установленное лицо №1, №2 
и №3». По данным „Ъ“, под этими 
номерами помимо Анатолия Моты-
лева и Игоря Жлобицкого скрыва-
ется также бывший управляющий 
директор банка «Российский кре-
дит» Владимир Ким. Все они давно 
заочно арестованы Басманным су-
дом и находятся в международном 
розыске.

«Все генеральные директора 
фирм не совершали ничего про-
тивоправного, а действовали в со-
ответствии с уставами своих пред-
приятий»,— заявил „Ъ“ адвокат 
одного из подсудимых. По его мне-
нию, из рядовых предпринимате-
лей сделали «стрелочников», вме-
сто того чтобы наказать настоящих 
виновников хищений. Отдельно 
защита также упоминала, что изна-
чально уголовное дело «Российско-
го кредита» расследовали два следо-
вателя СКР — полковник юстиции 
Сергей Дубинский и майор юсти-
ции Андрей Тринев, которые за-
тем сами оказались под судом за 
получение крупной взятки (ч. 6 
ст. 290 УК РФ) от фигурантов друго-
го «экономического» дела о хище-
нии в коммерческом банке и полу-
чили шесть и восемь лет лишения 
свободы соответственно с лишени-
ем специальных званий. И некото-
рые из обвиняемых, утверждает за-
щита, якобы говорили даже в суде, 
что коррумпированные сотрудни-
ки следственного органа у них так-
же пытались в свое время вымогать 
крупные суммы и взятки в виде 
имущества беглого господина Мо-
тылева, обещая в противном слу-

чае десятилетний срок лишения 
свободы.

При этом адвокаты отмечали, 
что само дело судья Екатерина Па-
хомова вела очень грамотно, вни-
мательно относясь к деталям и тща-
тельно исследуя все обстоятельства, 
хотя, по их словам, «все равно ощу-
щался обвинительный уклон, ко-
торый характерен для самой судеб-
ной системы».

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, 
первоначально речь шла о причаст-
ности 11 подсудимых к хищению 
почти 17 млрд руб. средств «Рос-
сийского кредита». В начале мая 
в ходе прений сторон представи-
тели прокуратуры попросили при-
знать всех фигурантов виновными 
и приговорить к срокам от 9 до 14 
лет лишения свободы и полностью 
удовлетворить гражданский иск 
о возмещении ущерба. В итоге суд 
фактически согласился с мнением 
гособвинения, назначив всем нака-
зание от 5,5 до 11 лет колонии об-
щего режима с солидарным возме-
щением причиненного вреда на 
5,8 млрд руб. Самый большой срок 
получили Дмитрий Глазачев и Петр 
Ушанов — девять лет, а Игорь Лео-
нов и Ольга Иванова по совокупно-
сти с ранее вынесенным им приго-
вором — 11 и 10 лет. Руководители 
коммерческих фирм отделались 
сроками до восьми лет. Часть за-
щитников осужденных воздержа-
лась от комментариев, в то время 
как другие категорично заявили, 
что обязательно обжалуют приго-
вор как «незаконный и необосно-
ванный», напомнив, что никто из 
фигурантов в ходе процесса свою 
вину не признал.

Сергей Сергеев

По «Российскому кредиту» заплатили проценты
Деловым партнерам Анатолия Мотылева назначили сроки

Бывшие топ-менеджеры 
«Российского кредита» 
Дмитрий Глазачев (слева) 
и Игорь Леонов получили 
сроки за хищение средств 
кредитного учреждения   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Все камеры будут в ГОСТе к нам
Требования к дорожным комплексам пропишут в новом стандарте

Правила работы дорожных   камер 
 впервые станут обязательными 
в  ГОСТе, разработанном структура-
ми МВД. Документ, выяснил „Ъ“, вво-
дит более строгие, чем сегодня, тре-
бования к снимкам, иллюстрирующим 
нарушения ПДД, и доказательной базе 
для штрафов ГИБДД. Кроме того, все 
камеры должны быть синхронизиро-
ваны с электронными дорожными зна-
ками и табло, а также иметь функцию 
распознавания номеров, установлен-
ных на транспортном средстве вверх 
ногами. Если ГОСТ будет введен, зна-
чительная часть дорожных комплек-
сов не будет допущена к эксплуатации, 
опасаются в ассоциации производи-
телей и операторов систем фото-ви-
део-фиксации.

О разработке нового ГОСТа с требовани-
ями к дорожным камерам „Ъ“ рассказали 
в Научном центре безопасности дорожно-
го движения (НЦ БДД) МВД. Действующий 
ГОСТ принят в 2016 году, но его нормы но-
сят лишь рекомендательный характер. 
Стандарт, который должен прийти ему на 
смену, уже прошел общественное обсужде-
ние. После утверждения и введения в дей-
ствие документ станет обязательным к при-
менению для всех представителей отрасли.

Новый ГОСТ подробно описывает ка-
ждое из 21 «событий» (составов правона-
рушений), которые должны фиксировать 
автоматические комплексы. В частности, 
здесь регламентирован набор материалов 
и данных, необходимый для того, чтобы 
инспектор ГИБДД на их основе подписал 
штрафное постановление. Аналогичные 
требования есть и сейчас, но не так дета-
лизированы. В качестве примера НЦ БДД 
приводит фиксацию превышения скоро-
сти. Сегодня постановление должно быть 
подкреплено двумя фото: обзорным сним-
ком транспортного средства и крупным 
снимком его номера. В новом стандарте 
уточнено, что фотография должна быть до-
статочно высокого разрешения, чтобы рас-

познать категорию транспортного средства 
и «дорожную инфраструктуру» (знаки, раз-
метку и т. д.). Если камера фиксирует вы-
езд на «выделенку», проезд под «кирпич» 
или на дорогу с односторонним движени-
ем, то на снимке по новым правилам дол-
жен быть виден и знак, требования которо-
го нарушил водитель. Если невозможно по 
объективным причинам сделать единый 
кадр с машиной и знаком, ГОСТ позволя-
ет с интервалом не более 5 минут сделать 
два снимка. При нарушениях на пере-
крестках камера должна выдавать мини-
мум четыре фото, по которым можно про-
следить, что машина проехала на красный 
свет. Если водитель не уступил дорогу пе-
шеходу, на одном снимке должна быть вид-
на приближающаяся машина и человек на 

«зебре», на втором — авто и пешеход однов-
ременно на переходе. Более того, необхо-
дима и видеозапись, подтверждающая, что 
пешеход в результате проезда машины вы-
нужден был изменить траекторию движе-
ния или остановиться. Иными словами, 
если гражданин заканчивал переход и в мо-
мент снимка остановился одной ногой на 
«зебре», штраф автовладельцу приходить 
не должен.

Стандарт обяжет производителей ка-
мер синхронизировать работу комплексов 
со знаками «переменной информации» — 
цифровыми указателями или табло. Сооб-
щение на таких знаках может меняться, 
к примеру, во время дождя, тумана, голо-
леда. Ближайшая камера в этом случае 
должна автоматически перенастраивать-
ся, а когда ограничение снимут, вернуть 
прежнюю настройку. При этом важно, что-
бы даже временное ограничение дубли-

ровалось постоянным знаком. Предусмо-
трено, что если автомобилист превысил 
скорость в зоне действия электронного зна-
ка или табло, указатель должен быть виден 
на снимке. 

ГОСТ вводит обязательную функцию 
контроля «внутренних параметров, влия-
ющих на корректность формирования ре-
зультатов работы» дорожных комплексов. 
Иными словами, софт должен самостоя-
тельно определять, к примеру, сильный ту-
ман, ливень или неправильный угол рабо-
ты камеры (в результате сильного ветра) 
и сразу исключать (или пометить как не-
достоверные) некорректные кадры. Про-
грамма также должна определять и распоз-
навать госрегзнаки, перевернутые на 180 
градусов: так сегодня поступают некоторые 
автовладельцы, пытаясь уйти от ответст-
венности. Еще одна новая норма — снимки 
или видеозаписи должны храниться в па-
мяти устройства не менее 30 дней, если 
из-за сбоя связи не получается передать их 
сразу в ГИБДД. По истечении этого срока 
материалы могут удаляться.

В 2019 году, напомним, президент Вла-
димир Путин поручил разработать четкие 
требования к комплексам, которые позво-
лят отменять штрафы с камер, установлен-
ных с нарушениями. В Госдуме сейчас нахо-
дится два законопроекта („Ъ“ рассказывал 
о них) с описанием общих принципов рас-
становки и функционирования комплек-
сов автоматической фиксации, вводящие 
институт упрощенной отмены ошибочных 
штрафов. Поправки также наделяют прави-
тельство полномочиями установить техни-
ческие требования к комплексам: Белый 
дом, говорят знакомые с ситуацией источ-
ники „Ъ“, может просто использовать для 
этого разработанный МВД ГОСТ.

В ассоциации ОКО (объединяет произ-
водителей и операторов систем фото-ви-
део-фиксации) считают, что в проекте за-
ложено «заведомо избыточное требование 
к фотоматериалам», в частности, требова-
ние иметь не менее четырех цветных фо-

тографий по ряду составов. «Большая часть 
комплексов, применяемых в России, не 
располагают технической возможностью 
делать цветные фотографии,— пояснили 
в организации.— К тому же цвета на фо-
томатериалах, сделанных в темное время 
суток — ночь, поздний вечер или раннее 
утро,— различить невозможно. Не стоит 
забывать, что во многих регионах свето-
вой день короткий, а во время полярных 
ночей солнце более суток не появляется 
из-за горизонта». Если ГОСТ будет обяза-
тельным, значительная часть комплексов 
не будет допущена к эксплуатации, опаса-
ются в ОКО, замена их на цветные займет 
«немало времени», средства на это придет-
ся тратить из региональных бюджетов.

Введение более строгих требований 
к доказательной базе водителей не защи-
тит, комментирует документ эксперт по 
системам фото-видео-фиксации Григорий 
Шухман (участвовал в разработке стандар-
та, направлял предложения в НЦ БДД). «Ин-
спекторы по-прежнему не понимают, как 
исследовать материалы для выявления 
и исключения ошибок комплексов, и, оче-
видно, не хотят этим заниматься,— утвер-
ждает он.— Перечень материалов фикса-
ции будет нормирован, но что с ними надо 
делать, никто толком не понимает». В каче-
стве примера эксперт приводит превыше-
ние скорости: благодаря новым правилам 
в распоряжении инспектора будет фотогра-
фия лучшего качества, но по ней он все рав-
но не поймет, что сама скорость, возможно, 
определена ошибочно. В ГОСТе, подчерки-
вает господин Шухман, эта проблема не 
раскрывается. Что касается фиксации на-
рушений на перекрестках, эксперт считает, 
что здесь достаточно двух фотографий — до 
стоп-линии и уже на перекрестке. Григо-
рий Шухман поддержал идею обязатель-
ного отображения электронного знака или 
табло на снимке при его проезде автомоби-
лем: эту инициативу он и направлял в НЦ 
БДД на этапе обсуждения стандарта. 

Иван Буранов

Дорожные камеры регионов 
должны прийти к единообразию  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Сесть негде

Сейчас она разрешает поме-
щать человека в СИЗО, если его по-
дозревают или обвиняют в престу-
плении, за которое предусмотрено 
лишение свободы на срок более 
трех лет. По мнению представите-
ля ФСИН, этот минимальный порог 
должен быть поднят.

Проблема переполненности 
СИЗО существовала всегда, отме-
чает юрист фонда «Русь сидящая» 
(внесен в реестр иноагентов) Алена 
Савельева: ее касалось «даже одно 
из первых постановлений ЕСПЧ 
в отношении России („Калашников 
против России“, 2002 год.— „Ъ“). 
Впоследствии эту проблему с пере-
менным успехом решали в разных 
регионах. В отношении Москвы 
в 2016 году ФСИН публично отчи-
талась о 35% превышения лимита. 
Сейчас перелимит составляет около 
30%». Госпожа Савельева называет 
длительные сроки следствия одной 
из главных причин перелимита мо-
сковских изоляторов. В пример она 
приводит дело журналиста и со-
ветника главы «Роскосмоса» Ивана 
Сафронова, который уже почти два 
года находится в СИЗО «Лефортово» 
по обвинению в госизмене. Другая 
причина, по ее мнению, в том, что 
следствие предпочитает просить 
суд назначить арест, а не более мяг-
кую меру пресечения.

Госпожа Меркачева также счи-
тает «арестный уклон» правосудия 
главной причиной переполнен-
ности СИЗО. Вместе с тем она счи-
тает, что в ряде регионов перепол-
ненность СИЗО может быть связана 
со «специальной военной операци-
ей». По ее данным, туда привозят 
граждан Украины, которые попали 
в плен в ходе боевых действий, а за-
тем стали подозреваемыми и обви-
няемыми в различных преступле-
ниях. «Точно знаю, что (некоторых 
граждан Украины.— „Ъ“) отвезли 
в ростовские СИЗО,— сказала Ева 
Меркачева.— Там большое количе-
ство содержится (обычных аресто-
ванных.— „Ъ“), и они воют, что неку-
да этих людей расселять и не хватает 
мест в камерах».

По словам госпожи Меркаче-
вой, на перелимит СИЗО влияет так-
же эпидемическая ситуация: часть 
следственных действий откладыва-
ется из-за коронавируса. Кроме того, 
правозащитники, по ее словам, фик-
сируют рост числа арестованных по 
«экономическим» статьям, а также по 
делам о дискредитации армии и рас-
пространении фейков (ст. 207.3 УК). 
Ева Меркачева не исключает также 
очередного «всплеска арестов» из-за 
ужесточения и расширения уголов-
ной ответственности для водителей, 
несколько раз нарушивших КоАП.

Фонд «Русь сидящая» за вре-
мя проведения «военной спецопе-
рации» получил от арестованных 
и заключенных несколько писем 
с информацией о массовом «пересе-

лении» людей из СИЗО пригранич-
ных территорий в другие регионы, 
рассказала „Ъ“ Алена Савельева: 
«Нам стало известно, что сейчас „ос-
вобождаются“ приграничные ко-
лонии и СИЗО, однако по каким 
причинам — обратившиеся не со-
общают,— пояснила она.— Поэто-
му мы не можем с уверенностью го-
ворить о переполненности СИЗО 
Ростовской области именно из-за 
пленных из Украины».

Руководитель ОНК Ростовской 
области Игорь Омельченко подтвер-
дил „Ъ“ перелимит «почти каждого 
СИЗО региона на 100–300 человек». 
«В изоляторах сварили и постави-
ли кровати, новоприбывших обес-
печили всем необходимым, но все 
равно нарушена норма квадратуры 
на человека,— рассказал он.— Мно-
гие находятся там необоснован-
но — сидят старики, больные люди, 
молодые девушки, подозреваемые 
не по каким-то насильственным 
и тяжким статьям. Это люди, кото-
рых можно поместить под домаш-
ний арест, они никуда не денутся. 
Отправка в СИЗО идет уже бездум-
но, по привычке всех сажают с зау-
ченными формулировками „может 
скрыться“, „может оказать давле-
ние на свидетелей“. Мы расценива-
ем это как давление на людей». Го-
сподин Омельченко не исключает, 
что в изоляторах региона содержат-
ся военнопленные из Украины — по 
его словам, они могут быть разме-
щены в Таганрогском СИЗО-2, ко-
торый «стоит пустым» на фоне пере-
лимита. Впрочем, правозащитник 
отмечает, что пока это непроверен-
ные данные. По его словам, «исклю-
чено содержание пленных совмес-
тно с обычными арестованными 
гражданами без решения суда»: 
«Чтобы поместить военнопленных 
в обычный СИЗО к другим арестан-
там, их должны задержать именно 
правоохранительные органы, а суд 
отправить под стражу».

О возможном размещении плен-
ных в некоторых учреждениях, под-
ведомственных региональному 
управлению ФСИН, заявили „Ъ“ не-
сколько адвокатов из Ростовской об-
ласти: по их мнению, пленных по-
мимо Таганрога могли определить 
в ИК-12, об «освобождении» кото-
рой ранее сообщали местные СМИ. 
Управление ФСИН по Ростовской 
области отказалось от комментари-
ев „Ъ“ на эту тему. На запросы редак-
ции в федеральном аппарате ФСИН 
не ответили.

По словам источника „Ъ“, близ-
кого к управлению ФСИН по Волгог-
радской области, следственные изо-
ляторы региона переполнены из-за 
передачи двух учреждений под плен-
ных с территории Украины: «СИЗО-2 
в Камышине разгрузили, там толь-
ко украинцы,— уверен собеседник 
„Ъ“.— То же самое и в ПФРСИ (поме-
щения, функционирующие в режи-
ме следственного изолятора.— „Ъ“) 
ИК-19 в Суровикино».

Информации о доставке укра-
инских пленных в СИЗО Ставро-
польского края нет, сообщили „Ъ“ 
в Общественном совете при УФСИН 
региона. При этом собеседник в ве-
домстве рассказал, что изоляторы 
Ставрополя и Пятигорска, рассчи-
танные на 700 человек, «хрониче-
ски перегружены»: «Там всегда нахо-
дится более тысячи человек. УФСИН 
пытается выходить из положения, 
направляя подследственных в дру-
гие регионы».

Переводы заключенных из СИЗО 
Крыма и Севастополя подтвердили 
„Ъ“ сотрудники местного управле-
ния ФСИН. По словам собеседников 
редакции, решить проблему пере-
лимита намерены «открытием но-
вого СИЗО на полторы тысячи мест». 
Сейчас основной следственный изо-
лятор №1 в Симферополе являет-
ся по условиям содержания одним 
из самых плохих в России, указы-
вают региональные правозащит-
ники,— по их словам, там содержат 
более полутора тысяч человек вме-
сто положенных 800. Другой источ-
ник рассказал, что с начала «воен-
ной спецоперации» один из блоков 
симферопольского СИЗО был отве-
ден для содержания граждан Украи-
ны, в частности из Херсонской и За-
порожской областей. По его данным, 
там содержится более сотни человек. 
Официальные органы власти эту ин-
формацию не комментируют.

Опрошенные „Ъ“ юристы Во-
ронежской области неофициаль-
но подтверждают переполненность 
СИЗО-1, рассчитанное на 766 чело-
век. Подтвердить эту информацию 
не удалось — в УФСИН региона не 
ответили на звонки „Ъ“. Один из ад-
вокатов рассказал „Ъ“, что столкнул-
ся с переводом доверителя в Самару 
«под предлогом, что СИЗО освобо-
ждают под пленных».

Впрочем, о переполненности 
СИЗО заявляют юристы и члены 
ОНК Иркутской области и Бурятии, 
многие из них рассказали, что «та-
кая ситуация тянется несколько лет». 
Информацию о перелимите в СИЗО 
Удмуртии „Ъ“ получил от председате-
ля местной ОНК Айдара Ризванова. 
По его данным, речь идет примерно 
о 100 человек. Превышение лими-
тов, по словам господина Ризванова, 
началось в конце апреля и связано 
«с ростом количества подсудных дел 
в Центральной России». Подсудимых 
из Москвы, Подмосковья, Нижего-
родской области и ряда других реги-
онов отправляют в том числе в Уд-
муртию, отметил он. В пресс-службе 
УФСИН по Удмуртии сообщили, что 
СИЗО и ПФРСИ рассчитаны на 1587 
человек, «переполненность помеще-
ний отсутствует».

Единственный в Амурской об-
ласти следственный изолятор (на-
ходится в Благовещенске) перепол-
нен, рассказала „Ъ“ региональный 
омбудсмен Наталья Кравчук. При 
лимите в 655 мест в настоящее вре-
мя в СИЗО содержатся 804 челове-

ка. При этом госпожа Кравчук не 
получала жалоб на перелимит. Она 
связывает эту проблему с затягива-
нием расследований по уголовным 
делам и привела в пример дело од-
ного из заключенных, с которым не 
проводилось никаких следствен-
ных действий «с февраля».

В следственных изоляторах Ре-
спублики Татарстан, по данным „Ъ“, 
сегодня содержится порядка двух 
тысяч человек, однако на запро-
сы „Ъ“ о количестве мест, на кото-
рые рассчитаны изоляторы регио-
на, не ответили. В СИЗО Башкирии, 
Якутии, Ульяновской области, При-

морского края, Еврейской автоно-
мии, Кузбасса, Дагестана и Красно-
дарского края переполненности 
СИЗО нет, заявили „Ъ“ в региональ-
ных управлениях ФСИН и наблюда-
тельных комиссиях.

Мария Старикова,  
корреспондентская сеть „Ъ“
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мировая политика
На Украину ползут  
гусеничные установки

«Настоящие переговоры возможны, 
если Россия откажется от лицемерия (одно 
говорим, другое делаем), покинет юг и от-
ведет войска. До тех пор переговоры ве-
дет отдельная „делегация“ на линии фрон-
та»,— добавил он. Примерно в том же духе 
высказывается и президент Зеленский. 
Однако глава МИД РФ Сергей Лавров счи-
тает такой подход несерьезным. «Западу 
выгодно такую не очень интеллектуаль-
но мотивированную неуступчивость под-
держивать. Это тоже факт»,— заявил он на 
днях в интервью телеканалу RT Arabic.

Тем не менее мировые лидеры не остав-
ляют надежд усадить Россию и Украину за 
стол переговоров. Помимо господина Эр-
догана эту тему подняли в беседе с Влади-
миром Путиным в минувшие выходные 
президент Франции Эмманюэль Макрон 
и канцлер Германии Олаф Шольц. В Бер-
лине сообщили, что в ходе 80-минутно-
го телефонного разговора европейские 
политики «настаивали на немедленном 
прекращении огня и выводе российских 
войск», а также проведении «серьезных 
прямых переговоров с президентом Ук-
раины» и поиске «дипломатического ре-
шения конфликта». Согласно пресс-служ-
бе Кремля, Владимир Путин вновь заявил 
о вине Киева в заморозке переговорного 
трека и подтвердил открытость россий-
ской стороны к возобновлению диалога. 

Обсуждался также вопрос и об обмене 
пленных украинских военных, вышед-
ших с завода «Азовсталь» в Мариуполе. Об 
этом же просил Владимира Путина и кан-
цлер Австрии. По словам Карла Нехамме-
ра, российский президент заверил, что «го-
тов снова активнее обсуждать эту тему на 
переговорах». В российской версии бесе-
ды с канцлером эта тема не упоминается. 
Москва заострила внимание на вопросах 
обеспечения безопасности судоходства 
в акваториях Азовского и Черного морей 
и глобальной продовольственной без-
опасности. По словам Владимира Путина, 
«попытки возложить на Россию ответст-
венность за сложности с поставками сель-
скохозяйственной продукции на мировые 
рынки безосновательны» (см. справку на 
этой странице). В Москве в очередной раз 
заявили, что считают виноватыми в созда-
нии этой проблемы антироссийские санк-
ции США и Евросоюза. 

А в беседе с Эмманюэлем Макроном 
и Олафом Шольцем президент Путин отме-
тил, что Россия готова способствовать на-
хождению вариантов для беспрепятствен-
ного экспорта зерновых, включая вывоз 
украинского зерна из черноморских пор-
тов. «Снизить напряженность на мировом 
продовольственном рынке позволит и на-
ращивание поставок российских удобре-
ний и сельхозпродукции, что, разумеется, 
потребует снятия соответствующих санк-
ционных ограничений»,— подчеркнул он. 

Еще одна тема, поднятая президентом 
Путиным,— поставки Западом вооруже-
ния на Украину. По его словам, «накачка 
оружием» носит опасный характер и ве-

дет к рискам дальнейшей дестабилизации 
обстановки и обострения гуманитарно-
го кризиса». Однако эти слова, скорее все-
го, остались без внимания. Запад не соби-
рается отказываться от снабжения Киева 
оружием, хотя, к примеру, Берлин очень 
осторожен в этом вопросе, особенно в том, 
что касается тяжелого вооружения, за что 
постоянно попадает под огонь критики со 
стороны украинских политиков. Накану-
не разговора с Владимиром Путиным кан-
цлер Шольц заявил, что эта тема «подни-
мает сложные вопросы политического, 
этического и личного характера». «Возни-
кает вопрос, можно ли победить насилие, 
применяя насилие, и можно ли создать 
мир, только отказавшись от оружия»,— по-
яснил канцлер ФРГ. Тем не менее он под-
твердил, что Германия продолжит оказы-
вать Украине финансовую и гуманитарную 
поддержку, а также поставлять вооружение.

«Каждый день работаем над усиле-
нием нашей защиты. Это прежде всего 
снабжение оружием. Каждый день при-
ближаемся к тому, что наша армия будет 
превосходить оккупантов технологиче-
ски и ударной силой»,— заявил в своем 
видеообращении в субботу Владимир Зе-
ленский, отметив, что «очень многое зави-

сит от партнеров и их готовности предоста-
вить Украине все необходимое для защиты 
свободы». При этом он добавил, что ожида-
ет «хороших новостей по поводу этой уже 
следующей недели». Украинскими СМИ 
слова господина Зеленского были воспри-
няты как косвенное подтверждение пу-
бликаций в американских СМИ, которые 
сообщили, что администрация президен-
та США Джо Байдена приняла решение об 
отправке Киеву ракетных систем залпово-
го огня (РСЗО). 

По информации источников The New 
York Times, американские РСЗО войдут 
в ближайший пакет военной помощи Ук-
раине, о котором будет объявлено на этой 
неделе. Предположительно речь идет о гу-
сеничных установках M270 MLRS и колес-
ных M142 HIMARS. Эти машины могут 
применять 227-миллиметровые реактив-
ные снаряды, в том числе управляемые 
M31 GMLRS (Guided Multiple Launch Rocket 
System), а также оперативно-тактические 
ракеты MGM-140 ATACMS. Максимальная 
дальность стрельбы 227-миллиметровыми 
снарядами в зависимости от типа достига-
ет 45–70 км, а ракеты ATACMS могут по-
ражать цели на дистанциях около 300 км. 
В то же время, по данным The Washing-
ton Post, в Госдепартаменте есть опасения, 
что поставки РСЗО максимальной дально-
сти действия могут привести к серьезной 
эскалации, так как вооруженные силы Ук-
раины получат возможность «запускать ра-
кеты по территории России». Со своей сто-
роны, в Пентагоне подчеркивают, что США 

еще не приняли окончательного решения 
относительно РСЗО. 

Пока США размышляют, Украина полу-
чила существенную помощь от «датских 
партнеров с участием британских друзей». 
Таким образом украинский министр Алек-
сей Резников сообщил о поступлении про-
тивокорабельных ракет Harpoon для обо-
роны в Черном море. Договоренность была 
достигнута после второй встречи руководи-
телей оборонных ведомств около 40 стран 
в формате «Рамштайн», которая прошла 23 
мая по видеосвязи. Группа по координа-
ции оказания военной помощи Киеву по-
лучила название по месту первой встречи, 
которая состоялась в апреле на американ-
ской авиабазе Рамштайн в Германии. Тре-
тья встреча состоится 15 июня в Брюсселе 
на полях совещания министров обороны 
НАТО. Там планирует присутствовать го-
сподин Резников. В Киеве на эту встречу 
возлагают большие надежды. Так, советник 
главы офиса президента Украины Алексей 
Арестович отметил: «После 15–16 июня си-
туация (на фронтах.— „Ъ“) может резко на-
чать меняться в нашу пользу и сильно не 
в пользу российской армии». Ранее в Кие-
ве говорили о непростой ситуации «на зем-
ле» на фоне активизации наступления рос-
сийских войск и сил Луганской и Донецкой 
народных республик на востоке Украины. 
Продолжается битва за Северодонецк — ад-
министративный центр подконтрольной 
Киеву части Луганской области. Бои идут 
уже на территории города. 

Марианна Беленькая

Владимир Зеленский наступает на Петра Порошенко
на фоне украинского отступления в Донбассе

Служба безопасности Украины намерена допро-
сить бывшего секретаря Совбеза Александра Тур-
чинова, экс-премьера Арсения Яценюка и экс-главу 
МВД Арсена Авакова по делу о госизмене, фигуран-
том которого выступает экс-президент Петр По-
рошенко. Этому предшествовали две неудачные 
попытки Петра Порошенко выехать в Литву для уча-
стия в заседании Парламентской ассамблеи НАТО. 
Новая атака на экс-президента началась после при-
знания оппозиционного политика Виктора Мед-
ведчука, сообщившего подробности деятельности 
Петра Порошенко в период его правления. Давле-
ние на оппозицию происходит на фоне растущего 
в обществе недовольства, связанного с неудачами 
на фронте.

Намеченный на 30 мая допрос бывшего секретаря 
Совета национальной безопасности и обороны стра-
ны (СНБО) Александра Турчинова, экс-премьера Арсе-
ния Яценюка и экс-главы МВД Арсена Авакова станет 
уже второй попыткой получить показания членов бли-
жайшего окружения Петра Порошенко, подозреваемо-
го в «государственной измене и финансировании тер-
роризма». 

В направленном им тексте повесток с вызовом в СБУ на 
19 мая говорилось, что они должны явиться для дачи по-
казаний по уголовному делу о поставках на Украину угля 
с неподконтрольных Киеву территорий Донбасса. Фигу-
рантом этого дела также выступает глава политсовета пар-
тии «Оппозиционная платформа — За жизнь» (ОПЗЖ) Вик-
тор Медведчук. 

После того как все трое высокопоставленных свидете-
лей в СБУ не явились, им были направлены повторные 
повестки, которые, судя по всему, будут опять проигно-
рированы. «Получил из СМИ информацию о неадекват-
ном политическом пиаре Службы безопасности. А имен-
но на сайте СБУ размещена повестка о вызове меня почти 
неделю назад на допрос в качестве свидетеля. Хочу про-
информировать „героических“ следователей, что нахо-
жусь на юго-восточном фронте и готов дать ответы на 
любые вопросы в одном из окопов»,— написал в своем 
Telegram-канале Александр Турчинов.

Повторному вызову в СБУ соратников Петра Порошен-
ко предшествовали две его неудачные попытки выехать 
в Литву для участия в сессии Парламентской ассамблеи 
НАТО. Первая попытка была предпринята в пятницу ве-
чером, вторая — в субботу, при этом основания для реше-
ния погранслужбы Украины не дать Петру Порошенко по-
кинуть страну остались не вполне ясными. 

Как сообщила в ночь на субботу депутат Рады от воз-
главляемой господином Порошенко партии «Европей-
ская солидарность» Ирина Геращенко, пограничники 
не пропустили его потому, что посчитали распоряжение 
о его командировке, подписанное председателем Верхов-
ной рады Русланом Стефанчуком, «поддельным или отме-
ненным». Во время прохождения паспортного контроля 
пограничники якобы не смогли считать QR-код в доку-
менте о командировке. 

Во второй раз с QR-кодом было уже все в порядке, од-
нако пересечь границу Петру Порошенко все равно не 
удалось. Как сообщила депутат от партии «Европейская 
солидарность» Виктория Сюмар, «пограничники теперь 
говорят, что им предоставили не все документы, но не го-
ворят какие».

Петр Порошенко планировал принять участие в за-
седании Парламентской ассамблеи НАТО в составе пар-
ламентской делегации Украины и провести ряд встреч 
с руководством Литвы и депутатами парламентов стран—
членов НАТО и Европарламента.

Уголовное дело о госизмене и содействии терроризму 
путем организации поставок угля на Украину из неприз-
нанных республик Донбасса в 2014–2015 годах было воз-
буждено еще осенью прошлого года. Однако все попытки 
Государственного бюро расследований Украины добить-
ся избрания Петру Порошенко меры пресечения в виде 
содержания под стражей, предпринятые в начале этого 
года, оказались безрезультатными. 

Адвокаты и политические соратники Петра Порошен-
ко развернули кампанию по дискредитации обвинения, 
называя его попыткой «уничтожить оппозицию». Сам же 
господин Порошенко, прилетев прямо на суд из Варша-
вы, где он провел несколько недель, заявил, что власть 
«перешла красные линии», и предупредил, что за это 
«придется отвечать». В итоге суд избрал ему самую мяг-
кую меру пресечения. Правда, при этом его участие в про-
ходившем в конце январе в Брюсселе заседании Межпар-
ламентского совета НАТО—Украина было сорвано.

Поводом для возобновившегося наступления на Пет-
ра Порошенко стало распространенное СБУ 23 мая при-
знание находящегося под арестом главы политсовета 
ОПЗЖ Виктора Медведчука. На видеозаписи одетый в не-
привычную для него толстовку господин Медведчук, ко-
торый выглядит осунувшимся и похудевшим, рассказы-
вает, как при Петре Порошенко работала схема вывода из 
государственной собственности части магистрального 
нефтепродуктопровода Самара—Западное направление 
для прокачки по нему дизельного топлива. 

Описывая, как работала эта схема, Виктор Медвед-
чук детализирует роль в ней Петра Порошенко, который 
обеспечивал принятие решений во всех необходимых 
инстанциях. «Трубой я начал заниматься по просьбе По-
рошенко. Порошенко решал все вопросы как судебной 
системы, так и вопрос административных органов через 
возможности президентской должности. Суды, прокура-
тура, Антимонопольный комитет Украины, Фонд госиму-
щества — все они принимали решения в личных интере-
сах Порошенко»,— признался Виктор Медведчук. 

«По нашему мнению, Медведчук подтверждает дока-
зательства и версии, которые собрала Служба безопасно-
сти Украины и на основании которых ранее предъявили 
обвинение и господину Медведчуку, и господину Поро-
шенко, а именно в государственной измене и финанси-
ровании терроризма»,— прокомментировал заявление 
опального лидера ОПЗЖ глава СБУ. 

«Нет никаких сомнений, что слова о Порошенко Медвед-
чуку написали заказчики, поэтому и читал он их с суфлера. 
Платой за эти „показания“ было улучшение условий содер-
жания и обещание обмена»,— отреагировала на показания 
Виктора Медведчука партия «Европейская солидарность».

Примечательно, что давление на Петра Порошенко 
и его окружение усиливается на фоне серии ощутимых 
ударов по имиджу властной команды в Киеве и продол-
жающейся сдачи ВСУ все новых населенных пунктов на 
востоке страны. Широкий резонанс на Украине в конце 
прошлой недели вызвало заявление советника президен-
та Зеленского Алексея Арестовича о том, что в зоне проти-
востояния в Донбассе «ситуация аховая». Первому подоб-
ному признанию за три месяца спецоперации на Украине 
предшествовало заявление главы МИДа страны Дмитрия 
Кулебы о том, что ситуация «чрезвычайно плоха». Кроме 
того, все чаще появляются видеообращения сдавшихся 
в плен бойцов ВСУ или продолжающих сражаться подра-
зделений, бойцы которых весьма нелестно высказывают-
ся о действующей власти в Киеве. 

На этом фоне консолидация первых трех месяцев про-
тивостояния уступает место новой борьбе за власть, учи-
тывая растущее недовольство командой Зеленского как 
в центре, так и в регионах. Одним из первых на заявле-
ние Алексея Арестовича предельно резко отреагировал 
мэр Днепра Борис Филатов. «Скажите, коллеги, облег-
ченные властью, а я разве не предупреждал, что ваша 
информационная политика — это полное гуано, кото-
рое рассчитано на дебилов, а не на нацию свободных лю-
дей»,— написал в Telegram-канале мэр Филатов. 

Сергей Строкань

Газ отдельно, 
санкции 
отдельно
Сербия получила 
российский газ, а теперь 
определится по санкциям

Сербия договорилась с Россией о новых постав-
ках российского газа. Сербский президент Алек-
сандр Вучич назвал условия «исключительно вы-
годными» для Белграда, заверив, что «сейчас 
цена газа для Сербии будет в три раза ниже ев-
ропейской, а зимой — в десять раз ниже». Тем не 
менее вопрос о введении санкций против РФ, на 
чем настаивают ЕС и США, Белград по-прежне-
му держит открытым. С подробностями — корре-
спондент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

О новых поставках российского газа Сербии дого-
ворились президенты двух стран Владимир Путин 
и Александр Вучич в ходе телефонного разговора, 
который состоялся в воскресенье 29 мая. Причем об-
щение с президентом РФ глава Сербии анонсировал 
за несколько дней и даже назвал точное время — 11 
часов. Обозначил Александр Вучич и главную тему 
переговоров: «Не могу знать, о чем Владимир Путин 
меня спросит, но знаю, о чем буду просить я: количе-
ство газа, цена и гарантии поставок».

То, что именно газовая тема волнует Белград в пер-
вую очередь, неудивительно. 31 мая истекает срок до-
стигнутой полгода назад договоренности с Москвой 
о поставках газа на льготных для Белграда услови-
ях — $270 за 1 тыс. куб. м, тогда как цена в Европе была 
в этот период в разы выше.

«Рыночная цена газа для нас после 31 мая была 
бы выше тысячи долларов, а с учетом транспорта 
и услуг посредников — $1200–1300 за тысячу кубов. 
Это огромная цена,— поведал в конце минувшей не-
дели Александр Вучич в интервью главному белград-
скому телевидению RTS. И добавил: — Верю, что мы, 
как всегда, получим от наших российских партеров 
корректную цену и гарантии поставок».

Ожидания сербского президента, судя по всему, 
полностью оправдались. Его телефонный разговор 
с российским коллегой состоялся в оговоренные 
сроки, после чего Кремль сообщил: «Россия и да-
лее будет бесперебойно поставлять природный газ 
в Сербию». Детали договоренностей изложил сам 
Александр Вучич.

«Путин и я договорились по главным элементам 
газового соглашения, которые выгодны Сербии,— 
сообщил сербский президент.— Мы подпишем до-
говор на три года, что нам исключительно выгодно, 
а формула цены на газ останется прежней». Напом-
нив, что цена российского газа для Сербии до сих 
пор была стопроцентно привязана к цене нефти, 
Александр Вучич продолжил: «Раньше это было 
$270, сегодня — $340–350 за тысячу кубов газа, по-
скольку цена нефти выросла. После дополнитель-
ных переговоров с „Газпромом“ мы сможем назвать 
точную цену. Если посчитать сегодня, это будет в три 
раза ниже европейской цены, а зимой — в десять раз 
меньше, чем платит Европа».

Источник „Ъ“, близкий к руководству Сербии, го-
ворит, что цена в $340–350 за 1 тыс. куб. м газа «пол-
ностью отвечает интересам Белграда» и что там «мо-
рально готовились услышать и более высокую цену».

После того как Москва в значительной мере пош-
ла навстречу запросам Белграда по газу, она навер-
няка ожидает от него ответных шагов. Во всяком 
случае, в сообщении Кремля по итогам телефонно-
го разговора двух президентов говорится о «подтвер-
ждении обоюдного настроя на последовательное 
укрепление стратегического партнерства между Рос-
сией и Сербией». Сегодня это прежде всего относит-
ся к сохранению Белградом нынешней позиции по 
санкциям. Несмотря на давление со стороны США 
и Евросоюза, Сербия остается единственной среди 
членов и кандидатов в члены ЕС страной, не присо-
единившейся к антироссийским мерам.

Однако уверенности в том, что сербская позиция 
не изменится, ни у балканских политиков, ни у бал-
канских экспертов нет.

Буквально за день до телефонного разговора пре-
зидентов двух стран министр энергетики Сербии и по 
совместительству член высшего руководства пропре-
зидентской Сербской прогрессивной партии Зорана 
Михайлович ясно обозначила нынешние приоритеты 
Белграда. Отвечая на вопрос о санкциях РФ, она заяви-
ла в интервью старейшему белградскому изданию Poli-
tika: «Наша политика — членство в ЕС, и у меня нет ни 
тени сомнения, что Сербия должна сделать абсолютно 
все для достижения этой цели. Мы вряд ли можем вли-
ять на события в мире, но свою позицию должны ос-
новывать на приоритетности наших интересов, а это 
членство в ЕС... И мы прекрасно знаем, каково жить 
в стране, которая изолирована. Верю, что никто не хо-
чет идти этим путем, ибо знаем, куда он ведет».

После того, как недавно президент Александр Ву-
чич и премьер Ана Брнабич впервые открыто упрек-
нули Кремль в ослаблении сербской позиции по Ко-
сово (см. „Ъ“ за 11 мая), на минувшей неделе глава 
сербского правительства вновь раскритиковала Мо-
скву. По ее словам, сегодня Россия действует «зер-
кально так же, как вел себя Запад в 1999 и 2008 го-
дах». В 1999 году, напомним, авиация НАТО бомбила 
Союзную Республику Югославию (в основном Сер-
бию), а в 2008 году Косово провозгласило независи-
мость, которую тут же признали большинство стран 
Запада. Оценки сербского премьера представитель 
МИД РФ Мария Захарова назвала «неуместными».

То, что позицию членов высшего сербского руко-
водства в отношении РФ вряд ли можно считать слу-
чайной, подтверждают и недавние высказывания 
самого президента Сербии, который не отрицает воз-
можности введения санкций против России в буду-
щем. Так, в том же интервью RTS на минувшей неделе 
Александр Вучич, оговорившись, что сейчас введение 
санкций против РФ не рассматривается, заявил: «В бу-
дущем же я не знаю, что жизнь преподнесет и как все 
будет выглядеть... Кто знает, какие угрозы могут после-
довать». А за несколько дней до этого в интервью бел-
градскому TV Prva сербский президент заявил: «Пока 
нам удается не присоединяться к санкциям против 
России, однако до каких пор — сказать не могу».

Позиция Белграда по санкциям против РФ мо-
жет проясниться уже скоро. По данным хорошо ин-
формированного белградского издания Blic, 7 июня 
в Сербии ждут с визитом главу российского МИДа 
Сергея Лаврова.

США готовы снабдить Украину 
ракетными системами 
залпового огня и реактивными 
снарядами к ним. Но ракет 
дальностью действия до 300 км, 
скорее всего, не дадут
ФОТО SEAN GALLUP / GETTY IMAGES
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Nikkei 225 26781,68 (+176,84)
РТС 1133,94 (–40,78)
FTSE 100 7585,46 (+20,54)

DAX 30 14462,19 (+230,9)
DJIA 33212,96 (+575,77)
NASDAQ Composite 12131,13 (+390,48)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.05.22
Австралийский доллар 47,3718
Английский фунт 83,4884
Белорусский рубль 26,1100
Датская крона 95,0990

Доллар США 66,4029
Евро 69,4353
Индийская рупия* 85,5896
Казахский тенге** 15,7349

Канадский доллар 51,9097
Китайский юань 10,0616
Норвежская крона* 68,8963
СДР 89,6506

Сингапурский доллар 48,4516
Турецкая лира* 40,5321
Украинская гривна* 22,5381
Шведская крона* 67,5815

Швейцарский франк 69,2563
Японская иена** 52,2816
*За 10. **За 100. 

Крабы замерли у границы
Промысел в РФ может остановиться из-за сокращения экспорта

Запрет США на импорт краба из РФ 
начнет действовать с середины июня, 
но российские добытчики из-за раз-
рушенной логистики уже  столкнулись 
с трудностями с отгрузкой продук-
ции за границу. На долю США и ЕС 
приходилась почти половина экспор-
та краба. Перенаправить освободив-
шиеся объемы на внутренний рынок 
компании не могут из-за существу-
ющих в России жестких требований 
по содержанию природного мышья-
ка в переработанном улове. Потреби-
телям из Азии необходим живой краб, 
что способны обеспечить не все экс-
портеры. Производители пока видят 
один выход — приостановить промы-
сел. В целом для рыбной отрасли огра-
ничение внешних рынков грозит по-
терей, по подсчетам экспертов, более 
$4 млрд в год.

О серьезных трудностях российских до-
бытчиков со сбытом замороженного краба 
в США сообщили „Ъ“ несколько участников 
рынка. По их словам, сложности с поставка-
ми в эту страну и ЕС, на долю которых при-
ходилось до 48% всего экспорта крабов, на-
чались сразу после введенных в марте США 
санкций, хотя срок вступления их в силу на-
ступает только 23 июня. «Уже невозможен 
экспорт даже по ранее заключенным кон-
трактам, так как разрушена логистика»,— 
поясняют собеседники „Ъ“. В 2021 году, 
по оценкам Росрыболовства, в РФ добыто 
96 тыс. тонн краба, а с января по 23 мая — 
31,5 тыс. тонн.

Заместитель гендиректора «Маг-Си Ин-
тернешнл» (добытчик краба) Сергей Гусев, 
подтвердивший информацию „Ъ“, поясня-
ет, что в США из РФ отправлялся краб в рас-
сольной заморозке. Этот продукт пользуется 
спросом только в США, тогда как в Азии по-
купают живого краба. По словам гендирек-

тора Союза рыбопромышленников Севера 
Константина Древетняка, в США экспорти-
ровалось до 90% краба из Северного бассей-
на, в ЕС же поставлялась в первую очередь ва-
рено-мороженая продукция. 

У добытчиков из Северного бассейна нет 
возможности отправлять в Азию живого кра-
ба из-за удаленности рынков сбыта, отмеча-
ет господин Древетняк. У компаний Даль-
него Востока, по словам Сергея Гусева, суда 
предназначены на выпуск замороженной 
продукции в рассоле. Их необходимо пере-
оснастить для переработки краба для ази-
атских рынков. «Но для этого требуется им-

портное оборудование, а его ввоз сейчас 
крайне затруднен»,— добавляет он. 

Направить объем, который предназначал-
ся для США и ЕС, на внутренний рынок так-
же проблематично. «Наше законодательство, 
в отличие от США и ЕС, не отделяет природ-
ный безвредный мышьяк от химического 
и ограничивает его содержание в продукции 
в крайне низком количестве»,— поясняет 
Константин Древетняк. Хотя, по его словам, 
у всех ракообразных, в том числе у краба, 
мышьяк является частью жизнедеятельно-
сти. Сейчас добытчики вынуждены боль-
шую часть улова отправлять на склады, но 

эти мощности ограничены, говорит госпо-
дин Древетняк. Кроме того, недавно завер-
шился сезон вылова минтая, которого также 
приходится складировать в больших объе-
мах из-за проблем с логистикой, а с 1 июня 
начнется путина лососевых и их добытчикам 
также потребуются холодильники.

«Маг-Си Интернешнл», по словам Сергея 
Гусева, может в августе временно прекра-
тить промысел, если ситуация не изменит-
ся. В ГК «Русский краб» продолжают прода-
жи в КНР, Южную Корею и Японию, которые 
«даже растут». Президент Ассоциации добыт-
чиков краба Александр Дупляков добавляет, 
что участникам рынка необходимо освоить 
квоты, они пока не понятно, куда сбывать 
продукцию. Неофициально участники рын-
ка говорят, что сейчас нет другого выхода, 
кроме приостановки всего промысла краба. 

В Росрыболовстве признают проблему 
с экспортом, но рисков заморозки промы-
сла не видят. Там сообщили „Ъ“, что вместе 
с компаниями ищут альтернативные рынки 
сбыта. Более того, ссылаясь на предваритель-
ные данные Росстата в агентстве подчеркну-
ли, что, несмотря на санкции, объем экспор-
та рыбы и морепродуктов из РФ в страны вне 
ЕАЭС в январе—марте этого года вырос на 
40% год к году, до 430 тыс. тонн.

Из-за проблем с экспортом необходимо 
перенести сроки второго этапа инвестквот, 
в рамках которого планировалось распре-
делить 50% от общего объема добычи краба, 
считает президент Всероссийской ассоци-
ации рыбопромышленников (ВАРПЭ) Гер-
ман Зверев. По оценкам ВАРПЭ, при небла-
гоприятном сценарии сужение экспортных 
рынков для всех водных биоресурсов при-
ведет к потере рыбной отраслью $4,3 млрд 
в год. В Росрыболовстве уточнили, что зако-
нопроект о втором этапе инвестквот сейчас 
рассмат ривается правительством.

Алексей Полухин
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На прошлой неделе участники Все-
мирного экономического форума 
в Давосе активно обсуждали перспек-
тивы глобализации, а точнее, риски 
ее сворачивания и дальнейшей пе-
рестройки глобальной торговой си-
стемы. Позиции разделились: одни 
говорили о том, что необходимо пре-
дотвратить разрушение привычных 
торговых цепочек, другие же призы-
вали окончательно снять с торговли 
внеполитический статус.

Эта дискуссия в значительной сте-
пени касается торговли с Китаем. Ген-
сек НАТО Йенс Столтенберг заявил, 
что «определенные ограничения в тор-
гово-экономических отношениях с РФ 
и КНР отвечают интересам безопасно-
сти Запада», а канцлер Германии Олаф 
Шольц на форуме говорил о рисках 
предоставления Китаем кредитов раз-
вивающимся странам, что, по его сло-

вам, создает угрозу нового долгового 
кризиса. Также он анонсировал ин-
вестиционный проект «Глобальный 
портал», который должен стать неко-
торым противовесом китайской ини-
циативе «Пояса и пути». В отношении 
РФ страны ЕС продолжают перегово-
ры по нефтяному эмбарго, но в усло-
виях сохранения высокого спроса на 
нефть в мире оно будет означать в пер-
вую очередь перенаправление торго-
вых потоков с дополнительными из-
держками для участников рынка.

Перестройка торговых связей бу-
дет означать их прекращение: импор-
тозависимость всех крупных эконо-
мик слишком сильна для того, чтобы 
вернуться к принципиальному про-
текционизму (после введения США 
пошлин на импорт из КНР торговая 
статистика показывает рост импор-
та из Вьетнама и Тайваня, но отнюдь 
не сокращение торгового дефицита). 
Однако система торговых отношений 
в условиях отказа от универсальных 
преференций неизбежно будет услож-
няться и приведет к повышению из-
держек на транспортировку и обслу-
живание контрактов (этого требует 
в том числе более высокая прозрач-
ность всех операций).

Российские компании также ищут 
новые каналы поставок, и назвать 
этот процесс легким пока сложно. Для 
работы на китайском рынке в дело-
вом сообществе рекомендуют искать 
партнеров или посредников и прове-
рять совместимость с российскими 
стандартами (китайское оборудова-
ние может быть рассчитано на мень-
шие скачки в электросетях, список 
комплектующих также стоит оговари-
вать детально). Также уже работавшие 
с китайскими компаниями предпри-
ниматели предупреждают о рисках 
низких цен — качественный аналог 
не может стоить сильно дешевле обо-
рудования европейского производи-
теля, а в нынешних условиях разницу 
«съедят» издержки на поиск поставщи-
ков, готовых работать с российским 
покупателем. При этом обойти санк-
ции или добровольные ограничения 
европейских поставщиков прямой 
закупкой необходимых деталей или 
оборудования в Китае вряд ли полу-
чится: этому препятствуют как сами 
производители (и фабрики, работаю-
щие с ними), так и таможня КНР.

Дискуссия о конце 
глобализации  
на самом деле  
означает  
не прекращение  
торговых отношений, 
а их значительное 
усложнение

Москва сыграет в карты с Пекином
Власти готовы поддержать поставщиков болванок из КНР

Власти рассматривают возможность до-
пуска на российский рынок китайских 
производителей болванок банковских 
карт со встроенным чипом. В условиях 
проблем с импортом и недостаточны-
ми мощностями единственного отече-
ственного производителя это может ре-
шить проблему. Однако мгновенного 
эффекта ждать не стоит: иностранным 
производителям надо пройти сертифи-
кацию и наладить поставки.

Как стало известно „Ъ“, в конце прош-
лой недели в Банке России и Минпромторге 
прошли совещания с участием отечествен-
ных производителей банковских карт. По 
словам источника „Ъ“, чиновники просили 
российские компании предоставить гаран-
тии, что спрос кредитных организаций бу-
дет полностью удовлетворен. В качестве аль-
тернативы, как сообщил другой собеседник 
„Ъ“, рассматривается возможность допуска 
на российский рынок китайских произво-
дителей карт. При этом иностранные компа-
нии откроют в РФ лишь представительства 
и всю продукцию будут поставлять непо-
средственно из Китая.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. В Минпро-
мторге подчеркнули, что на российском рын-
ке всегда потреблялись и отечественные, 
и иностранные чипы. «Наши производите-
ли смогут обеспечить существенную долю 
потребности, при этом от иностранных чи-
пов мы не отказываемся,— пояснили в ми-
нистерстве.— Окончательные решения еще 
не приняты».

Сегодня российские производители бан-
ковских карт используют чипы, произве-
денные в Китае и Корее, а также на единст-
венном выпускающем их в РФ «Микроне». 
Однако импортировать чипы, по словам 
экспертов, в последнее время становится 
все труднее, и не только из-за геополитиче-
ской ситуации в мире, но и из-за глобаль-
ного дефицита. «Микрон» уже перегружен 
заказами и, даже если удвоит производст-
во к 2025 году, по словам экспертов, не смо-
жет удовлетворить потребность российских 
 банков в чипах.

В начале марта прошло большое совеща-
ние с участием представителей ЦБ, Минпро-
мторга, банков и производственных ком-
паний, имеющих отношение к выпуску 

банковских карт (см. „Ъ“ от 11 марта). На нем 
представители крупнейших банков сообщи-
ли, что до конца года им может потребовать-
ся 115–120 млн карт.

По словам экспертов, эта цифра была рас-
считана с учетом ухода из России Visa и Mas-
tercard и массового перехода клиентов на 
карты «Мир». Существенное влияние на ситу-
ацию оказывает активное подключение бан-
ков к китайской UnionPay и невозможность 
использования различных Pay-сервисов 
владельцами смартфонов, что увеличивает 
спрос на пластик. По экспертным оценкам, 
потребность в банковских картах может пре-
высить заявленные на мартовском совеща-
нии объемы и составить 160–170 млн штук. 
В то же время, по словам источника „Ъ“ в пра-
вительстве, предельный объем чипов, кото-
рые может выпускать «Микрон», сегодня со-
ставляет 10–13 млн штук в год.

По словам собеседника „Ъ“, выход на рос-
сийский рынок производителей болванок 
банковских карт со встроенным чипом из 
Китая может решить проблему дефицита, од-
нако если правительство не примет мер по 
защите отечественного производителя, это 

в перспективе может обернуться негативны-
ми последствиями. «Китайские компании 
опасаются вторичных санкций и в любой 
момент могут свернуть поставки»,— говорит 
он. Председатель правления НП «Националь-
ный платежный совет» Алма Обаева считает, 
что если мощностей российских производи-
телей карт не хватает для удовлетворения по-
требностей, то приход на российский рынок 
китайских компаний оправдан.

В свою очередь, независимый эксперт на 
рынке платежных карт Дмитрий Вишняков 
считает, что для рынка будет позитивной но-
востью, если на нем будет больше произво-
дителей банковских карт. «Остается вопрос 
сертификации таких производителей по 
стандартам платежной системы „Мир“: на-
сколько они соответствуют всем требовани-
ям?» — говорит он. Таким образом, даже если 
решение о допуске китайских производите-
лей банковских карт на российский рынок 
будет принято, мгновенно исправить ситуа-
цию это не поможет: придется решать про-
блемы с открытием представительств, заклю-
чением договоров, логистикой и оплатой.

Максим Буйлов

Утечки возьмут в оборот
Минцифры согласовало законопроект о новых штрафах для бизнеса

Минцифры согласовало  законопроект, 
ужесточающий ответственность ком-
паний за утечку персональных  данных 
клиентов. Он предполагает не  только 
введение оборотного штрафа в 1%, 
но и увеличение его до 3%, если ком-
пания попытается скрыть инцидент. 
Разработка инициативы ускорилась 
из-за раскрытия в сети данных поль-
зователей «Яндекс.Еды», Delivery Club 
и клиентов лаборатории «Гемотест». 
Оперативное установление факта утеч-
ки потребует от компаний дополнитель-
ных инвестиций в софт, отмечают экс-
перты. Но исполнению законопроекта 
может помешать пробел в регулирова-
нии, считают юристы: в России до сих 
пор нет нормативного определения 
утечки  персональных данных.

Источники „Ъ“ рассказали, что 26 мая 
в Минцифры прошло обсуждение инициа-
тив по ужесточению ответственности ком-
паний и физических лиц за утечку и распро-
странение персональных данных. По словам 
собеседника „Ъ“, знакомого с деталями встре-
чи, представитель Минцифры сообщил, что 

законопроект о введении оборотных штра-
фов в отношении компаний, допустивших 
утечку данных своих клиентов, находится 
в финальной стадии: инициатива предпола-
гает, что нарушители могут быть оштрафова-
ны на 1% от годового оборота. При этом, по 
словам источников, оборотный штраф может 
вырасти до 3% в том случае, если допустив-
шая утечку компания не уведомит Роском-
надзор об инциденте в течение суток. Законо-
проект, по данным „Ъ“, на ближайшей неделе 
планируется внести в Госдуму. В Минцифры 
не ответили на запрос.

Впервые о планах Минцифры подготовить 
законопроект о введении оборотных штра-
фов за утечку персональных данных стало из-
вестно 22 февраля. Разработка инициативы, 
предполагает один из собеседников „Ъ“, мо-
гла быть ускорена из-за громких инцидентов, 
которые произошли в последние несколько 
месяцев. В начале марта крупная утечка пер-
сональных данных случилась у сервиса «Ян-
декс.Еда», Роскомнадзор оштрафовал компа-
нию на 60 тыс. руб. (сейчас, согласно КоАП 
РФ, штраф за утечку персональных данных 
для юрлиц может составлять до 100 тыс. руб.) 

В начале мая в сети появились данные 30 млн 
клиентов сети лабораторий «Гемотест», а 20 
мая стало известно о крупной утечке данных 
пользователей Delivery Club. В «Яндексе», VK 
и «Мегафоне» отказались комментировать 
инициативу, в «Сбере», МТС и «Вымпелкоме» 
не ответили „Ъ“.

Комитет Госдумы по информполитике под-
держивает введение оборотных штрафов за 
утечку персональных данных. «Бизнес дол-
жен быть мотивирован сохранять данные 
пользователей в безопасности, потому что 
штраф в 60 тыс. руб. за утечку „Яндекс.Еды“ — 
это насмешка над здравым смыслом»,— гово-
рит глава комитета Александр Хинштейн. По 
его мнению, принятие такого законопроекта 
заставит бизнес вкладывать больше средств 
в развитие своих систем информационной 
безопасности.

Персональные данные сейчас обрабаты-
вают не только крупные IT-компании и бан-
ки, но и небольшие предприятия, например, 
из сферы услуг и ритейла, которые редко ин-
вестируют в кибербезопасность, отмечает со-
беседник „Ъ“ на ИБ-рынке. «Если организа-
ция не вкладывается в защиту информации, 

оперативно провести расследование будет 
значительно сложнее. Часто в таких случаях 
компания узнает об утечке из СМИ или со-
цсетей»,— говорит эксперт центра продуктов 
Dozor компании «РТК-Солар» Алексей Куба-
рев. Для оперативной установки факта утеч-
ки и последующего расследования компании 
потребуется соответствующее программное 
обеспечение, отмечает глава отдела аналити-
ки «СерчИнформ» Алексей Парфентьев.

Предложенные Минцифры меры в целом 
схожи с принципами GDPR (General Data 
Protection Regulation), которые действуют 
в Европе и предусматривают взыскание обо-
ротных штрафов за утечку данных, а также 
увеличение размеров штрафов в случае неу-
ведомления регулятора, отмечает советник 
адвокатского бюро ЕПАМ Елена Авакян. По 
ее мнению, за инициативой стоит методо-
логическая проблема: «В российском зако-
нодательстве до сих пор нет определения 
того, что считать утечкой персональных 
данных». К тому же, добавляет юрист, неяс-
но, кто и как будет подтверждать и класси-
фицировать утечки.

Никита Королев, Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На криптовалютном рынке во-
царились «медвежьи» настро-
ения. Основные валюты тор-
гуются на многомесячных ми-
нимумах, за два месяца ряд 
из них подешевели в два-три 
раза. Влияние на рынок оказы-
вают ожидания ужесточения 
денежно-кредитной политики 
ФРС, общее негативное отно-
шение к индустрии и крах стей-
блкойна Luna. Котировки вто-
рой по популярности крипто-
валюты эфира обновили мини-
мумы с июня 2021 года, достиг-
нув отметки $1,7 тыс. Эксперты 
допускают, что в ближайшее 
время ее стоимость может опу-
ститься до $1,5 тыс.

Как следует из данных Coinmar-
ketcap, по итогам недели котировки 
ведущих криптовалют закрепились 
вблизи многомесячных минимумов. 
Самую заметную негативную дина-
мику продемонстрировал эфир, до-
стигший в пятницу минимального 
с июня 2021 года значения ($1,7 тыс.). 
По состоянию на воскресенье ETH 
несколько отыграл в цене, вернув-
шись к уровню $1,8 тыс., тем не ме-
нее этот результат более чем на 10% 
ниже значения недельной давности 
и почти в два раза меньше локально-
го максимума, достигнутого в нача-
ле апреля этого года.

Котировки биткойна в кон-
це недели доходили до отметки 
$28 тыс., а в выходные дни верну-
лись к $29,3 тыс. За неделю ведущая 
валюта потеряла в цене более 3%, 
а с начала апреля подешевела почти 
на 40%. Другие популярные цифро-
вые валюты традиционно повторя-
ют динамику биткойна и эфира. Так, 
например, Solana за неделю подеше-
вела на 12,3% и почти на 70% за два 
месяца, котировки Cardano снизи-
лись на 12,5% и 63% соответственно, 
риппл — на 7,4% и 45%.

Основатель группы компаний 
Tothemoon Владислав Утушкин 
считает, что наблюдается «полно-
ценная криптозима». Крупный ка-
питал, по мнению эксперта, давно 
распродал свои позиции, и «сейчас 
наблюдаем, как неопытные инве-
сторы и трейдеры продают на па-
нике и в страхе». По его оценке, 
криптовалюты пришли к сильным 
локальным уровням поддержки: 
для Ethereum это около $1,7 тыс., для 
BTC — $26–28 тыс.

«Медвежьи» настроения царст-
вуют на крипторынке под влияни-

ем нескольких факторов. В част-
ности, давление на крипторынок 
оказывают ожидания ужесточе-
ния денежно-кредитной полити-
ки ФРС, в том числе дальнейше-
го повышение ключевой ставки 
для сдерживания инфляции, счи-
тает основатель TerraCrypto Ники-
та Вассев. Кроме того, по его мне-
нию, крипторынок не оправился 
от краха валюты Luna (была привя-
зана к курсу доллара, но в середине 
мая ее котировки рухнули в шесть 
раз). По словам эксперта, «инвесто-
ры опасаются, что подобные ситу-
ации могут повториться и с други-
ми стейблкойнами, а также боятся, 
что сам крах Luna был срежисси-
рован несколькими крупными 
игроками». 

В дополнение к этим факторам 
стоит обратить внимание на поли-
тическую конъюнктуру, которая 
сопутствовала падению крипто-
рынка. Основатель криптоконсал-
тингового агентства PBC Джордж 
Палиани обращает внимание 
на риторику, «звучавшую на Все-
мирном экономическом форуме 
в Давосе», где «из уст чиновников 
и топ-менеджмента международ-
ных корпораций прозвучало мно-
го тревожных и преимущественно 
негативных мнений, касающихся 
криптовалют». Непосредственно 
на котировки эфира оказывает вли-
яние и снижение его доли на рын-
ке DeFi. «Часть ликвидности перете-
кает в другие блокчейны, такие как 
Avalanche или Polygon»,— отметил 
господин Вассев.

До конца июня рынок будет на-
ходиться в подавленном состоянии 
с доминированием «медвежьих» на-
строений, считают его участники. 
По оценке Никиты Вассева, соглас-
но негативному сценарию, курс 
эфира может опуститься до $1,45–
1,5 тыс. «Умеренный сценарий 
предполагает колебания ETH в тече-
ние месяца в районе $1,7–1,9 тыс., 
позитивный — возврат к $2 тыс.»,— 
прогнозирует эксперт. При этом не-
гативный сценарий он оценивает 
«как весьма вероятный».

Господин Палиани, в свою оче-
редь, допускает снижение эфира 
до $1,5 тыс., но не видит предпосы-
лок к тому, чтобы это продлилось 
длительное время. По биткойну 
Владислав Утушкин прогнозирует 
отскок в район $35–37 тыс., а далее 
продолжение падения.

Ксения Куликова

Замерзший 
эфир
Криптовалюты обновляют 
многомесячные минимумы

Небольшие аудиторские фирмы 
нашли способ остаться на рын-
ке, несмотря на изменившиеся 
требования по числу аудиторов. 
Они нанимают сотрудников 
за небольшую плату для фор-
мального присутствия в штате. 
Профильная саморегулируемая 
организация (СРО) планирует 
более строго проверять фирмы, 
хотя эксперты считают само 
требование формальным и не 
слишком существенным.

Как рассказали „Ъ“ участники ау-
диторского рынка, в преддверии 
вступления в силу соответствую-
щей нормы закона о трех аудито-
рах в штате по основному месту ра-
боты (ОМР) небольшие аудиторские 
компании стали активно искать не-
достающие кадры «на условиях фор-
мального присутствия». По данным 
профильной СРО ААС, на сегодняш-
ний день на рынке порядка 1,5 тыс. 
компаний не соответствуют данно-
му требованию.

Участники рынка рассказыва-
ют, что нанимают «формальных» со-
трудников при помощи рассылок: 
компания ищет аудитора «в штат 
по основному месту работы для со-
хранения стажа». При этом возмож-
на удаленная работа, следует из пи-
сем. По словам гендиректора «ФБК 

Поволжье» Сергея Никифорова, вы-
полнять полноценную аудиторскую 
работу удаленно сотрудник не мо-
жет, так как необходимо как мини-
мум выезжать на инвентаризацию 
и проверять подлинность докумен-
тов, которые были высланы в элек-
тронном виде. 

• По данным СРО, в целом на ауди-
торском рынке на данный момент 
числится более 3 тыс. аудиторских 
организаций. В реестре СРО состоят 
почти 17 тыс. аудиторов, из кото-
рых более трехсот работают инди-
видуально.
Требование о наличии в штате 

аудиторской организации не ме-
нее трех аудиторов по ОМР содер-
жалось в поправках к закону «Об 
аудиторской деятельности», при-
нятых Госдумой летом прошлого 
года. Данная норма вступает в силу 
с 1 июля 2022 года.

Новое требование направлено 
на повышение качества аудита. Со-
беседник „Ъ“ на аудиторском рынке 
поясняет, что для проведения ауди-
та необходимо как минимум три че-
ловека, так как один сотрудник от-
вечает за руководство проверкой, 
а двое и более проводят непосред-
ственно аудит. 

Гендиректор АК «Универс-Аудит» 
Дмитрий Лимаренко отмечает, что 

обычно аудиторские компании, 
которые не имеют трех аудиторов 
в штате по ОМР, проводили обяза-
тельный аудит небольших или сред-
них региональных организаций 
с выручкой до 800 млн руб. в год, 
в том числе компаний с госучасти-
ем. «Если небольшие аудиторские 
компании с одним или двумя со-
трудниками в штате будут прово-
дить аудит по стандартам, то это ока-
жется очень долго и дорого, дороже, 
чем у крупных компаний, поэтому, 
чтобы получить прибыль, такие ау-
диторские компании демпингуют 
и проводят формальный аудит»,— 
объясняет он. Источник „Ъ“ из чи-
сла аудиторов добавляет, что наем 
формального аудитора в штат помо-
жет аудиторской компании сэконо-
мить. За формальное присутствие 
в штате аудитору могут заплатить 
примерно 10–15 тыс. руб., в то время 
как средняя зарплата штатного ауди-
тора в регионе составляет примерно 
50 тыс. руб. «При этом компания по-
лучит подпись под заключением, 
а аудитор будет получать пассивный 
доход,— поясняют собеседники.— 
Но в такой ситуации у аудитора есть 
риск потерять аттестат, если его фик-
тивное участие вскроется». 

Участники рынка считают, что не-
качественный аудит влечет серьез-

ные риски. По словам собеседника 
„Ъ“ на аудиторском рынке, в ситуа-
ции кризиса велика вероятность, что 
менеджмент захочет улучшить фи-
нансовые результаты компании «на 
бумаге», в том числе чтобы получить 
кредиты или государственные гран-
ты, при этом «комфортные» аудито-
ры, которые выполняют не все про-
цедуры, могут просто не заметить, 
что у компании есть проблемы. Для 
компании это может значить потен-
циальное банкротство, а для контр-
агентов риск невозврата. 

Между тем норма о трех аудиторах 
в штате поможет избавиться лишь 
от части недобросовестных компа-
ний, в то время как с недобросовест-
ными аудиторами, которые смогли 
остаться, придется бороться саморе-
гулируемой организации, считают 
аудиторы. По словам главы СРО Оль-
ги Носовой, норма о трех аудиторах 
в штате по ОМР приведет к тому, что 
рынок покинут компании, которые 
не соответствуют данному требова-
нию,— их примерно 40%. При этом 
с уходом этой части компаний сни-
зится нагрузка на СРО, и она про-
должит проводить контроль каче-
ства, ставя задачу в первую очередь 
бороться с «комфортными» аудитор-
скими организациями.

Юлия Пославская

Аудиторы соображают троих
Компании пытаются формально соблюсти новые требования

Объемы биржевых операций 
с основными валютами верну-
лись к уровням, предшество-
вавшим началу спецоперации 
на Украине, превысив за ми-
нувшую неделю 1,5 трлн руб. 
Активно растут объемы тор-
гов евро, доля которого при-
ближается к 40%. Этому спо-
собствует активный европей-
ских потребителей российско-
го газа на расчеты в рублях. 
Увеличивается и интерес круп-
ных участников рынка к юаню 
на фоне попыток переориента-
ции внешней торговли на на-
циональные валюты.

На минувшей неделе валютный 
рынок оживился. По оценке „Ъ“, 
основанной на данных Московской 
биржи, суммарный объем торгов 
тремя валютами (доллар, евро, юань) 
с поставкой «завтра» впервые с нача-
ла кризиса превысила 1,5 трлн руб. 
Это на 64% больше, чем на предыду-
щей неделе. Результат сравним с по-
казателями начала февраля перед 
периодом повышенной волатиль-
ности в конце того же месяца.

Всплеск активности на бирже-
вом рынке произошел на фоне рез-
ких курсовых изменений ведущих 
валют. В среду курс доллара опу-
скался до отметки 55,8 руб./$, мини-
мума с февраля 2018 года. Однако 
в последующие два дня участни-
ки рынка активно играли против 
российской валюты, в результа-
те чего курс доллара в пятницу со-
ставил 66,7 руб./$, на 6,5 руб. выше 
значений закрытия предшествую-
щей недели. Биржевые котировки 

общеевропейской валюты опуска-
лась в середине недели до семилет-
него минимума — 57,1 руб./€. Неде-
лю курс евро завершил на отметке 
69,69 руб./€, прибавив 6,9 руб.

Развороту курсов ведущих ва-
лют способствовали активные сло-
весные интервенции, решения по 
смягчению регулирования, а также 
сокращение предложения со сторо-
ны экспортеров. «Власти твердо на-
мерены если не развернуть сложив-
шийся в последние месяцы тренд, 
то остановить укрепление и стаби-
лизировать рубль»,— отмечает на-
чальник отдела глобальных иссле-
дований «Открытие Инвестиции» 
Михаил Шульгин.

Основной вклад в прирост обо-
ротов дал доллар, объем торгов с ко-
торым по итогам недели составил 
872 млрд руб., что в 1,6 раза выше по-
казателя предыдущей недели и со-
ставляет максимальный недельный 
результат с конца февраля. Объем 
торгов европейской валютой вы-
рос в 1,7 раза, до 597 млрд руб.— мак-
симального значения за все время 
торгов на Московской бирже. Этот 
результат более чем вдвое выше 

средненедельных значений янва-
ря—февраля. В результате доля евро 
в совокупном объеме торгов ведущи-
ми валютами составила 38%, против 
13% в начале года. Рекордным обо-
ротам способствует переход евро-
пейских потребителей при покуп-
ке российского газа на рубли. Эта 
схема, как отмечает главный анали-
тик Совкомбанка Михаил Васильев, 
фактически эквивалентна 100-про-
центной продаже валютной выруч-
ки «Газпрома» на бирже.

Однако быстрее всего росли объ-
емы торгов юанем. До конца февра-
ля на эту валюту приходилось менее 
1% объема торгов, но в последние 
дни доля доходила до 10%. В пятни-
цу объем торгов с китайской валю-
той составили почти 33,5 млрд руб., 
максимальный результат за все 
время торгов на Московской бир-
же. За неделю объем торгов достиг 
105 млрд руб., тогда как до марта 
редко превышал 10 млрд руб. в не-
делю. Курс юаня по итогам недели 
остановился на отметке 10,05 руб., 
что на 1,64 руб. выше минимума 
среды и на 1,12 руб. выше конца 
предшествующей недели.

Если пару месяцев назад основ-
ная активность на торгах китайской 
валютой отмечалась со стороны 
частных инвесторов, то в послед-
нее время все больший вклад начи-
нают вносить юридические лица. 
В марте с юанем на бирже совер-
шалось в среднем 26 тыс. сделок 
в день, в мае показатель снизился 
до 16 тыс. сделок. При этом средний 
размер сделки вырос с 440 тыс. руб. 
до 1,06 млн руб. Впрочем, пока по-
казатель в два-три раза ниже, чем 
в январе—феврале.

По мнению главного аналити-
ка ПСБ Егора Жильникова, в юане 
наиболее активны компании-экс-
портеры и импортеры. «В условиях 
масштабных западных санкций рос-
сийская экономика переориентиру-
ется на Восток, налаживаются новые 
цепочки поставок, расчеты посте-
пенно переходят с долларов и евро 
на юани и другие азиатские валю-
ты»,— отмечает Михаил Васильев.

В таких условиях переток ликвид-
ности из доллара и евро в юань про-
должится, считают аналитики. Как 
отмечает Михаил Васильев, размер 
спроса и предложения на валютном 
рынке зависит от объемов взаим-
ной торговли между странами. Рос-
сия взяла стратегический курс на пе-
ревод оплаты экспортных товаров 
с долларов и евро на рубли, юани 
и другие национальные валюты. 
В целом юань находится уже в числе 
основных валют Мосбиржи, отмеча-
ет Егор Жильников, и «в будущем мо-
жет потеснить евро, хотя это прои-
зойдет не быстро».

Виталий Гайдаев

Биржа следует за политическим курсом
Доля евро и юаня на торгах приблизилась к 50%
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На фоне сохраняющихся проблем с импортом 
продуктов рестораторы стали открывать заведе-
ния, где количество закупаемых ингредиентов 
минимально. Так, владельцы Stardogs запусти-
ли сеть Est.1993 с хот-догами в более высоком це-
новом сегменте, планируя развивать точки по 
франшизе в том числе в регионах. Эксперты пре-
дупреждают, что экспансия может быть затруд-
нена из-за недостаточного количества потенци-
альной аудитории.

Владелец фастфуд-точек Stardogs запустил новую сеть 
кафе с хот-догами Est.1993 в более высоком ценовом сег-
менте, рассказал источник „Ъ“ на рынке. На сайте за-
ведения сказано, что уже работают две точки в Москве 
и Петербурге. Менеджер по маркетингу и развитию новых 
проектов Est.1993 Юлия Васильичева уточнила, что сеть на-
мерена развиваться в том числе по модели франшизы: ин-
вестиции в открытие одной точки составят 8 млн руб. По 
ее словам, идут переговоры по открытию заведений еще 
в двух крупных городах, есть потенциальные франчайзи.

• Stardogs насчитывает более 1,2 тыс. точек, включая 
франчайзинговые заведения. Управляется через ООО «Мар-
кон», выручка которого в 2021 году составила 893 млн 
руб., чистая прибыль — 28,5 млн руб., следует из данных 
Kartoteka.ru. Владельцами там названы Сергей и Дмит-
рий Воробьевы.
Интерес к формату fast-casual, к которому можно отне-

сти заведения Est.1993, вызван переходом гостей из ре-
сторанов к более бюджетным форматам, считает владе-
лец сети «Мясо & Рыба» Сергей Миронов, который и сам 
планирует запускать сеть чебуречных в высоком сегмен-
те. По словам ресторатора, делать закупки для fast-casu-

al проще: нужно меньше ингредиентов, чем в ресторане 
с полноценным меню, и зависимость от импорта нуле-
вая, что «стало очень важным». Гендиректор RestCon Еле-
на Перепелица уточняет, что закупочные цены с конца 
февраля выросли в среднем на 30%, а соразмерно повы-
сить цены блюд рестораторы не могут.

Но за пределами крупных городов развивать подоб-
ные концепции будет трудно из-за недостатка потенци-
альной аудитории, считает глава направления исследова-
ний и консалтинга Focus Technologies Михаил Васильев. 
В апреле—мае, по данным эксперта Franshiza.ru Анны Ро-
ждественской, спрос на франшизы общепита упал на 12%.

По данным Focus Technologies, в московских заведе-
ниях формата fast-casual в марте—мае 2022 года количе-
ство заказов снизилось на 7% год к году, при этом сред-
ний чек вырос на 16%, за счет чего товарооборот таких 
предприятий увеличился на 6%. Падение трафика мог-
ло бы быть более драматичным, но из-за желания сокра-
щать расходы часть посетителей ресторанов перешла 
в сегмент fast-casual, отмечает Михаил Васильев. По его 
подсчетам, в марте—мае 2022 года количество заказов 
в ресторанах оказалось на 10% меньше год к году.

Наиболее устойчивыми к кризису оказались заведения 
фастфуда. Даже несмотря на закрытие практически всех за-
ведений McDonald’s в Москве, количество заказов у опера-
торов этого сегмента в торгцентрах столицы в марте—мае 
выросло на 2%, а товарооборот — на 14% из-за роста сред-
него чека на 13%, подсчитали в Focus Technologies. Те, кто 
раньше посещал McDonald’s, по данным опроса SuperJob, 
переключились на другие заведения: 25% — на KFC, 17% — 
на Burger King, еще 10% — на несетевые кафе и пекарни.

Дарья Андрианова, Никита Щуренков

Высокая кухня трудных времен
Stardogs накормит россиян дорогими хот-догами

Австрия грозит отобрать у «Газ-
прома» мощности крупнейше-
го в стране подземного газово-
го хранилища (ПХГ) в Хайдахе 
мощностью почти 3 млрд кубо-
метров. Сейчас «Газпром» уже 
не имеет права пользоваться 
мощностями ПХГ, поскольку 
его оператор — одна из структур 
Gazprom Germania — попал под 
санкции РФ. Юристы полагают, 
что правительство России мо-
жет сделать временное исклю-
чение из санкций для этого  
хранилища. Однако неясно,  
насколько «Газпром» заинтере-
сован использовать ПХГ в ны-
нешних обстоятельствах.

Австрия может лишить «Газпром» 
газового хранилища Haidach в феде-
ральной земле Зальцбург, если ком-
пания не приступит к его заполне-
нию газом. Об этом канцлер Австрии 
Карл Нехаммер сообщил российско-
му президенту Владимиру Путину во 
время телефонного разговора 27 мая. 
«Вопрос газа был затронут им, что все 
поставки в полном объеме будут со-
блюдаться. Я ему указал на то, что, 
если „Газпром“ не будет пользовать-
ся хранилищем в Хайдахе, тогда „Газ-
пром“ потеряет хранилище и оно бу-
дет передано другим поставщикам 
энергии для заполнения»,— сообщил 
Карл Нехаммер на пресс-конферен-
ции в Вене. В интервью 12 мая глава 
Австрии говорил, что планов по на-
ционализации этих активов нет.

Haidach — крупнейшее в Ав-
стрии подземное хранилище, его 
мощность составляет 2,8 млрд ку-
бометров (треть годовой потребно-
сти Австрии в газе и около 3% общей 

мощности хранилищ в ЕС). Опера-
тором хранилища является Asto-
ra, которая, в свою очередь, входит 
в Gazprom Germania GmbH (до кон-
ца марта принадлежала «Газпрому»). 
Большая часть мощностей ПХГ по 
долгосрочному контракту выкупле-
на «Газпром экспортом», и поэтому 
другие компании не могут ими вос-
пользоваться.

Судя по данным Astora, интен-
сивная закачка в это ПХГ ведется с се-
редины мая. Сейчас хранилище за-
полнено на 33,8%, в то время как 
средний показатель заполненности 
ПХГ во всей Европе составляет около 
45,3%. В «Газпроме» дополнительных 
комментариев не предоставили.

Россия 11 мая ввела санкции в от-
ношении Gazprom Germania и всех 
ее дочерних структур, полностью 
запретив поставки газа в их адрес 
и исключив возможность заключе-
ния каких-либо сделок. Эти меры 
были приняты в ответ на решение 
властей Германии ввести внешнее 
управление Gazprom Germania. Со-
ответственно, «Газпром экспорт» не 
может взаимодействовать с Asto-
ra. В то же время правительство РФ 
уже предоставило исключение на 90 
дней для операций с одной из струк-
тур Gazprom Germania, Gazprom 
Marketing & Trading Singapore, с тем 
чтобы НОВАТЭК мог продавать этой 
компании СПГ по долгосрочному 
контракту.

Юрист КА Pen & Paper Кира Ви-
нокурова отмечает, что «поставки 
газа в адрес Gazprom Germania и ее 
дочерних предприятий с 11 мая не 
могли осуществляться в отсутствие 
специального разрешения прави-

тельства, а оплата со стороны попав-
ших под санкции компаний была 
отклонена». Она полагает, что прави-
тельство РФ может сделать для Asto-
ra исключение, аналогичное тому, 
что получила Gazprom Marketing & 
Trading Singapore, что позволит за-
полнить ПХГ в Хайдахе.

Вопрос в том, интересно ли это 
«Газпрому». Европа старается запол-
нять ПХГ ускоренными темпами, не-
смотря на высокие цены на газ, с тем 
чтобы создать буфер на случай пере-
боев поставок из РФ. Обозначенная 
цель на 1 ноября 2022 года — 80% за-
полнения, в последующие сезоны — 
90%. Но «Газпром» с осени прошлого 
года не проявляет большого жела-
ния заполнять собственные мощно-
сти ПХГ в Европе, что поддерживает 
высокие цены на газ на европей-
ском рынке.

Традиционно компания, наобо-
рот, стремилась хранить больше 
газа в Европе, чтобы иметь страхов-
ку для выполнения контрактов на 
случай перебоев транзита через Ук-
раину. Однако теперь отбор по дол-
госрочным контрактам «Газпрома» 
резко упал, а статус многих соглаше-
ний стал неопределенным: польская 
PGNiG уже разорвала контракт из-за 
требований российской стороны 
по оплате в рублях, а другие клиен-
ты, в том числе такие крупные, как 
итальянская Eni, заявили о намере-
нии пойти в арбитраж. В данной си-
туации, исходя из коммерческих со-
ображений, «Газпром» может быть 
больше заинтересован в поддержа-
нии высоких цен, нежели в заполне-
нии ПХГ в Европе.

Татьяна Дятел

Запасай, или потеряешь
Австрия принуждает «Газпром» заполнять газовые хранилища

— Планируется ли увеличить количество поездов?
— Мы добавили один ежедневный поезд из Москвы. Кро-
ме того, за счет дополнительно привлеченного в аренду 
парка увеличили периодичность курсирования и состав-
ность пяти уже назначенных поездов. С 1 июня запуска-
ем поезд Адлер—Симферополь. Аэропорт Адлера рабо-
тает, поэтому была задача помимо прямого сообщения 
обеспечить стыковку для тех пассажиров, которые гото-
вы прилететь в аэропорт Адлера и с достаточно удобной 
стыковкой пересесть на наш поезд и приехать в Крым. Та 
же история с аэропортом Минеральные Воды.

Еще одна возможность — воспользоваться услугами 
нашей дочерней компании, которая работает в Крыму. 
Южная пригородная пассажирская компания запусти-
ла поезд Анапа—Керчь—Феодосия. Это тоже довольно 
удобный мостик: всего два часа до Керчи, и вы в Крыму. 
Ходит он дважды в день, а в выходные — три раза.
— Представители турбизнеса говорят о дефиците 
перевозок в Крым, вы его ощущаете?
— В конце мая — начале июня мы открываем дополни-
тельные места с учетом привлечения в аренду подвижно-
го состава. Безусловно, билеты есть уже далеко не на все 
дни. Дело в том, что графики заездов в санатории и в оздо-
ровительные лагеря утверждены, и они не гибкие. Мы 
сейчас просим коллег провести работу и сделать график 
заездов более плавным. Тогда нагрузка на пиковые даты 
окажется значительно меньше, и это будет определен-
ным решением, которое позволит всем нам лучше спла-
нировать работу и обеспечит максимальный завоз.
— Может ли пойти речь об организации чартерных 
поездов?
— Перевозчик не может добавить новый — «чартерный» 
в терминологии авиаторов — поезд вне утвержденного 
на год графика, даже видя, что спрос на какие-то даты пи-
ковый. Это увязанная система. Просто назначить допол-
нительный поезд без корректировки графика движения 
других поездов нельзя. Все наши инфраструктурные воз-
можности по назначению поездов на сегодняшний день 
определены и реализованы. Все нитки под пассажир-
ские перевозки в Крым из центра России задействова-
ны. Но мы продолжаем искать и реализовывать возмож-
ности по удовлетворению спроса.
— Сколько поездов сейчас ходят?
— Поезда «Таврия» курсируют в Крым по 17 маршрутам. 
Это 15 пар поездов и три дополнительные прицепные 
группы из разных городов страны. На многих направ-
лениях курсирует три-четыре состава. Если мы гово-
рим о ежедневном графике, то летом в день в Крым бу-
дет прибывать до девяти пар поездов (пара — это значит 
«туда и обратно»).
— Превышает ли спрос возможности перевозчика?
— Сложно сказать сейчас. Мы смотрели структуру пе-
ревозок по прошлому году, и анализ показал, что среди 
всех доступных маршрутов прибытия в Крым железно-
дорожный транспорт занимал 10%, более 50% — это авто-
транспорт (и организованный, и личный) и почти 40% — 
авиасообщение. В этом году, конечно, ситуация сильно 
изменится, потому что авиасообщение недоступно 
и пассажиры перераспределяются на два оставшихся ка-
нала: автомобильный и железнодорожный транспорт. 
Мы планируем, что если ситуация с отменой авиасооб-
щения сохранится, то за летний сезон (с 1 мая по 30 сен-
тября) перевезем вдвое больше людей, чем в прошлом 
году,— до 2,3 млн пассажиров.

— Туристы жалуются на низкую скорость движения 
поездов в Крым. Ее можно увеличить?
— Скорость определяется возможностями инфраструкту-
ры. Была проведена определенная работа в этом направ-
лении, и этим летом ряд поездов значительно ускорены. 
Так, поезд, Москва—Симферополь ускорен на пять часов, 
питерский — на четыре. И ряд других поездов — на мень-
шее количество часов, но речь идет о часах, не о минутах.
— Крымский полигон находится в непосредствен-
ной близости от зоны боевых действий. Влияет ли 
это на перевозки?
— Мы не меняли никаких маршрутов. График движения 
утвержден. Он исполняется в том виде, в котором утвер-
жден. Безопасность перевозок обеспечивается.
— Мешают ли летние ремонты?
— Ремонты путей — жизненная необходимость, это 
тоже вопрос безопасности перевозок. Инфраструктура 
Крымской дороги совершенствуется. Есть узкие места, 
которые требуют расшивки. Но есть и федеральная це-
левая программа развития Крыма, где эти мероприятия 
учтены. Есть однопутный участок, мост пока не электри-
фицирован. Крымский мост открылся в конце 2019 года, 
и инфраструктура полуострова поэтапно развивается.
— Действительно ли в поездах в Крым почти нет 
мест для высокобюджетных туристов?
— Не совсем так. Среди дополнительного подвижного 
состава мы привлекли и вагоны люкс. Они курсируют 
в поезде Москва—Симферополь на ежедневной осно-
ве. Это вполне приличный даже по меркам требова-
тельных пассажиров подвижной состав. В каждом купе 
свой санузел, размещение комфортное: широкие пол-
ки, по сути, уже кровати. Да, мы такой класс обслужива-
ния предлагаем, и он пользуется спросом. 
— Спрос в Крым высокий из-за закрытого аэропор-
та, ценообразование динамическое. Средний чек 
вырос?
— Более половины парка — плацкартные вагоны. Это 
сделано, чтобы обеспечить максимальную провозную ем-
кость и предложить недорогие билеты. Цены в плацкарт-
ном сегменте регулируются государством. Если говорить 
о не регулируемом государством секторе перевозок — это 
сегмент купе, СВ и люкс,— там ценообразование свобод-
ное, но это не значит, что цены меняются раз в день или 
раз в месяц. Вся ценовая модель утверждается на год впе-
ред. И даже в этом сегменте предельные цены выросли на 
10–12%, а по ряду направлений не выросли совсем.

Интервью взяли Наталья Скорлыгина  
и Александра Мерцалова

«Все нитки под пассажирские 
перевозки в Крым  
из центра России задействованы»

«Даже для монополии выгода ока-
жется краткосрочной: экспорт упадет, 
альтернативные рынки станут непро-
ходными из-за тарифов и акцизов,— 
добавляет собеседник „Ъ“.— Произ-
водство и инвестиционные планы 
компаний неизбежно сократятся, уже 
обсуждается вопрос сокращения пер-
сонала. В итоге у ОАО РЖД вновь воз-
никнет проблема выпадающих дохо-
дов, но уже из-за снижения отгрузки». 
По его мнению, монополии стоит 

«направить полученные средства на 
улучшение ключевых показателей 
эффективности, таких как скорость 
доставки и грузооборот, чего пока 
не наблюдается, невзирая на усилия 
и субсидии государства».

По мнению главы «Infoline-Анали- 
тики» Михаила Бурмистрова, утвер-
жденная схема нацелена на решение 
проблем с финансированием бюдже-
та ОАО РЖД, но не экономики в це-
лом и грузообразующих отраслей. По 
его словам, схема не создает для ОАО 
РЖД стимулов решать остро стоящие 

перед грузоотправителями вопро-
сы переориентации грузопотоков на 
восток и юг, а также ускоренно расши-
вать узкие места. Выведение из-под 
индексации строительных грузов, 
которые конкурируют с углем за про-
возные мощности, с одной стороны, 
снижает давление на строительную 
отрасль, полагает эксперт, но с дру-
гой — делает вывоз угля с учетом от-
мененных скидок и дополнительной 
индексации более привлекательным 
для ОАО РЖД.

Наталья Скорлыгина

С грузов дорого возьмут
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Растущий дефицит энергети-
ческого угля в Индии и усилия 
правительства по активиза-
ции импорта могут помочь экс-
порту российского угля. На дан-
ный момент запасы угля у ин-
дийских электростанций упа-
ли до восьми дней потребле-
ния и без роста импорта могут 
иссякнуть к июлю. При этом 
российский уголь торгуется 
с дисконтом в 30–40% к анало-
гам из Индонезии и Австралии 
на фоне введенного ЕС эмбарго 
и логистических ограничений.

 Запасы угля на электростанциях 
Индии опустились к концу мая на 
13% по сравнению с апрелем и сей-
час покрывают только восемь дней 
потребления, сообщило Reuters со 
ссылкой на материалы министерст-
ва энергетики страны. К сентябрю, 
по прогнозу министерства, нехват-
ка угля (разница между прогнозным 
спросом и поставками) достигнет 
42,5 млн тонн при объеме спроса 
в 197,3 млн тонн в третьем квартале. 
Если же импорт угля, который сей-
час идет на минимальном уровне, 
не вырастет, то запасы будут исчер-
паны уже к июлю.

Уголь — основной источник то-
плива для индийских электростан-
ций, и страна в основном покрыва-
ет потребности за счет собственной 
добычи. Из общего объема установ-
ленной мощности угольных ТЭС 

только 8,6% (17,6 ГВт) изначально 
построены под использование им-
портного угля (низкокачествен-
ного сырья из Индонезии), тогда 
как остальные станции использу-
ют местный уголь и смешивают 
его с импортным сырьем по не-
обходимости. Из-за резкого роста 
цен на уголь в 2021 году Индия со-
кратила импорт угля, что привело 
к критическому падению запасов — 
в ок тябре 2021 года они покрывали 
только четыре дня потребления. 
Однако зимой, когда использова-
ние электроэнергии в Индии сни-
жается, запасы были частично вос-
становлены.

Теперь же страна сталкивает-
ся с резким ростом потребности 
в энергии для кондиционирова-
ния. Поскольку внутренней до-
бычи угля не хватает, Минэнерго 
Индии 18 мая заявило, что электро-
станции должны импортировать 
не менее 10% от своего потребле-

ния в период до 31 октября. Если же 
соответствующие контракты не бу-
дут заключены до 31 мая, то норма-
тивы импорта возрастут уже до 15%. 
Поскольку цены на электроэнер-
гию в Индии в основном регулиру-
емые, рост импорта более дорогого 
угля, чем уголь внутренней добы-
чи, негативно отражается на эконо-
мике электростанций.

Такая ситуация благоприятна 
прежде всего для российского угля, 
поскольку на фоне боевых дей-
ствий на Украине, санкций Запа-
да и введенного ЕС эмбарго уголь 
из РФ стал торговаться на экспорт 
с существенным дисконтом (см. гра-
фик). Так, по данным Argus, для угля 
5,5 тыс. килокалорий дисконт к со-
поставимым по качеству индоне-
зийским и австралийским маркам 
сейчас превышает 30% (например, 
$137,5 на базисе FOB Восточный про-
тив $204 на базисе FOB Newcastle). 
Более качественный уголь 6 тыс. ки-

локалорий продается с еще боль-
шим дисконтом к аналогам — более 
50% к австралийскому углю при от-
грузке из портов запада РФ (Балтика 
и Тамань), и около 45% — при отгруз-
ке из восточных портов.

В 2021 году Индия импортирова-
ла 6 млн тонн российского угля, как 
энергетического, так и коксующего-
ся. Как писал „Ъ“ 6 мая, в марте по-
ставки российского угля в Индию, 
которые традиционно были весь-
ма низкими и в основном приходи-
лись на коксующийся уголь, выро-
сли в 2,2 раза, до 848,8 тыс. тонн. При 
этом в апреле экспорт российского 
угля мог снизиться в годовом выра-
жении примерно на 20%, до 14,3 млн 
тонн. Минэнерго РФ с марта прекра-
тило раскрывать статистику по экс-
порту угля.

Аналитики Sberbank CIB в сво-
ем майском отчете о перспективах 
ребалансировки рынка на фоне эм-
барго ЕС на российский уголь от-
мечали, что именно Индия может 
стать для него основным рынком. 
Они подчеркивали, что страна, яв-
ляясь вторым по величине потре-
бителем угля в мире, планирует су-
щественно наращивать его общий 
импорт (на 58% к 2025 году), при 
этом сейчас он мало диверсифици-
рован: 43% поставок приходится на 
Индонезию, в то время как на Рос-
сию — только 5%.

Юрий Барсуков

Индия ищет себе уголь
Энергодефицит может привести к росту импорта из РФ

В компаниях резко вырос спрос 
на курсы по информационной 
безопасности (ИБ) для руково-
дителей, отмечают организа-
ции, оказывающие такие услу-
ги. По их мнению, это связано 
с подписанным 1 мая указом 
президента, согласно которо-
му ответственность за кибербез-
опасность ложится на замести-
телей руководителей предприя-
тий. Обычно менеджеры такого 
уровня отвечают за несколько 
разных аспектов бизнеса, отме-
чают эксперты, поэтому сложно 
назначить на эту должность спе-
циализированного эксперта.

Количество запросов на обучение 
специалистов по кибербезопасно-
сти в мае выросло на 30% год к году, 
рассказали „Ъ“ в Group-IB. В первую 
очередь за услугой обращаются круп-
ные и быстрорастущие компании, 
их интересуют курсы Incident Re-
sponse (реагирование на инциден-
ты и локализация инцидента) и по-
строение SOC (Security operations 
center — операционный центр без-
опасности). Ранее спросом пользо-
вались темы обнаружения атак и ис-
следования актуальных киберугроз, 
уточнили в Group-IB. Там наблюда-
ют также рост запросов на обучение 
специалистов-практиков и техниче-
ских специалистов.

За прошедшие три месяца и осо-
бенно с 1 мая количество запросов 
на помощь в подборе кадров и об-
учение в проект Career Hub от Posi-
tive Technologies выросло более чем 
на 70%, рассказала директор про-
грамм развития клиентской экс-
пертизы компании Мария Сигаева: 
«Бизнес обращается с просьбой най-
ти в кратчайшие сроки и обучить 
специалистов-универсалов, способ-
ных и технически, и организацион-
ными мерами выстроить и поддер-
жать уровень защиты компании».

В «Лаборатории Касперского» 
также наблюдают в этом году высо-
кий спрос на программы по кибер-
безопасности для руководителей 
и тренинги по повышению кибер-
грамотности рядовых сотрудников, 
рассказала руководитель управле-
ния корпоративных продаж ком-
пании Марина Усова. По ее словам, 
больше половины от всех проведен-
ных тренингов приходится на про-
мышленный сектор.

Рост спроса на обучение свя-
зан с увеличением числа кибе-
ратак на российскую инфраструк-
туру, считают в Group-IB. «Только 
количество реагирований на атаки 
программ-вымогателей в первом 
квартале 2022 года выросло в четы-
ре раза по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года»,—
отмечает заместитель руководителя 
лаборатории цифровой криминали-
стики Group-IB Анастасия Баринова. 
Также, по ее мнению, спрос стиму-
лирует указ президента «О дополни-
тельных мерах по кибербезопасно-
сти» от 1 мая.

Требования указа распростра-
няются на федеральные органы 
исполнительной власти, высшие 
исполнительные органы власти 

субъектов РФ, госфонды, госкорпо-
рации, стратегические предприя-
тия и акционерные общества, си-
стемообразующие организации, 
а также субъекты критической ин-
формационной инфраструктуры 
(банки, операторы связи и др.). Со-
гласно документу, в компаниях 
должны быть созданы структурные 
подразделения по обеспечению 
ИБ, а на заместителей глав органи-
заций возлагается ответственность 
за обнаружение, предупреждение, 
ликвидацию последствий компью-
терных атак (cм. „Ъ“ от 1 мая).

Из самого указа не следует, ка-
кие требования будут предъявлены 
к специалистам, отмечает независи-
мый эксперт по кибербезопасности 
Алексей Лукацкий: «Будет ли необ-
ходим документ о получении новой 
специальности, или регуляторы ог-
раничатся перечислением нужных 
навыков». Рост интереса к обучению 
мог совпасть с кадровым дефицитом 
и ростом киберугроз, допускает он.

Сейчас при подборе персонала на 
руководящие позиции знание ИБ ста-
новится одним из важных навыков 
кандидатов, отмечает гендиректор 
Kontakt Intersearch Марина Тарно-
польская: «Но помимо ответственно-
сти за кибербезопасность замести-
тель руководителя обычно отвечает 
и за другие аспекты бизнеса, поэтому 
сложно назначить на эту должность 
специализированного эксперта». 
Ближе всего к этому оказываются ру-
ководители IT-подразделений или 
руководители цифровой трансфор-
мации, считает она.

В связи с возросшей ответствен-
ностью, в том числе персональной, 
топ-менеджмент компании хочет бо-
лее детально разобраться в киберуг-
розах и на основе этого принимать 
решения по развитию направления, 
считает гендиректор Cyberok Сергей 
Гордейчик: «По указу президента ру-
ководитель в сфере ИБ, по сути, ста-
новится стратегом и начинает отве-
чать за развитие этого направления 
в перспективе трех-пяти лет». Собе-
седник „Ъ“ в сфере ИБ отмечает, что 
ответственность топ-менеджмента 
за инциденты уже доходит до уголов-
ной и руководители хотят понимать, 
за что они ее несут.

Татьяна Исакова

Управляющие 
киберрисками
Компании экстренно обучают  
топ-менеджмент информбезопасности

В то же время востребованность 
фантастики и поэзии на Ozon увели-
чилась более чем на порядок, а про-
дажи детективов утроились. «Россия-
не чаще выбирают книги, исходя из 
внешнего контекста,— это один из 
способов работы с переменами и эле-
мент самоподдержки»,— полагает го-
спожа Карпова. Лидером продаж сре-
ди книг на Ozon в марте—апреле 
также стала книга Виктора Франкла.

Падение интереса к деловым 
книгам связано с тем, что бизнес 
«в целом под ударом и работает 
в режиме форс-мажора», объясня-
ет гендиректор «Альпины» Алексей 
Ильин: «Предприниматели и руково-
дители в стрессе. Книги по бизнесу 
в основном читают тогда, когда есть 
спокойное окно и можно подумать 
о развитии и системном улучшении 
бизнеса». В кризисные периоды па-
дение спроса на книги о бизнесе 

и инвестициях вполне закономер-
но, согласен президент «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков: «Меняется контекст, 
и высокая доля неопределенности 
ставит под сомнения формулы, еще 
вчера считавшиеся незыблемыми».

Рост интереса к художественной 
литературе частично объясняется 
сезонностью, считает исполнитель-
ный директор холдинга «Т8 Изда-
тельские технологии» («Рипол клас-
сик», Rugram, «Пальмира», «Омега-Л», 
«Флобериум» и др.) Виктор Левченко: 
«Он традиционно проявляется при 
приближении сезона отпусков, но 
такое серьезное изменение в струк-
туре продаж (в холдинге доля фик-
шен-литературы в продажах выросла 
с 30% до 40%) сезонностью объяснить 
нельзя». Виктор Левченко считает, 
что причиной изменений становят-
ся «попытки если не уйти от реально-
сти, то хотя бы немного ее раскрасить 
при помощи литературных миров».

Валерия Лебедева

Бизнес больше  
не почитают

На фоне ожидаемого резкого 
сокращения в РФ импорта ал-
коголя из-за геополитическо-
го и экономического кризи-
са участники рынка пытают-
ся локализовать выпуск не-
которых напитков. Так, Lud-
ing Group запустила производ-
ство водки и настоек на заво-
де в подмосковной Коломне, 
а летом планирует начать роз-
лив джина. Потенциал у проек-
тов есть, но эксперты прогно-
зируют острую конкуренцию 
среди существующих и новых 
игроков.

Импортер тихих вин в Россию 
компания Luding Group запусти-
ла производство водки и настоек 
под брендом «Северная тропа» на 
партнерском Коломенском вин-
но-коньячном заводе (КВКЗ), где до 
этого компания выпускала только 
коньяк «Командирский», расска-
зали „Ъ“ в группе. Водка и настой-
ки представлены в ценовой кате-
гории до 500 руб. за бутылку 0,5 л. 
В первый год планируется продать 
не менее 80 тыс. дал, а за два-три 
года увеличить объем реализации 
до 500 тыс. дал ежегодно.

Директор по маркетингу Luding 
Андрей Ушаков рассчитывает, что 
интерес потребителей, ритейлеров 
и рестораторов к локальным брен-
дам будет только расти из-за роста 
цен на импортный алкоголь и ухо-
да из страны ряда известных брен-
дов. О приостановке поставок в РФ, 
в частности, объявили Pernod Ricard 
(бренды Chivas Regal, Jameson, Abso-
lut, Ararat) и Diageo (Johnnie Walker, 
Captain Morgan, Baileys). В мае Lud-
ing также запустила на КВКЗ выпуск 
нового коньяка «Адъютант», кото-
рый хочет вывести в пятерку в сег-
менте за три года. А до конца июня 
группа планирует начать выпуск 
джина, добавляет Андрей Ушаков. 
Инвестиции в запуск новых брен-
дов не раскрываются.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
отмечает, что интерес Luding к раз-
витию собственных марок поня-
тен на фоне ожидаемого падения 
импорта спиртного минимум в два 
раза из-за кризиса. Руководитель 
информационного центра Wine Re-
tail Александр Ставцев добавляет, 
что часть иностранных брендов по-
чти вымылась с полок после прио-
становки поставок. На этом фоне хо-

роший потенциал для расширения 
будет у российского коньяка при 
условии достаточного наличия сы-
рья, а также водок и настоек преми-
ального и субпремиального сегмен-
тов, считает он. По данным ЕГАИС, 
в январе—апреле 2022 года рознич-
ные продажи водки в РФ выросли на 
7,1% год к году, коньяка — на 2,3%, 
категории настоек, виски, джина — 
на 17,5%.

Владелец бренд-агентства Kauf-
man Станислав Кауфман считает, что 
за счет хорошей дистрибуции Lud-
ing может вывести новинки на пол-
ки, но успех продуктов у эксперта 
вызывает серьезные вопросы. По его 
словам, водочный рынок — крайне 
конкурентный, у всех ключевых иг-
роков есть бренды в любом сегмен-
те, и потребитель водки по 500 руб. 
за бутылку имеет огромный вы-
бор. Вадим Дробиз также предупре-
ждает о резком росте конкуренции 
в попытках заполнить выпадающую 
нишу импорта. Так, по его словам, 
категория джина, которая сегодня 
интересует многих игроков,— край-
не узкая. За неполный 2021 год в Рос-
сию было ввезено около 200 тыс. дал 
джина, что меньше импорта текилы 

и рома и в разы уступает объемам 
ввоза коньяка, бренди и виски. 

Алкогольная сибирская группа 
(водка «Белая березка», «Пять озер» 
и пр.) также планирует в июне вы-
пустить свой бренд джина и хочет 
выйти на объем продаж 100 тыс. дал 
в перспективе пары лет. Кроме того, 
компания ищет партнера для розли-
ва своего виски. Президент Ladoga 
(водка «Царская», джин Barrister, ви-
ски Fowler’s) Вениамин Грабар гово-
рит, что продажи Barrister растут на 
50% год к году и компания обсужда-
ет запуск новых продуктов, которые 
в том числе могут заменить импорт.

Говорить о каком-либо устойчи-
вом эффекте от ухода иностранных 
брендов из России пока рано, счита-
ет президент Simple Максим Каши-
рин. По его словам, Simple продол-
жает развивать собственный бренд 
водки «Онегин», а в конце 2021 года 
запустила ограниченную серию на-
стоек «Онегин Gourmet». Директор 
по импорту Fort Дарья Сологуб го-
ворит, что компания ищет новых 
поставщиков вин, рассматривая, 
в частности, винодельни в Армении, 
Уругвае, Турции, Сербии.

Анатолий Костырев

Виноторговцы повышают градус
Luding Group начнет выпуск новых крепких напитков

Россияне, забронировавшие 
в феврале—марте отдых за ру-
бежом по высокой цене из-за 
резкого скачка курса долла-
ра и евро, после укрепления ру-
бля аннулируют их в надежде ку-
пить новые дешевле. Турбизнес 
пытается противостоять, не про-
давая путевки по новым расцен-
кам тем, кто возвращает день-
ги за прежние брони,— юристы 
признают такие действия закон-
ными. В результате участникам 
рынка удается сдерживать эту 
практику, она еще не стала мас-
совой. Однако нестабильность 
валютных курсов оказывает все 
более негативное влияние на ту-
ристический рынок.

Укрепление рубля в апреле—мае 
привело к тому, что туристы нача-
ли аннулировать брони на летний 
отдых за границей, приобретен-
ные в феврале—марте, когда курс 
критично снизился по отношению 
к доллару и евро. На полученные 
средства они пытаются покупать но-
вые туры, но по более низкому кур-
су, рассказали „Ъ“ в нескольких ту-
рагентствах. 

В конце января установленный 
ЦБ курс составлял 78,95 руб./$, 28 
февраля — 83,55 руб., 28 марта — 
95,7 руб. (11 марта — более 120 руб.), 

28 апреля — 72,9 руб., а 28 мая — 
66,4 руб. Для туристов, покупающих 
туры за рубеж, номинированные 
в долларах или евро, конечный 
курс, как правило, бывает выше 
официального. «Обычно к курсу ЦБ 
добавляется 2–3% — это стоимость 
конвертации валюты»,— поясня-

ет собеседник „Ъ“ в отрасли. С на-
чалом военных действий на Украи-
не реальный и официальный курсы 
разошлись еще дальше, особенно на 
фоне разнообразных комиссий, ко-
торые вводил и отменял ЦБ.

Председатель правового комите-
та Российского союза туриндустрии 
Георгий Мохов знает о случаях пе-
ребронирования по новому курсу, 
но утверждает, что практика пока 

не носит массового характера. Мно-
гих туристов останавливает необ-
ходимость в большинстве случаев 
выплатить операторам фактически 
понесенные расходы, поясняет он. 
Их конкретный размер указывается 
в каждом договоре с клиентом.

Туроператоры, по словам одно-
го из них, пытаются противостоять 
действиям клиентов, не подтвер-
ждая тем, кто хочет переброниро-
вать тур по выгодному для себя кур-
су, новые пакеты, даже если они 
есть в наличии. Управляющий парт-
нер «Иккерт и партнеры» Павел Ик-
керт не видит в этом нарушения 
прав потребителей: «Нормы гра-
жданского законодательства пред-
полагают в данном вопросе прин-
цип свободы».

Представитель туроператора «Ин-
турист» Дарья Домостроева поясня-
ет, что при раннем бронировании ту-
ров на лето туристы обычно вносят 
20–30% от их стоимости. Оставшие-
ся средства клиенты в большинст-
ве случаев должны оплатить не позд-
нее чем за две недели до вылета по 
курсу на день бронирования.

Георгий Мохов говорит, что су-
дебной практики по изменению 
стоимости заключенных ранее 
договоров пока нет, но к нему за 
консультацией уже обращались 

представители турбизнеса, столк-
нувшиеся с подобными требова-
ниями клиентов. Речь, по его сло-
вам, идет о дорогих турах, где из-за 
скачков курса суммы могут быть су-
щественными. В одном из случаев 
спор возник из-за тура стоимостью 
3,5 млн руб., добавляет эксперт. Он 
указывает, что оснований добивать-
ся компенсации у туристов обычно 
нет: в договорах, как правило, гово-
рится, что расчет ведется по курсу 
компании на день оплаты. Подпи-
сывая такой договор, стороны при-
нимают на себя риски, связанные 
с колебанием курсов, поясняет Па-
вел Иккерт.

Заметные колебания курса рубля 
стали серьезной проблемой и для са-
мой туротрасли. «Вечером в рублях 
была установлена одна стоимость 
тура, а утром она заметно выросла. 
Это негативно сказывается как на 
продажах, так и на настроении кли-
ентов»,— говорит один из туропе-
раторов. На этом фоне Альянс тури-
стических агентств уже обратился 
к главе Ростуризма Зарине Догузо-
вой с просьбой призвать туропера-
торов к корректному поведению на 
рынке: менять курс, по мнению ор-
ганизации, они должны не чаще од-
ного раза в день.

Александра Мерцалова

Туристы следуют за курсом рубля
Они пытаются перебронировать дорого купленные поездки

с1

27 миллиардов 
рублей
общие потери  
тур бизнеса,  
по оценкам Ассоциации  
туроператоров России 
на февраль 2022 года

Сейчас россиян зачастую 
принуждают указывать 

избыточные персональные 
данные при любых покупках, 

даже в тех случаях,  
когда по закону  

это совсем не обязательно
— Михаил Мишустин,

премьер-министр, 27 мая 2021 года  
(цитата government.ru)
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Галерея RuArts отмечает 75-летие 
знаменитого отечественного фо-
тографа Сергея Борисова выстав-
кой его работ «Реконструкция». 
Она охватила несколько декад, 
начиная с 80-х годов и заканчивая 
нашим временем. Фотографии 
развешены без хронологии, и, хо-
тя постановочные приемы Бори-
сова мало изменились — он любит 
«раздевать» своих героев на фоне 
Москвы либо в своей знаменитой 
мастерской на Знаменке,— ран-
ние работы опознаются безоши-
бочно: столько в них было раско-
ванности. Рассказывает Игорь 
Гребельников.

роники перестройки 
и «лихих девяностых» точно не обой-
дутся без фотографий Сергея Бори-
сова, как и воспоминания о героях 
альтернативной культуры — рок-му-
зыкантах, художниках и вообще бо-
гемной жизни с ее сонмом обнажен-
ных муз. Еще совсем недавно многие 
из этих кадров казались пусть и та-
лантливо снятыми, но чем-то само 
собой разумеющимся. Вот Андрей 
Бартенев со своими компаньонка-
ми — все они в костюмах его «Бота-
нического балета» — пританцовы-
вают на фоне строящегося храма 
Христа Спасителя, 1996 год. Но сей-
час и фотограф, и черт-те как оде-
тые модели призадумались бы над 
безобидностью такой мизансцены. 
Или другой пример: обнаженная де-
вушка с нарисованными на груди 

серпом и молотом сжимает в руках, 
словно штык, массивный шомпол; 
1985 год, снимок называется «Рус-
ские идут» — а ведь в то время он был 
нарасхват, особенно в западных жур-
налах. Как и кадр из той же серии — 

с красавицей, прикрывающей лицо 
автоматом Калашникова. Не говоря 
уже о «Школьницах» — парочке гру-
дастых моделей, откровенно позиру-
ющих с бюстиками вождей в руках. 
Из ню Борисова в свое время мог бы 
сложиться очень «горячий» кален-
дарь Pirelli — даже странно, что та-
кой не был издан.

Но все же дело не в эротизме 
этих кадров, а в той самой, взахлеб, 

свободе, улетучившейся, кажет-
ся, повсеместно. Сергею Борисо-
ву удалось ее не просто зафиксиро-
вать, а даже придумать для этого 
фотографический язык. Кажется, 
что он прост, но до чего ж эффектен, 
особенно когда съемка происходит 
на улице.

Как в случае с участниками 
рок-группы «Диалог», которых фо-
тограф еще в 1983 году уложил на 

ленинградском тротуаре аккурат-
но шагающим рядом, отчего весь 
кадр, в который попали и случай-
ные прохожие, и мусорные кучи, 
и раздолбанная водосточная тру-
ба, приобрел нездешний сюрреали-
стический размах. Или с «Полетом» 
1988 года, где парень словно леви-
тирует над перилами моста на фоне 
сталинской высотки. Один из лю-
бимых приемов фотографа — сни-
мать свободно позирующих геро-
ев на фоне помпезных московских 
построек, будто сбивая пафос сто-
личной архитектуры, либо на кры-
шах домов, где его модели, часто об-
наженные, смотрятся парафразом 
«Над городом» Шагала.

Другое место фотографической 
вольницы — студия-подвал по ад-
ресу Знаменка, 50а, где проходили 
концерты тогда еще полузапрещен-
ных Цоя и Гребенщикова, выставки 
андерграундных художников, мно-
гие из которых там подолгу жили 
и творили, а творческий беспорядок 
становился фоном для раскованных 
фотосессий Борисова. Именно там 
сняты знаменитые портреты и Цоя, 
и Гребенщикова, и Жанны Агузаро-
вой. Эта мастерская с полным пра-
вом может считаться аналогом уор-
холовской «Фабрики». Она долгие 
годы оставалась одним из самых бо-
гемных мест в Москве, где запросто 
могли пересечься звезды советской 
эстрады (еще до перестройки Бори-
сов делал обложечные фотографии 
для пластинок фирмы «Мелодия», 
в том числе альбомов Пьехи, Пуга-
чевой, Ротару), непризнанные ге-
нии всех мастей, неофициальные 
художники, западные дипломаты.

На выставке все это развеше-
но вперемешку, без всякой хроно-
логии и сортировки по жанрам. 
Голый Эдуард Лимонов на подо-
коннике, прикрывающийся лишь 
«лимонкой», смотрится куда более 
значительным монументом, чем 
каменный вождь на пьедестале, 
снятый с такого ракурса, что вме-
сто головы у него вытянутая рука. 
А безвестные голые девицы, дура-
чащиеся в мастерской, настолько 
естественны, будто и нет фотогра-
фа рядом. В этом еще один важный 
талант Борисова: режиссируя съем-
ку, будто спектакль, он добивается 
от моделей удивительной неприну-
жденности, отчего образ эпохи вы-
ходит столь убедительным, что оста-
ется разводить руками — куда что 
девалось.

Вот и в прошлом году он сни-
мал обнаженные пары на улицах 
Москвы. То ли небоскребы «Мо-
сква-Сити» подыгрывают хуже, 
чем сталинские высотки, то ли 
в воздухе,  к которому камера Бори-
сова так чувствительна, растворена 
странная сдержанность, а все-таки 
выходит пусть красиво, романтич-
но, но так, будто персонажи чего-то 
ждут, тогда как раньше ох как дей-
ствовали.

Впрочем, «стена Цоя» на Арба-
те и теперь не подкачала: почти го-
лая пара, с девицей, рассевшейся 
на здоровенных плечах своего пар-
ня — оба пышут молодостью,— по-
зирует на фоне испещренной фана-
тами стены, где главная фраза хоть 
и не целиком попала в кадр, но лег-
ко считывается: «Перемен требуют 
наши сердца». 

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ 

Свобода ушла нагая
Фотографии Сергея Борисова в галерее RuArts

В прокат вышел криминальный 
триллер «Святым тут не место» по 
сценарию Пола Шредера. Участие 
сценариста «Таксиста», «Бешено-
го быка» и «Последнего искушения 
Христа» — главное, что привле-
кает внимание к фильму, которо-
му понадобилось десять лет, что-
бы добраться до большого экрана. 
Мексиканский режиссер Альфон-
со Пинеда Ульоа перевел все его 
любимые темы на непритязатель-
ный язык жанрового кино катего-
рии В, однако именно это дела-
ет картину по-своему интересной, 
считает Юлия Шагельман.

удьба «Святым здесь не ме-
сто» вышла не менее удивительной, 
чем у главного героя фильма — наем-
ного убийцы Нето Ниенте (Хосе Ма-
рия Яспик), который выходит из те-
хасской тюрьмы после шестилетней 
отсидки, потому что его адвокат (Тим 
Рот) каким-то чудом убедил ключево-
го свидетеля отказаться от своих по-
казаний. Кинокомпания Maya Enter-
tainment, специализирующаяся на 
фильмах, действие которых происхо-
дит к югу от границы Мексики и США 
(теперь вместо нее в титрах значатся 
четыре другие студии), в 2011 году 
приобрела права на сценарий Пола 
Шредера, который тогда назывался 
«Иезуит» — по кличке Нето, получен-
ной в честь испанской инквизиции, 
склонной, как и он, к неконвенцио-
нальным методам получения инфор-
мации от своих жертв. Сам Шредер 
должен был стать режиссером, в ка-
сте значились Уиллем Дэфо, Мишель 
Родригес и Пас Вега, в качестве ис-

полнителя главной роли рассматри-
вался Оскар Айзек. Однако затем про-
ект начал претерпевать финансовые 
и производственные приключения, 
в результате которых у него поменя-
лись продюсеры, режиссер (на место 
легенды «Нового Голливуда» пришел 
практически неизвестный мексика-
нец Пинеда Ульоа), актерский состав 
сменился почти полностью, а роль 
Нето досталась Хосе Марии Яспику, 
выразительное лицо которого станет 
узнаваемым только начиная с 2017 
года, благодаря сериалам «Нарко» 
и «Нарко: Мексика».

Съемки тогда еще «Иезуита» стар-
товали в 2012 году и закончились 
в 2014-м, где-то на предпоследнем эта-
пе к ним присоединился Рон Перл-
ман в ипостаси главного злодея. Шре-
дер посмотрел предварительный 
монтаж и благословил фильм, зая-
вив, что сам не снял бы лучше. Прав-
да, его напутствие картине все рав-
но не помогло — она на восемь лет 
сгинула где-то в запасниках мекси-
канских студий, а информация о ней 
полностью стерлась из коллективной 
киноманской памяти. Но в этом году 
продюсеры все-таки рискнули выпу-
стить ее в международный прокат, 
уже с измененным названием, види-
мо, на волне нового интереса к Шре-
деру: два его последних фильма, 
«Дневник пастыря» (2017) и «Холод-
ный расчет» (2021), были представле-
ны на Венецианском фестивале и со-
брали хорошую критику, а первый 
получил номинацию на «Оскар» за 

сценарий. Во втором же Оскар Айзек 
все-таки сыграл почти ту самую роль, 
которая предназначалась ему в «Иезу-
ите» — немногословного мужчины 
с темным прошлым и кровью на ру-
ках, который безнадежно ищет отпу-
щения своих грехов в мире, где царит 
вечная ночь, освещенная только не-
оновыми вывесками сомнительных 
баров и дешевых мотелей.

В «Святым тут не место» присутст-
вуют практически все шредеровские 
тропы, начиная с типичного для него 
главного героя, которого ведут по 
жизни посттравматический синдром 
(хотя он чаще наносил травмы другим, 
чем получал их сам) и жажда мести 
(в данном случае — бандитам, похи-
тившим его десятилетнего сына), про-
должая изобилием библейской симво-
лики (фильм открывается цитатой из 
Писания, а потом кресты и нимбы бу-
дут присутствовать почти в каждом ка-
дре) и далеко не заканчивая женски-
ми персонажами, которые могут быть 
только жертвами, шлюхами с золо-
тым сердцем или комбинацией одно-
го с другим. В этом качестве здесь вы-
ступают бывшая жена Нето (Пас Вега) 
и барменша из стриптиз-клуба Инес 
(Шаннин Соссамон), которая берется 
ему помогать в конфликте с парнями 
еще более плохими, чем он сам.

Сам Шредер, конечно, собрал бы 
из этих составляющих суровую дра-
му об искуплении и воздаянии (или 
же невозможности таковых) — по 
его словам, в его руках фильм полу-
чился бы «слишком хорошего вку-
са, слишком сдержанным, слишком 
зрелым». Картина, которую снял Пи-
неда Ульоа, ничем подобным не стра-
дает — это бесхитростная эксплуа-
тационная «бэшка», в которой все 
моральные рефлексии лихо заме-
няются сценами живописного наси-
лия, включая эпизод, в котором Ие-
зуит демонстрирует дознавательные 
навыки, благодаря которым зарабо-
тал свое прозвище, при помощи ку-
хонного инвентаря. А когда он нако-
нец добирается до логова зловещего 
синьора Санса (Рон Перлман), сма-
хивающего на бюджетную мекси-
канскую версию полковника Курца, 
фильм окончательно покидает тер-
риторию пусть даже условного реа-
лизма и переключается в режим го-
рячечной фантазии, доказывающей, 
что у ее авторов, как и было заявле-
но, нет ничего святого.

«Святым здесь не место», положим, 
не станет предметом гордости ни для 
кого из тех, кто поучаствовал в съем-
ках, но если поначалу кажется, что 
самое интересное в этом фильме — 

история его создания, то постепенно 
он начинает цеплять своей незамы-
словатой старомодной (и не только 
из-за давно вышедших из оборота мо-
бильников в кадре) прямолинейно-

стью. К финалу же, особенно неожи-
данному на фоне всех предыдущих 
предсказуемых сюжетных поворотов, 
уже охотно веришь, что похвалы Пола 
Шредера были искренними.

ПРЕМЬЕРА КИНО 

Триллер трудной судьбы
На экранах фильм «Святым тут не место»

Х

Актерский состав неожи-
данно украшает присут-
ствие Тима Рота (за рулем) 
в небольшой роли адвоката  
ФОТО КИНОЛОГИСТИКА

Перестроечную и пост-
перестроечную вольницу  
кадры Сергея Борисова  
запечатлели неприкрытой   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Ее поздравляет почетный научный руководитель 
НИУ ВШЭ Евгений Ясин:
— Дорогая Ирена Стефановна! Какая честь поздравить 
с юбилеем редкостную женщину. Какая красота, какая 
энергия, какой ум, завидный для всех мыслящих людей. 

Какое чутье, какое умение претворять идеи в дела. Что 
и говорить, нам с вами очень повезло со временем жизни. 
Сплошные оттепели. Желаю дождаться следующей. Она 
придет, на что мы надеемся и в чем я все-таки уверен.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения основателя телекомпании РЕН ТВ, 
 академика Российской академии кинематографических 
искусств «Ника» Ирены Лесневской

ДНИ РОЖДЕНИЯ

С
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» выиграл 
утешительный приз
За провал в чемпионате он реабилитировался кубковой победой

«Спартак» спустя почти два десяти-
летия снова стал обладателем Кубка 
России, выиграв в «Лужниках» исклю-
чительно драматичный финал у «Дина-
мо». Спартаковцы победили в нем со 
счетом 2:1, чуть было не упустив успех 
перед финальным свистком. Но дина-
мовец Даниил Фомин помог им, не реа-
лизовав пенальти.

та победа увенчала сезон, 
который должен войти в список самых 
странных в богатой всякими событиями 
истории «Спартака», сезон парадоксаль-
ный. В завершившемся неделю с неболь-
шим назад чемпионате России он предстал 
командой-катастрофой и, поменяв по его 
ходу наставника — Руя Виторию на Пао-
ло Ваноли, все равно упал на позорное для 
себя десятое место — со второй в преды-
дущем первенстве. Но с провальным чем-
пионатом соседствовали отличная, с вы-
ходом play-off с верхней строчки таблицы 
«группы смерти», кампания в Лиге Евро-
пы, которую оборвал своими санкциями 
Союз европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA), а еще — триумфальная кампа-
ния в Кубке России. Этот трофей «Спартак» 
завоевал впервые с 2003 года, а в решаю-
щем матче одолел принципиального со-
перника, финишировавшего в первенст-
ве на семь позиций выше.

Кубковый финал — это часто отдель-
ная, вынесенная за скобки история, но 
матч в жарких «Лужниках» с их заполнен-
ными под завязку трибунами долго застав-
лял думать, что скобки тут на самом деле 
лишние. «Спартак» на финише чемпиона-
та России, то есть в тот месяц, что предше-
ствовал этой встрече, выглядел примерно 
так же, как весь сезон,— то есть так себе. Но 
«Динамо»-то, хоть и удержалось в призовой 
тройке, на этом отрезке выглядело совсем 
плохо — как марафонец, который в середи-
не дистанции излучал бодрость, а к 40-му 
километру, не рассчитав силы, скис и пле-
тется на подгибающихся ногах, высунув 
язык. В пяти заключительных матчах пер-
венства динамовцы взяли одно очко, про-
пустив 17 мячей. И не было в их обороне та-
кого элемента, про который можно было 
бы сказать, что работает более или менее 
на своем уровне. Скрипели, ломались аб-
солютно все. Так что не было ничего удиви-
тельного в том, например, что в финале в во-
ротах «Динамо» оказался не Антон Шунин, 
основной голкипер, а дублер Игорь Лещук.

Динамовский тренер Сандро Шварц, 
после матча объявивший об уходе из клу-
ба (см. Ъ за 28 мая), наверняка перед ним 
долго думал, как купировать все вдруг поя-
вившиеся у его совсем недавно образцовой 
команды проблемы. Но нет, они продолжа-
ли давать о себе знать. «Спартак», исполь-
зуя один из немногих своих безусловных 

козырей — скорость, напрягал чужую за-
щиту постоянно и вскрыл ее очень быстро. 
Михаил Игнатов выложил пас Александру 
Соболеву, тот, проскочив между двух оппо-
нентов, разобрался с Лещуком, а спартаков-
цы продолжали свой маленький карнавал 
в честь гола, не обращая внимание на под-
нятый лайнсменом флажок. Они словно 
были уверены, что VAR офсайда не обнару-
жит,— и были, надо признать, правы.

А игра между тем и после гола продол-
жалась в том же духе. «Динамо» пыталось 
лезть вперед и, то и дело теряя мяч, напары-
валось на недурные спартаковские уколы. 
Квинси Промес, допустим, запорол момент 
шикарный — надо было лишь, уже войдя 
в штрафную, аккуратно отдать мяч все тому 
же «горячему» нынешней весной Соболеву: 
его никто не догадался закрыть. Но с акку-
ратностью у Промеса не сложилось.

А взгляд все время ловил в динамов-
ском футболе фальшь. Она была даже во 
вроде бы перспективных рывках вперед 
по правому флангу Гильермо Варелы. Ни-
чего толкового из них так и не родилось, 
зато позади Варелы все время оставалась 

свободная зона колоссального размера, 
и шустрые спартаковцы — Промес, Виктор 
Мозес — ею с удовольствием пользовались.

Игра «Динамо» насытилась яркими от-
тенками лишь на излете первого тайма. Но 
острой оказалась, по сути, единственная 
его атака — та, которую запорол не слиш-
ком удачным пасом, перехваченным гол-
кипером Александром Максименко, Се-
бастьян Шиманьский.

«Динамо» после перерыва явно добави-
ло — не в классе, но хотя бы настырности. 
А настырность — это то, что иногда реша-
ет исход кубковых финалов. Динамовский 
гол вышел настоящим гимном ей. Наскок 
готов был захлебнуться несколько раз, но 
не захлебывался, потому что в борьбу по 
очереди бросались Федор Смолов, Варела. 
Все обернулось отскоком мяча Арсену За-
харяну и ударом, задевшим по дороге к во-
ротам ногу Самуэля Жиго. Рикошет лишил 
Максименко шансов «Спартак» выручить.

Однако весенние демоны и не думали 
после этой выстраданной удачи оставлять 
«Динамо» в покое. В тылах у него по-преж-
нему было небезупречно, и «Спартак» мог 
за небезупречность противника наказы-
вать, как, скажем, в том эпизоде, когда Да-
ниил Хлусевич вырезал идеальный навес 
на голову Квинси Промеса. Промес «Ди-
намо» простил, пробив прямо по центру, 
в руки Лещуку.

Спартаковский форвард, однако, спол-
на реабилитировался за осечку, когда 
представилась следующая возможность 
отличиться. Это был очередной провал 

«Динамо», теперь провал кошмарный. 
«Спартак» разогнал выпад от своей штраф-
ной и прошел сквозь хлипкие динамов-
ские редуты за секунды. Промес выскочил 
на Лещука, финтом отправил его лежать на 
газоне и закатил мяч в пустые ворота.

А дальше «Спартак» «подсушивал» игру 
и, казалось, «досушил» ее до победы. Оста-
валось потерпеть совсем чуть-чуть — исте-
кало уже не основное, а компенсированное 
время матча. И вдруг случилось нечто для 
него ужасное. После безобидного навеса 
в спартаковскую штрафную судья Кирилл 
Левников отправился смотреть VAR. И по-
втор доказывал: ну да, спартаковец Руслан 
Литвинов, прыгая вместе с Романом Евге-
ньевым за мячом, локтем случайно заехал 
динамовцу в лицо. И все находящиеся на 
поле футболисты, конечно, в те секунды, 
когда Левников изучал видео, молились, 
чтобы он выбрал правильную трактовку 
случившегося. Только правда партнеров Ев-
геньева радикально отличалась от той, в ка-
кую верили партнеры Литвинова.

Кирилл Левников поставил пенальти 
и подарил финалу, как выяснилось, эта-
лонную драму. Одиннадцатиметровый ис-
полнял Даниил Фомин — роскошный пе-
нальтист, всегда уверенный в себе, всегда 
точный. Но с давлением — ставки, стоя-
щей на кону, трибун — он, человек без не-
рвов, не совладал, запустив мяч над пе-
рекладиной и не испортив «Спартаку» на 
самом деле честно заслуженный праздник 
под занавес парадоксального сезона.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Дубинки фаносудия
UEFA проведет расследование организационного ЧП в финале Лиги чемпионов

Организация воскресного фина-
ла Лиги чемпионов, в котором «Реал» 
обыграл «Ливерпуль», вылилась в одно 
из самых громких в истории турни-
ра ЧП. Начало матча, перенесенно-
го Союзом европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) из Санкт-Петер-
бурга на парижский стадион Stade de 
France, пришлось сдвинуть на полча-
са с лишним из-за ситуации на подсту-
пах к арене. Тысячи болельщиков не 
могли пройти на трибуны из-за блоки-
ровки входов, а полицейские, их охра-
нявшие, применяли, чтобы остановить 
попытки прорыва на арену, дубинки 
и слезоточивый газ. UEFA и француз-
ские власти винят в случившемся фа-
натов «Ливерпуля», якобы имевших 
поддельные билеты и создававших 
давку. Представители английского 
клуба считают, что в инцидентах вино-
вата принимающая сторона.

оюз европейских футбольных ас-
социаций объявил о том, что вместе с вла-
стями Франции и французской полици-
ей проведет расследование, связанное 
с финальным матчем Лиги чемпионов. 
Он состоялся в воскресенье на парижском 
стадионе Stade de France и завершился по-
бедой испанского «Реала» над английским 
«Ливерпулем» со счетом 1:0. Впрочем, 
в основной информационный повод для 
большинства крупнейших медиаресурсов 
после него превратился не мадридский 
триумф, а организация финала, который 
должен был состояться в Санкт-Петербур-
ге, но был перенесен UEFA во Францию 
в первые дни военной операции России 
на Украине.

Речь идет прежде всего о событиях, раз-
ворачивавшихся поблизости от 80-тысяч-

ного Stade de France, расположенного ря-
дом с французской столицей, перед игрой. 
Начало матча пришлось отложить на пол-
часа с лишним из-за того, что тысячи бо-
лельщиков, среди которых были дети 
и пожилые люди, оказались фактически 
заблокированы у стадионных турникетов, 
создав колоссальную давку. А телеканалы 
и пользователи соцсетей выкладывали ви-
део, показывающие, как охранявшие вхо-
ды на арену полицейские применяют ду-
бинки и слезоточивый газ против тех, кто 
пытается прорваться на трибуны, напри-
мер, перепрыгнув через металлические 
заборчики. Давка не рассосалась даже по-
сле того, как судья Клеман Тюрпен все-та-

ки дал стартовый свисток. На трибунах 
еще долго несложно было заметить мно-
жество пустых мест. А некоторые болель-
щики рассказывали, что смогли про-
никнуть на них лишь к перерыву. После 
окончания матча французская полиция 
отчиталась о 68 задержанных участниках 
инцидентов, а также о 238 случаях, когда 
пострадавшим потребовалась медицин-
ская помощь.

При этом еще до того, как UEFA сообщил 
о том, что инициировал расследование об-
стоятельств ЧП, нетрудно было предполо-
жить, какой версии будут придерживаться 
французские власти. Министр внутрен-
них дел Франции Жеральд Дарманен сра-
зу опубликовал заявление, в котором по-
благодарил за работу полицию и, по сути, 
свалил всю вину на «тысячи британских 
болельщиков». Господин Дарманен убе-
жден, что они хотели попасть на стадион 
«без билета или используя фальшивый би-

лет». Полицейские же, препятствуя этому, 
были вынуждены останавливать весь дви-
жущийся к турникетам поток.

Полностью солидарна с Жеральдом Дар-
маненом оказалась министр спорта Фран-
ции Амели Одеа-Кастера. Она также про-
информировала о «попытках прорыва 
и мошенничества со стороны английских 
болельщиков», что «осложнило работу со-
трудников стадиона и полиции». UEFA дал 
понять, что по крайней мере пока не видит 
причин отвергать эту версию. В его заявле-
нии говорится как раз о том, что турникеты 
перед ливерпульским сектором были за-
блокированы из-за того, что «не срабатыва-
ли фальшивые билеты». Более того, струк-
тура отказалась осуждать полицейских за 
применение экстренных мер — вроде того 
же слезоточивого газа — ради «вытесне-
ния» фанатов за стадионный периметр.

Между тем представители «Ливерпуля» 
придерживаются совсем иной точки зре-
ния. Английский клуб выразил «глубокое 
разочарование» по поводу того, как орга-
низаторы матча решали вопросы безопас-
ности и прохода болельщиков на стадион. 
Он указал на то, что во время «важнейше-
го в европейском футболе матча» люди «не 
должны становиться участниками таких 
сцен, какие разворачивались в этот вечер».

Отстаивая свою позицию, «Ливерпуль» 
может сослаться на многочисленные сви-
детельства, уже опубликованные целым 
рядом изданий и информагентств. Болель-
щики, которым выпало оказаться в эпи-
центре давки, утверждали, что жестокость 
полицейских не имела под собой никаких 
оснований. А защитник «Ливерпуля» Энди 
Робертсон пожаловался на то, что один из 
его друзей, которому выдал официальный 
билет сам футболист, не мог войти на тер-
риторию стадиона, потому что документ 
принимали за фальшивку.

Алексей Доспехов

«ФОРМУЛА-1»

Первый 
в последней
Серхио Перес  
стал победителем  
Гран-при Монако

Пилот Red Bull Серхио Перес стал победите-
лем Гран-при Монако. Для него это пока самый 
громкий успех в карьере. Для Мексики успех 
фантастический — ни один ее представитель 
ранее в Монако не побеждал. Вторым был Кар-
лос Сайнс, третьим — Макс Ферстаппен, упро-
чивший свое лидерство в первенстве. Четвер-
тым и наиболее пострадавшим от того, что 
обычно до зевоты предсказуемый этап угодил 
под дождь, стал Шарль Леклер. 

ран-при Монако (гонка с таким названием впер-
вые была проведена в 1929 году, а в «Формуле-1» 
она дебютировала в год основания чемпионата — 
в 1950-м) традиционно воспринимается как особое 
событие, несмотря на то что его спортивная состав-
ляющая оставляла желать лучшего. Заезд по узким 
городским улицам — штука, как всегда уверяли 
гонщики, сродни полетам на вертолете по комна-
те. Но для стороннего наблюдателя это скучнейшее 
действо, почти лишенное обгонов. Но в монакской 
гонке спорт — не главное. Куда важнее ее статус гла-
мурной, очень дорогой вечеринки, на которую так 
приятно приглашать спонсоров. Взамен на предо-
ставление площадки боссы «Формулы-1» давали 
организаторам гонки поблажки: и пониженные до 
$10 млн в год промоутерские взносы (у многих го-
нок они превышают $40 млн), и особые условия по 
размещению рекламы. Похоже, однако, это больше 
не устраивает американских боссов «Формулы-1» из 
Liberty Media. Как сообщает Auto Motor und Sport, 
они подумывают о том, чтобы не подписывать но-
вый контракт на проведение Гран-при Монако. 
Предыдущий истекает в этом году. Так что в воскре-
сенье на кону стояла не просто победа в престиж-
ной гонке, а шанс стать, возможно, последним ее 
триумфатором.

Было бы символично, если бы таковым оказал-
ся Шарль Леклер. Лидер Ferrari, проводящий свой 
пятый сезон в «Формуле-1», именно на домашней 
трассе ни разу не только не побеждал, а даже не фи-
нишировал. Но в эти выходные все вроде бы шло 
идеально. Леклер стал первым в квалификации. 
Вторым был его напарник по команде Карлос Сайнс. 
Только на втором ряду расположились пилоты Red 
Bull Серхио Перес и Макс Ферстаппен. Казалось, все 
козыри у Леклера. У него ведь и старт с первого ме-
ста, и прикрытие тылов в лице Сайнса. На трассе, где 
обгоны — редкость, это много. 

Дождь, впрочем, все Леклеру и испортил. Снача-
ла из-за него старт отложили. Потом, поняв, что исто-
рия затягивается, вытащили пелотон на трассу за ма-
шиной безопасности. Потом вернули на пит-лейн. 
В итоге этап начался с задержкой больше чем на 
час. И не с места, а с хода. И не произошло ничего. 
В принципе если бы машина безопасности с трассы 
не ушла вовсе, а так и продолжала исполнять роль 
паровозика, особой разницы бы никто и не заметил. 
Да, где-то там за пределами первой десятки Пьер Га-
сли кого-то обгонял, но на что это влияло? В первой 
четверке все было стабильно: Леклер, Сайнс, Перес, 
Ферстаппен. Без шансов на перемены.

Но они все же случились. Виноват снова дождь, 
который стал заканчиваться. И метания команд, пы-
тавшихся сначала найти идеальный момент для пе-
рехода на слики, стали самым интересным событи-
ем этапа. Особенно драматичным вышел эпизод, 
в котором в Ferrari на пит-стоп зазвали Сайнса и по-
чти сразу скомандовали заезжать и Леклеру. Потом 
из боксов последовал крик: «Оставайся на трассе!» 
«Да что же это такое!»— негодовал Леклер (на самом 
деле всю его фразу в радиоэфире пришлось запи-
кать), уже свернувший к тому моменту на пит-лейн. 
Ferrari, надо признать, успела переобуть обоих сво-
их гонщиков с интервалом в пару секунд. Такой же 
финт провернули и в Red Bull. Но так вышло, что 
Леклер после остановки оказался на четвертом ме-
сте — позади Ферстаппена. Первым был Перес, вто-
рым — Сайнс. «Ты четвертый»,— понуро сообщили 
Леклеру из боксов. «Ну великолепно»,— пробормо-
тал тот, понимая, что исход гонки решен. Даже «пре-
красная» и страшная одновременно авария Мика 
Шумахера, сломавшего свой Haas пополам, что сно-
ва вынудило вывешивать красные флаги и давать 
еще один старт с хода, ничего изменить не могла. 
И первая четверка все тем же паровозиком доехала 
до финиша, случившегося на 13 кругов раньше поло-
женного,— гонка не уложилась в отведенный трех-
часовой лимит. 

Пока Леклер клял судьбу, Перес ликовал. Он был 
на вершине карьеры (две предыдущих его победы — 
в Бахрейне в 2020-м и в Баку в 2021-м — все же не та-
кие громкие). Он даже вписал свое имя в историю. 
Ранее ведь никто из мексиканцев в Монако не вы-
игрывал. Не меньше оснований радоваться было 
и у Макса Ферстаппена. Да, финиш на третьем месте 
(следом за Сайнсом) — не то, чего ждут от действую-
щего чемпиона мира и лидера первенства. Но глав-
ное, что голландец был быстрее Леклера. А значит, 
увеличил отрыв от него. Теперь он опережает Лекле-
ра на девять очков. 

Александр Петров

Финал Кубка России
«Спартак»—«Динамо» 2:1
Соболев, 10; Промес, 72 — Захарян, 55. Незабитый пеналь-
ти: Фомин («Динамо»), 90+9.
29 мая. Москва, «Лужники». 69 606 зрителей.

Э

Московский «Спартак» впервые 
с 2003 года стал обладателем 
Кубка России
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Фальшивые билеты 
болельщиков «Ливерпуля» 
стали причиной чрезвычайной 
ситуации на подступах  
к Stade De France и задержки 
матча ФОТО CHRISTOPHE ENA / AP
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Г

Гран-при Монако —  
седьмой этап чемпионата мира
1 (3). Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — 1:56.30,265. 2 (2). Карлос Сайнс 
(Испания, Ferrari) — отставание 1,154. 3 (4). Макс Ферстаппен (Нидер-
ланды, Red Bull) — 1,491. 4 (1). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 2,922. 
5 (6). Джордж Рассел (Великобритания, Mercedes) — 11,968. 6 (5). Ландо 
Норрис (Великобритания, McLaren) — 12,231. 7 (7). Фернандо Алонсо 
(Испания, Alpine) — 46,358. 8 (8). Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — 50,388. 9 (12). Валттери Боттас (Финляндия, Alfa Romeo) — 
52,525. 10 (9). Себастьян Феттель (Германия, Aston Martin) — 53,536.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 125 очков. 2. Леклер — 116. 3. Перес — 110. 4. Рассел — 
84. 5. Сайнс — 83. 6. Хэмилтон — 50. 7. Норрис — 48. 8. Боттас — 40.  
9. Эстебан Окон (Франция, Alpine) — 30. 10. Кевин Магнуссен 
( Дания, Haas) — 15.

Кубок конструкторов
1. Red Bull — 235 очков. 2. Ferrari — 199. 3. Mercedes — 134. 4. McLaren 
— 59. 5. Alfa Romeo — 41. 6. Alpine — 40. 7. AlphaTauri — 17. 8. Haas — 15. 
9. Aston Martin — 7. 10. Williams — 3.
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